
Выход 
с энергорынка 
запирают
Регионам могут запретить  
возвращение 
к энерготарифам

Правительство хочет остановить 
череду обратных переходов ре-
гионов с открытого энергорынка 
на тарифную систему. Такой во-
прос периодически поднимают 
многие, один из последних при-
меров, как выяснил ”Ъ“ — Мур-
манская область. Она уже не раз 
жаловалась премьеру на рост цен 
на электроэнергию, вызванный 
переходом на тариф соседней 
Карелии, а теперь просит особо-
го режима для себя. Крупные по-
требители области идею властей 
региона поддерживают, но и ген-
компании, и общероссийское 
промышленное лобби выступают 
против. Федеральные ведомст-
ва также не хотят расширять эту 
практику.

Глава Мурманской области Марина 
Ковтун 20 апреля попросила Дмитрия 
Медведева ввести в регионе некий 
особый тарифный режим в энергети-
ке (копия письма есть у 

”
Ъ“). Госпожа 

Ковтун не дает четкой формулировки, 
как должны выглядеть меры, говоря 
об «исключении дополнительной це-
новой нагрузки» на область, которая 
связана с выходом с 1 апреля сосед-
ней Карелии с оптового энергорынка 
на тариф. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли 

считают, что де-факто речь может идти 
об уходе с оптового рынка и Мурман-
ской области. Премьер в резолюции 
на письмо отметил, что вопрос обсу-
ждался неоднократно, и поручил гла-
вам Минэнерго Александру Новаку и 
Минэкономики Максиму Орешкину 
провести дополнительный анализ.

В последние годы ряд регионов, жа-
ловавшихся на рост энергоцен, были 
выведены с оптового рынка на тариф 
(республики Северного Кавказа, Тува, 
Бурятия), ряд регионов — Калмыкия, 
Хакасия, Республика Алтай, Забайка-
лье, Ставропольский край и другие — 
просили об этом. Марина Ковтун ожи-
дает роста энергоцен в регионе из-за 
ухода Карелии на тариф, после чего в 
республике, куда Мурманская область 
поставляет избыток энергии (около 
350 МВт), оптовые цены упадут с 1,96 
руб. до 1,2 руб. за 1 кВт•ч.
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Россия и США разлетаются все дальше
Между Москвой и Вашингтоном нарастают противоречия  
в рамках Договора по открытому небу

Как стало известно ”Ъ“, на сегодняш-
нем заседании консультативной ко-
миссии по Договору по открытому небу 
(ДОН) в Вене рассмотрят вопрос о сер-
тификации нового российского само-
лета-разведчика Ту-214ОН. Американ-
ские военные тоже хотели бы обновить 
свой авиапарк в рамках ДОН, но конгрес-
смены недавно вычеркнули из оборон-
ного бюджета страны соответствующую 
строку. Законодатели не хотят выде-
лять средства на участие США в ДОН, 
 поскольку считают, что Россия наруша-
ет этот договор. Эксперты не исключа-
ют, что ДОН может стать еще одной жер-
твой нынешней конфронтации между 
Москвой и Вашингтоном.

Новый самолет-разведчик
О том, что 22 мая состоится очередное засе-
дание консультативной комиссии в рамках 
ДОН, 

”
Ъ“ рассказал ее нынешний председа-

тель постпред Чехии при ОБСЕ Владимир 
Галушка. По его словам, в ходе меропри-
ятия рассмотрят «стандартные вопросы» 
имплементации договора, а также обсудят 
«процесс сертификации наблюдательного 
самолета РФ».

По данным 
”
Ъ“, речь идет о новом россий-

ском самолете-разведчике Ту-214ОН, создан-
ном на базе пассажирского Ту-214 специаль-
но для выполнения наблюдательных поле-
тов в рамках ДОН. Новые самолеты (а их на 
данный момент изготовлено уже два) при-
званы заменить машины советской разра-
ботки Ан-30Б и Ту-154М-ЛК-1. Первый этап ос-
видетельствования Ту-204ОН начался вчера 
на подмосковной авиабазе Кубинка и про-
должится до 29 мая. Об этом сообщил теле-
канал «Звезда» со ссылкой на начальника на-
ционального Центра по уменьшению ядер-
ной опасности Сергея Рыжкова.

Ранее Россия первой из всех 34 стран—
участниц ДОН запросила разрешение на 
использование цифровой аппаратуры в 
рамках наблюдательных полетов. Стра-

ны—участницы ДОН могут задействовать 
следующий набор аппаратуры наблюде-
ния: оптические панорамные и кадровые 
фотоаппараты, видеокамеры с изображе-
нием на дисплее в реальном времени, ра-

диолокационные станции бокового обзо-
ра с синтезированной апертурой и инфра-
красные устройства формирования изо-
бражения. До недавнего времени ими ис-
пользовались только первые две катего-
рии, однако в 2016 году Россия обратилась 
к другим участникам соглашения с прось-
бой дать добро на использование ею новей-
ших цифровых камер OSDCAM. Они возра-
жать не стали.

Если сейчас ими будет дано добро и на но-
вый самолет, то у России в рамках «Открыто-
го неба» будут самое продвинутое оборудо-
вание и самые современные воздушные су-
да. Проблем с сертификацией Ту-214ОН в Мо-
скве не ожидают и готовы принять предста-
вителей стран—участниц договора для ин-
спекций новых бортов.
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Современный 
университетский регистр
Как изменить дизайн системы  
высшего образования в России

Разделение Минобрнауки на два ведом-
ства дало повод обсудить будущее на-
циональной системы образования, в том 
числе университетов. Научный руко-
водитель Московской школы управле-
ния «Сколково» профессор Андрей Вол-
ков и исследователь Московской школы 
управления «Сколково» Дара Мельник 
считают, что российской высшей  школе 
тесно в рамках отраслевого дизайна, 
сложившегося еще в 1930-х годах, и ви-
дят возможности, которые открыло бы 
для отечественных университетов луч-
шее понимание глобального образо-
вательного ландшафта. Публикуя их 
статью, ”Ъ“ приглашает и других заин-
тересованных экспертов к дискуссии 
на своих страницах.

Новая композиция правительства ис-
правляет столетнее разделение науки и выс-
шего образования. Этот ход настолько же хо-
рош, как неудачен другой — отделение шко-
лы от науки и университетов.

Тем временем сохраняется еще одна 
структурная диспропорция, Эверест на рав-
нине проблем: до сих пор жив советский 
регистр отраслевых университетов инду-

стриального дизайна 1930 года. Тогда были 
искусственно выделены педагогические, ме-
дицинские, сельскохозяйственные и другие 
отраслевые вузы. Только из одного Томского 
политехнического университета, например, 
было образовано 14 узкоотраслевых вузов. 
Этому дизайну тоже скоро сто лет.

В этой исторической перспективе в неа-
декватности российских вузов современной 
реальности, повестке изменившегося мира 
нет ничего удивительного. И возможно, при-
шло время пересмотреть структурное совет-
ское наследство.

Глобальные университеты
Глобализация лучших университетов мира 
за последние 20–30 лет переформатировала 
ландшафт высшего образования. Ряд стран, 
таких как Сингапур, Нидерланды и, само со-
бой разумеется, развитые страны англо-сак-
сонского мира, включая Австралию и Новую 
Зеландию, от этого выиграли — например, 
в экспорте образования. А некоторые стра-
ны это изменение проспали — в частности, 
Франция, Япония и Россия.
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Бочаров ничей
Зачем Владимир Путин и Нарендра Моди 
на целый день покинули сочинскую резиденцию

21 мая президент России встретил в Со-
чи премьер-министра Индии Нарендру 
Моди и провел с ним весь день. Специ-
альный корреспондент ”Ъ“ Андрей Ко-
лесников — о том, что Имеретинская 
долина будет, похоже, Силиконовой, 
и о том, как и чему учился сам Владимир 
Путин.

Премьер-министр Индии Нарендра Моди 
по всем признакам уважает не только себя 
во Владимире Путине, но и Владимира Пу-
тина в себе. Вот он говорит:

— Я первый премьер-министр Индии, ко-
торый посетил этот город! (Сочи.— 

”
Ъ“).

То есть город Сочи, он уверен, приобрел 
новую добавленную прибавленную стои-
мость после того, как его посетил Нарендра 
Моди. И премьер-министр понимает, что он 
принес эту стоимость не просто городу, а го-
роду, в котором столько времени проводит 
Владимир Путин, который, видимо, такой 
стоимости Сочи давно уже не может прине-
сти, потому что сколько же можно приносить.

Нарендра Моди в Бочаровом Ручье по-
здравил Владимира Путина с тем, что тот 
стал президентом России в четвертый раз, от 
имени 1 миллиарда 300 миллионов индий-
цев. Интересно в связи с этим, что в 2000 го-
ду Нарендра Моди смог бы поздравить Вла-
димира Путина от имени в лучшем случае 

миллиарда индийцев, да и то вряд ли, пото-
му что сам в это время быть премьер-минис-
тром не мог. И даже не мечтал.

— Тогда премьер-министром Индии был 
господин Атал Бихари Ваджпаи! — подтвер-
дил Нарендра Моди.— Вы тогда очень кра-
сиво заявили, что Индия и Россия являются 
давними цивилизациями и живыми демо-
кратиями (теперь об этом с уверенностью го-
ворить, судя по всему, нельзя.— А. К.).

— В 2001 году,— продолжал премьер-ми-
нистр,— я был главным министром шта-
та Гуджарат и я первый раз посетил Россию, 
Москву с тогдашним премьер-министром 
господином Аталом Бихари Ваджпаи. И пер-
вым международным лидером, с которым я 
встречался в качестве главного министра, 
были вы. И начало моей карьеры было свя-
зано с Москвой и с вами!

Нарендра Моди в первый раз так откровен-
но признался, кому он обязан этой карьерой.

Там еще было про семена партнерства, ко-
торые превратились в дерево…

— Последние четыре года,— добавил пре-
мьер-министр,— я стоял плечом к плечу с ва-
ми и в двустороннем формате, и на междуна-
родной арене (не надо объяснять, против ко-
го: это были разные люди.— А. К.).
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число 2,204

триллиона рублей составил по состоянию на 1 мая 2018 года объем государственного долга субъек-
тов РФ, сообщил вчера Минфин.На 1 мая 2017 года эта цифра была равна 2,247 трлн руб. Таким образом, 
сумма долга за год сократилась на 43 млрд руб. По сравнению с началом года объем задолженности сократил-
ся более существенно — с 2,315 трлн руб., на 111 млрд. Разбивка регионального долга по видам обязательств 
на 1 мая такова: на государственные ценные бумаги приходится 542 млрд руб., на банковские кредиты — 
473 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1,104 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгарантии 
на 78 млрд руб., «иные долговые обязательства» на 8 млрд руб. и долларовая задолженность в размере $5 млн.

БАНКРОТСТВА КОМПАНИЙ

Несостоятельность при-
растает металлом и элек-
троэнергией

Опубликованное ЦМАКП иссле-
дование тенденций в области 
корпоративных банкротств в эко-
номике РФ в первом квартале 
2018 года фиксирует снижение 
их числа на 3,1% (до 3105 
случаев) по сравнению с пиковым 
четвертым кварталом 2017 года, 
в котором наблюдалось сжатие 
экономики (сравнение проведено 
с учетом сезонности). В то же 
время за год число банкротств 
выросло на 4%, а по сравнению 
с докризисным уровнем первого 
квартала 2014 года увеличение 
составило 15,4%.

Соответствующая динамика 
банкротств в первом квартале 
наблюдалась на фоне слабого 
роста ВВП и промышленности. 
Основные драйверы интенсивно-
сти этого процесса (соотношение 
числа банкротов к количеству 
действующих предприятий) в пер-
вом квартале — это медленное 
снижение ключевой ставки ЦБ 

(реальные процентные ставки по 
кредитам для предприятий оста-
ются максимальными за послед-
ние 18 лет), а также стагнация 
потребительского и медлен-
ное восстановление инвестицион-
ного спроса.

При этом в ЦМАКП отмечают 
улучшение ситуации с корпоратив-
ными банкротствами. Существен-
ное снижение числа юрлиц-бан-
кротов наблюдалось в торговле 
и пищевой промышленности. 
В строительстве, транспорте 
и машиностроении зафиксировано 
небольшое сокращение случаев 
несостоятельности. В сельском 
хозяйстве отмечено обновление 
их исторического минимума, а си-
туация в сфере коммерческих услуг 
осталась неизменной. Увеличение 
показателя обнаружено в электроэ-
нергетике и металлургии.

Между тем из 20 крупнейших 
по объему выручки компаний-
банкротов восемь сосредоточены 
в оптовой торговле (большинство 
этих предприятий были зареги-
стрированы в Москве), при этом 
три из них — в оптовой торговле 
топливом. Наибольшая интенсив-
ность банкротств среди регио-
нов наблюдалась в Тюменской 
(0,25%), Вологодской (0,17%) 
и Волгоградской областях (0,14%). 
Отметим, регионы, в которых 
число юрлиц менее 15 тыс., 
не оценивались ЦМАКП.

Хотя длительная тенденция 
(наблюдалась фактически весь 2017 
год) увеличения интенсивности бан-
кротств прервалась в первом квар-
тале 2018 года, об устойчивости 
соответствующих изменений можно 
будет судить только по результатам 
второго квартала 2018 года, отме-
чают авторы исследования.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОЛИЧЕСТВА БАНКРОТСТВ 
В ЭКОНОМИКЕ РОССИИ   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Фактически
C устранением сезонности
Число ЮЛ (млн) в ЕГРЮЛ

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев вчера обрисовал 
обновленному составу сво-
их заместителей круг задач 
— в ближайшее время они 
получат поручения по ис-
полнению указа президен-
та по стратегическому раз-
витию России до 2024 года 
и наконец узнают оконча-
тельное распределение 
своих обязанностей. Пока 
же премьер назвал сроки 
подготовки заключитель-
ных версий нацпроектов — 
15 августа, а также проек-
тов основных направлений 
деятельности правитель-
ства и прогноза социально-
экономического развития 
до 2024 года — 1 октября.

Вчера в Белом доме Дмит-
рий Медведев провел первое 
совещание со своими замести-
телями, вступившими в долж-
ность 18 мая. Главной темой ста-
ло исполнение президентского 
указа о стратегических задачах 
развития страны до 2024 года. 
Премьер пообещал вскоре под-
писать перечень поручений по 
реализации указа — документ, 
по его словам, практически го-
тов. Правительство традицион-
но определит свои промежу-
точные цели, разбив исполне-

ние по годам, для каждого эта-
па будут сформулированы це-
левые показатели.

Пока же премьер устано-
вил два дедлайна. К 15 августа 
должны быть готовы заключи-

тельные варианты националь-
ных проектов (их, согласно 
указу, необходимо переформа-
тировать или разработать к ок-
тябрю) и комплексного плана 
по развитию инфраструктуры. 

При этом необходимо опреде-
лить ответственность за их ре-
ализацию, упростить проце-
дуры согласования, перейти 
на электронную форму предо-
ставления отчетности и взаи-

модействия участников про-
ектов. Также поручено прора-
ботать детальные планы по 
достижению контрольных то-
чек (координировать эту ра-
боту будет первый вице-пре-
мьер—министр финансов Ан-
тон Силуанов) и определиться 
с источниками и параметрами 
финансирования. 

«Важно понять, какие про-
екты могут и должны вести 
регионы, где необходима под-
держка из центра, какие про-
екты должны быть реализо-
ваны исключительно на фе-
деральном уровне»,— сказал 
премьер. После этого будут до-
рабатываться проекты основ-
ных направлений деятельнос-
ти правительства и прогно-
за социально-экономическо-
го развития до 2024 года — со-
гласно поручению президен-
та, они должны быть готовы к 
1 октября. В Белый дом, пору-
чил вчера премьер, они долж-
ны быть внесены месяцем 
раньше, к 1 сентября. 

«Времени на раскачку 
нет»,— отметил премьер, по-
требовав от вице-премьеров 
организовать работу по вве-
ренным им направлениям. 
«Вы и так знаете, чем будете за-
ниматься»,— сказал он. Окон-

чательно распределить обя-
занности между замами Дмит-
рий Медведев намерен в бли-
жайшую неделю. Напомним, 
при утверждении нового со-
става правительства сферы от-
ветственности вице-премье-
ров были определены без де-
тальной расшифровки. Так, 
полномочия Аркадия Дворко-
вича, не сохранившего пост в 
правительстве, разделены сра-
зу между тремя вице-премье-
рами: Дмитрий Козак теперь 
курирует промышленность и 
ТЭК, Алексей Гордеев — сель-
ское хозяйство, а Максим Аки-
мов — транспорт. Нераспреде-
ленными при этом пока оста-
ются полномочия также поки-
нувшего правительство Алек-
сандра Хлопонина, который 
курировал Северный Кавказ, 
сферу оборота алкогольной 
продукции и природопользо-
вание. У наблюдателей это по-
рождает вопросы: например, 
получит ли в свое ведение те-
му природопользования ку-
рирующий сельское хозяйст-
во вице-премьер Алексей Гор-
деев, который вчера представ-
лял коллективу Минприроды 
нового министра Дмитрия Ко-
былкина.

Евгения Крючкова

Вице-премьеров ввели в курс 
Дмитрий Медведев провел первое совещание со своими новыми замами
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Антимонопольное регу-
лирование в России избы-
точно, а под видом борьбы 
с картелями ширится пре-
следование малого и сред-
него бизнеса. Такие выво-
ды содержит ежегодный 
доклад бизнес-омбудсме-
на Бориса Титова, который 
он представит президен-
ту на этой неделе. Феде-
ральная антимонопольная 
служба с таким понимани-
ем ее работы не согласна — 
там заявляют об опасности 
картелизации экономики.

Как сказано в имеющемся у 

”
Ъ“ пятом ежегодном докладе 

о проблемах бизнеса (Борис 
Титов намерен представить 
его Владимиру Путину на 
этой неделе), антимонополь-
ное регулирование предпри-

нимательской деятельности 
в России в отношении малого 
и среднего бизнеса (особенно 
— технологичных производ-
ственных компаний) остается 
избыточным.

Омбудсмену особенно не 
нравится то, что принятые в 
2016 году поправки к закону 
о защите конкуренции, смяг-
чающие требования антимо-
нопольного законодательства 
(так называемые иммуните-
ты), охватывают лишь малую 
и самую «бедную» часть бизне-
са — с годовой выручкой ме-
нее 400 млн руб. Борис Титов 
предлагает поднять этот по-
рог до 800 млн руб. (до такого 
объема выручки предприятие 
считается малым).

Согласно докладу, ежегод-
но в России возбуждается по-

чти в три раза больше дел по 
антиконкурентным соглаше-
ниям (включая картели), чем 
во всех странах «большой се-
мерки». Омбудсмен отмечает, 
что под видом борьбы с кар-
телями в РФ идет преследо-
вание малого и среднего биз-
неса: если в 2013–2014 годах 
доля дел против мелких ком-
паний составляла около 60%, 
то к 2016 году она поднялась 
до 87% по картелям в целом и 
до 95% — по сговорам на тор-
гах. «В развитых странах кар-
тель малого бизнеса — это 
нонсенс, в США самый ма-
ленький фигурант антимоно-
польного дела имел годовой 
оборот $800 млн»,— отмеча-
ется в докладе. Бизнес-ом-
будсмен указывает, что кар-
тельные дела ФАС отличают-

ся низким качеством: в 2016 
году до 70% возросла доля ре-
шений в этой сфере, которые 
суды признали незаконными 
полностью или частично. Ча-
сто суды характеризуют кар-
тельные решения ФАС как 
«необоснованные», «постро-
енные на надуманных осно-
ваниях», «бездоказательные», 
а крупные компании успеш-
но оспаривают многомилли-
онные штрафы. ФАС не толь-
ко преследует антиконку-
рентные соглашения малого 
бизнеса, но и называет карте-
лями то, что ими не является, 
отмечает Борис Титов.

В ФАС идею о повышении 
порога по иммунитетам до 
800 млн руб. считают неце-
лесообразной — поскольку 
она «существенно снизит эф-

фективность антимонополь-
ного контроля». В ФАС счита-
ют, что состояние конкурен-
ции в России говорит об «уве-
личении опасности ряда эко-
номических угроз, среди ко-
торых — картелизация эко-
номики». По данным службы, 
в 2017 году было возбуждено 
675 дел об антиконкурентных 
соглашениях, из них 360 дел 
— о картелях, что всего на 8% 
больше, чем в 2016-м (334 де-
ла). При этом более 85% дел по 
картелям — сговоры на тор-
гах (на 3% больше). Антикон-
курентные соглашения, вклю-
чая картели, широко распро-
странены в сфере госзакупок, 
напоминает ФАС.

Эксперты называют коли-
чество дел, которое рассма-
тривает ФАС, «аномально вы-

соким». Антимонопольный 
экономист Вадим Новиков 
отмечает, что оно заметно 
превышает число дел, кото-
рое можно рассмотреть «с со-
блюдением высоких стандар-
тов доказывания». По его сло-
вам, антимонопольное регу-
лирование в России осложня-
ется тем, что у бизнеса и ФАС 
— разные повестки. «Служба 
нацелена на модные тренды 
— блокчейн, биг дата, цифро-
визация,— хочет идти в циф-
ру, пытается регулировать 

”
Яндекс.Такси“ и Google, а 

предприниматели недоволь-
ны тем, как работает сама 
служба, бизнес хочет, чтобы 
расследования проводились 
более тщательно»,— говорит 
эксперт.

Дарья Николаева

Малый бизнес не признает картелей
Борис Титов жалуется на избыточность регулирования ФАС
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Глава правительства Дмитрий Медведев обозначил обновленному составу  
своих замов фронт работ на ближайшую шестилетку  ФОТО  YEKATERINA SHTUKINA,  
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Центр стратегических разрабо-
ток (ЦСР) опубликовал предло-
жения по регулированию рын-
ка альтернативных финансов 
— рынка p2p-займов, краудфан-
динга, ICO. Эксперты ЦСР ве-
рят в «новые деньги» как будущий 
крупный источник венчурного 
финансирования проектов, ви-
дят в них потенциальный объект 
для массового инвестирования, 
не предполагают его поглоще-
ния системными игроками и счи-
тают рисками для РФ и отказ от 
регулирования рынка, и превен-
тивное заградительное регули-
рование, к которому склоняются 
ЦБ и Минфин.

Доклад ЦСР «Новые инструменты 
привлечения финансирования для 
развития технологических компа-
ний: практика использования и пер-
спективы развития в России», под-
готовленный под руководством ви-
це-президента ЦСР Владимира Кня-

гинина, сотрудников центра, ООО 
«ВенчурКлаб» и нижегородского фи-
лиала ВШЭ, посвящен предложени-
ям центра в отношении «новых де-
нег» — альтернативных финансовых 
инструментов, по определению до-
клада — «совокупности инструмен-
тов в форме платформенных реше-
ний на основе краудтехнологий, по-
зволяющих привлекать средства для 
развития инновационных и быстро-
растущих проектов».

И в определении, и в названии 
доклада, по сути, уже определена 
основная идея текста — доклад до-
статочно спокойно относится к фин-
теху как к явлению на стыке соци-
ального и экономического развития 
и рассматривает «новые деньги» как 
новый вид инвестиций для техно-
логических стартапов. При этом ав-
торы считают краудтехнологии фи-
нансирования по своей природе от-
личными от традиционных финан-
сов, предполагают, что «проекты но-

вой экономики и 
”
Индустрии 4.0“ не 

подходят под стандарты традицион-
ных финансовых институтов», и счи-
тают формы, в которых существуют 
альтернативные финансы и финтех 
сейчас, устойчивыми на достаточно 
длительный период — поэтому счи-
тают необходимым сформулировать 
предложения о регулировании это-
го рынка для РФ.

Основная идея доклада ЦСР — от-
каз от стандартной и для РФ, и для 
мира идеи распространения на «но-
вые деньги» регулирования фи-
нинструментов в прямой форме и 
«мягкое регулирование» сектора по 
крайней мере для целей привлече-
ния в технологические стартапы до-
полнительных средств. ЦСР предпо-
лагает, что наилучшим способом ре-
гулирования как рынка краудлен-
динга (привлечения заемного фи-
нансирования в цифровых плат-
формах), так и массовых мелких ин-
вестиций в акции мелких стартапов 

(краудинвестинг), краудфандинга 
(сбора пожертвований на реализа-
цию проекта), ICO является саморе-
гулирование через СРО, поддержку 
платформ фондом «Сколково», АСИ, 
ФРИИ, РВК, ВЭБом и Фондом содей-
ствия инновациям, введение в зако-
нодательство жесткого принципа 
краудфандинга All Or Nothing — ко-
манда, привлекающая краудтехно-
логиями средства на проект, долж-
на или собрать все заявленные сред-
ства и инвестировать их в него, или 
вернуть деньги инвесторам, заем-
щикам или жертвователям. Кроме 
этого, полагают в ЦСР, специфиче-
ские риски такого инвестирования, 
в том числе в ICO, должны быть под-
робно декларированы.

Интересны оценки, дающиеся 
рынку за 2014–2017 годы: это 40 тыс. 
краудинвесторов, вложивших в него 
3,4 млрд руб., 0,9 млрд руб. средств, 
привлеченных стартапами, 870 биз-
нес-проектов и 1 тыс. новых рабо-

чих мест. Авторы предполагают рост 
рынка до 1,4 млрд руб. в 2020 году, 
венчурные инвестиции в 2018–2020 
годах по этой схеме в 2,5 тыс. техно-
логических компаний (из 9,5 тыс. 
проектов в целом), 15 млрд руб. до-
полнительных налогов. Авторы при 
этом констатируют, что всего с 2014 
года передавали свои средства через 
краудплатформы 0,9 млн жителей 
РФ, или 0,6% населения.

По поручению правительства ре-
гулирование краудплатформ разра-
батывают сейчас в Минфине (как и 
финтехпроектов — в ЦБ), и господхо-
ды выглядят менее либерально, чем 
в докладе ЦСР. Отметим, впрочем, 
что авторы доклада исходят из зара-
нее предопределенной траектории 
развития рынка «новых денег», тог-
да как освоение этого сектора круп-
ными игроками и в мире, и в России 
вполне может изменить его до неуз-
наваемости уже в ближайшие годы.

Дмитрий Бутрин

«Новые деньги» предлагают усыновить
ЦСР за мягкую стратегию госрегулирования альтернативных финансов
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Вчера «Единая Россия» на сов-
местном заседании высшего 
и генерального советов партии 
(ВСГС) приняла проект резолю-
ции, в котором зафиксирова- 
ла свои базовые ценности.  
Обсуждая идеологию «Единой 
России», многие эксперты со-
шлись в том, что она остается 
партией путинского большинст-
ва. По словам политолога Евге-
ния Минченко, «расплывчатость 
идеологических формулировок 
позволяет легко объяснить зигза-
ги политического курса».

Проект резолюции, который вче-
ра был принят на заседании ВСГС, 
стал итогом дискуссий в регионах о 
модернизации и ребрендинге пар-
тии. Также партийцы обсуждали, 
как обеспечить ускоренные темпы 
социально-экономического разви-
тия, о которых президент говорил в 
послании 1 марта и новых майских 
указах. Проект получился довольно 
объемным — 13 листов. При этом во-
просам идеологии посвящена толь-
ко десятая часть документа. В этом 
разделе говорится, что в основе дея-
тельности «Единой России» находят-
ся три базовые ценности: благополу-
чие человека, единство и суверени-
тет страны, лидерство и развитие. В 
октябре на съезде партия впишет эти 
ценности в устав.

У регионов был запрос на форму-
лирование ясных идеологических 
ценностей и образа партии, сказал в 
начале конференции руководитель 
политуправления в исполкоме «Еди-

ной России» Роман Романов: «Типич-
ная формулировка одного из регио-
нальных отделений: партии нужны 
ясные ценности и принципы, а не 
политологические концепции. Есть 
запрос на идеологию, но нет запроса 
на идеологические 

”
измы“ — комму-

низм, социализм, либерализм». 
«Странно, что партийцы задают-

ся вопросами о ценностях,— тут же 
возмутился координатор экспертно-
го совета партии, глава ФоРГО Конс-
тантин Костин.— Разве с этим есть ка-
кие-то проблемы? Одна из главных 
ценностей в названии — 

”
Единая Рос-

сия“. Ведь партия создавалась, когда 
была угроза распада страны». Госпо-
дин Костин убеждал всех присутству-
ющих, что у партии «четкая и понят-
ная идеология, ее основа — ценности 
путинской политики».

Ему возразил член совета дирек-
торов Экспертного института соци-
альных исследований Глеб Кузне-
цов. По его словам, с разговорами 
«про партию путинского большин-
ства и партию, с идеологией кото-
рой все ясно, теряется одно важное 
наблюдение: путинское большинст-
во, которое 18 марта проголосовало 
за него, не соответствует большин-
ству 

”
Единой России“ — путинское 

большинство сильно больше». По 
мнению эксперта, партии стоит най-
ти ответ на вопрос, что она может 
дать «неединороссовской части пу-
тинского большинства в плане иде-
ологии и поиска себя».

Господин Костин тут же назвал 
выступление Глеба Кузнецова прово-

кационным. Он согласился, что пу-
тинское большинство больше, чем 
партийное, однако заметил, что пре-
зидентское большинство «имеет тен-
денции к расширению» и для партии 
важно этим воспользоваться до того, 
как ее поствыборный рейтинг нач-
нет снижаться. Член высшего совета 
партии политолог Дмитрий Орлов 
также отметил, что «Единой России» 
«не стоит уходить от того, на чем она 
стоит»: «

”
Единая Россия“ всегда оста-

валась партией путинского боль-
шинства — и когда курс был либе-
ральным, и когда он был консерва-
тивным».

Евгений Минченко, присутство-
вавший на дискуссионной площад-
ке, посвященной идеологии, ска-
зал 

”
Ъ“, что «расплывчатость идеоло-

гии 
”
Единой России“ позволяет лег-

ко объяснить зигзаги политическо-
го курса». Президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виног-
радов возражает, что «к различным 

”
измам“ избиратель, действитель-

но, нередко относится насторожен-
но». А сейчас есть желание апгрей-
да партии, особенно в преддверии 
осенних выборов, когда избирате-
лей нужно будет мобилизовать вто-
рой раз за год, продолжает эксперт. 
Предложенные партией три базовые 
ценности взамен четкой идеологии 
не рассчитаны на одномоментные 
результаты, особенно в условиях по-
слевыборной демобилизации, когда 
рейтинги будут падать у партий, го-
ворит господин Виноградов.

Софья Самохина

«Единая Россия»  
объявила базовые ценности
Партия подвела итоги дискуссии о своей модернизации

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил вчера, 
что Владимир Путин «достаточно 
оперативно» назначит врио глав 
регионов вместо ушедших на по-
вышение губернаторов. В Амур-
ской области ждут назначения 
варяга. В числе потенциальных 
кандидатов на посты врио глав 
Тюменской области обсуждаются 
местные кадры. В Ямало-Ненец-
ком автономном округе (ЯНАО) 
ситуация сложнее: в нефтегазо-
вом регионе пост главы — пред-
мет договоренности трех ком-
паний: «Газпром», «Роснефть» и 
НОВАТЭК. В руководстве «Единой 
России» заявили, что с партией 
ведутся консультации.

Указы главы государства о на-
значении врио губернаторов после 
ухода на министерские посты глав 
Тюменской, Амурской областей и 
ЯНАО могут быть подписаны в ско-
ром времени. «Можно предполо-
жить, что это будет сделано достаточ-
но оперативно»,— сказал Дмитрий 
Песков. В свою очередь, секретарь 
генсовета «Единой России» Андрей 
Турчак заявил, что с партией ведут-
ся консультации по кандидатам, од-
нако называть их не стал.

До назначения врио главы Амур-
ской области (губернатор Александр 
Козлов назначен министром РФ по 
развитию Дальнего Востока) обязан-
ности главы областного правитель-
ства выполняет первый зампред 
правительства Марина Дедюшко. 
Как отметили в отделении «Единой 
России», обсуждения претендентов 
на пост главы не проводились. Пар-
тийцы ждут указа президента. Глава 
амурского обкома КПРФ Роман Ко-
бызов предположил, что, скорее все-
го, во главе области встанет предста-
витель «Единой России». «Сомнева-
юсь, что это может быть представи-
тель оппозиционной партии»,— до-
бавил он. ЛДПР предложила назна-
чить врио главы региона первого 
зампреда думского комитета по ре-
гиональной политике и проблемам 

Дальнего Востока, члена высшего со-
вета партии Ивана Абрамова. По све-
дениям Романа Абызова, руководить 
областью поставят стороннего для 
области человека. «Я слышал много 
фамилий, и все это варяги. К сожале-
нию, насколько я знаю, местные ка-
дры не обсуждаются»,— сказал он.

До 10 июня заксобрание Амурской 
области должно назначить досроч-
ные выборы губернатора — для этого 
депутаты соберутся на внеочередную 
сессию парламента.

Назначенные на посты федераль-
ных министров экс-губернаторы Тю-
менской области и ЯНАО Владимир 
Якушев (министр строительства и 
ЖКХ) и Дмитрий Кобылкин (министр 
природных ресурсов и экологии) вче-
ра были представлены на новых ме-
стах работы. В обоих регионах, остав-
шихся без руководителей, ждут ука-
зов президента о назначении врио. 
Пока функции губернаторов выпол-
няют вице-губернаторы: Сергей Са-
рычев в Тюменской области и Ирина 
Соколова в ЯНАО. Госпожа Соколова 
вчера провела встречу с полпредом 
президента в Уральском федеральном 
округе Игорем Холманских.

В правительствах обоих регио-
нов отмечают, что ждут назначения 
врио на это неделе. «Было бы намно-
го проще, если бы сразу после назна-
чения министров президент назна-
чил врио глав. А то мы по очереди си-
дим и обновляем сайт Кремля, что-
бы узнать»,— отметили в одном из де-
партаментов тюменского правитель-
ства. В числе потенциальных канди-
датов на пост врио тюменского главы 
обсуждаются Сергей Сарычев и сити-
менеджер Тюмени Александр Моор, 
которого называют соратником Вла-
димира Якушева. В ЯНАО среди кан-
дидатов на пост врио главы региона 
— Ирина Соколова и заместитель гу-
бернатора Алексей Ситников. Собе-
седник 

”
Ъ“ сказал, что наиболее при-

емлемой для Тюменской области фи-
гурой называют Александра Моора, а 
для ЯНАО — зампреда правления НО-
ВАТЭКа и главы ОАО «Ямал СПГ» Евге-

ния Кота. Однако в администрациях 
обеих регионов отмечают, что реше-
ния о назначениях врио «неочевидны 
для региональных властей».

Выборы губернатора Тюменской 
области, как и Амурской, до 10 июня 
должна назначить облдума. В ЯНАО, 
который является частью «матре-
шечного» субъекта РФ (ЯНАО и Хан-
ты-Мансийский автономный округ 
считаются частью Тюменской обла-
сти, но юридически объединение не 
состоялось), действует многоступен-
чатая система выборов. За 40 дней до 
дня голосования глава Тюменской об-
ласти должен предложить президен-
ту не менее пяти кандидатур на долж-
ность губернатора ЯНАО. Из них Вла-
димир Путин выберет троих и пред-
ставит в ямальское заксобрание, кото-
рое в единый день голосования выбе-
рет из них главу региона.

Тюменский политолог Андрей Тка-
ченко отметил, что «версии о врио гу-
бернаторах основываются на принад-
лежности к группам — собянинской 
(до ухода в администрацию прези-
дента нынешний мэр Москвы Сергей 
Собянин возглавлял Тюменскую об-
ласть.— 

”
Ъ“) и нефтегазовых корпора-

ций»: «Однако может произойти исто-
рия, как в Пермском крае,— неожи-
данно появился молодой технократ». 
Тюменский политолог Александр 
Безделов отмечает, что ситуация с ру-
ководством Ямала отличается от си-
туации в Тюменской области. По его 
словам, этот пост — предмет догово-
ренности трех компаний: «Газпром», 
«Роснефть» и НОВАТЭК. Именно они 
оказывают ключевое влияние на фор-
мирование политики региона. Более 
сильными политолог называет пози-
ции НОВАТЭКа. В «Газпроме» и НОВА-
ТЭКе отказались от комментариев. В 
ЯНАО сосредоточено около 85% запа-
сов газа в РФ, и обе компании ведут в 
регионе ключевые для себя проекты.

Иван Синергиев;  
Ольга Кураева,  
Екатеринбург;  
Елена Васильева,  
Благовещенск

В трех регионах ждут руководства 
от Владимира Путина
Амурской и Тюменской областями, Ямало-Ненецким АО 
управляют временные кадры

Признания следовали одно за 
другим:

— Когда вы посетили Индию в 
2000-м году, премьер-министр го-
сподин Атал Бихари Ваджпаи зая-
вил, что, будучи другом России, Ин-
дия хочет видеть Россию сильной, 
уверенной в себе страной (жаль, что 
во время визита это было, видимо, 
совсем еще не так.— А. К.), которая 
имела бы очень важное место в мно-
гополярном мире. Это мечта премь-
ер-министра Индии господина Ата-
ла Ваджпаи сейчас идет к успеху (но, 
по меткому наблюдению господи-
на Моди, видимо, еще не пришла.— 
А. К.), и я очень рад, что мы являемся 
частью этого плана!

По крайней мере ясно, что имен-
но тогда премьер-министр Индии го-
сподин Ваджпаи заложил во Влади-
мира Путина все семена, которые да-
ли позже, в том числе и в Мюнхен-
ской, например, речи, и в других ре-
чах, такие благодарные всходы.

— Как настоящий друг,— произ-
нес премьер-министр господин На-
рендра Моди,— вы меня помните, 
в прошлом году вы меня пригла-
сили на Санкт-Петербургский эко-
номический форум. Вы оказали 
мне честь принять участие в каче-
стве почетного гостя. За это я хочу 
вас поблагодарить! На этой неделе 
пройдет форум 2018 года. Мои наи-
лучшие пожелания!

И все-таки виделось мне в этом не-
кое страдание оттого, что в этом году 
почетным гостем он уж не будет.

А потому что по четным — Эмма-
нюэль Макрон.

Через пару часов Владимира Пу-
тина и Нарендру Моди ждали в обра-
зовательном центре «Сириус», при-
чем, конечно, с раннего дня. Стаже-
ров должны были, без сомнения, по-
кормить, но теперь уже только после.

А к ним никто не спешил. Влади-
мир Путин и Нарендра Моди плыли 
на пароходе по Черному морю, вы-
ясняли, видимо, чьи истребители 
все-таки купит Индия, российские 
или американские, и это, по-види-
мому, называлось «переговорами в 
узком составе».

На самом деле они плыли на па-
роходе.

В «Сириусе» заканчивалась оче-
редная трехнедельная смена, и те-
перь над летней площадкой, перед 
входом в центр, где собрались не-
сколько сотен выпускников, греме-
ла песня: «Наш успех рожден в Рос-
сии… твои мечты уже так близко…»

Но их мечты были еще прилично 
от «Сириуса».

Подростки стояли полукругом 
перед небольшой сценой, или даже 
так, сценкой. В какой-то момент ор-
ганизаторы попросили сделать не-
сколько шагов вперед (обычно бы-
вает наоборот). Дети с восторгом со-
мкнули ряды и приблизились к воо-
бражаемым пока кумирам.

Это были, по-моему, очень хоро-
шие дети. Они, например, находи-
лись в том возрасте, когда, услышав 
музыку, начинают танцевать, не ду-
мая еще о том, что их успех рожден в 
России, а просто слыша музыку.

Потом у них начался последний 
звонок.

— Ваше путешествие по майским 
образовательным программам под-
ходит к концу,— громко сказал им 
кто-то механическим голосом де-
вушки-робота.— А вы, наверное, ду-
мали, что три недели — это беско-
нечность!

Я, честно говоря, не понимал, от-
куда с самого начала берется такая 
жестокость.

Потом их, голодных, но веселых, 
допрашивали, проверяли, как они 
освоили эти образовательные про-
граммы: какой элемент за эти три 
недели лучше всего отработали фи-
гуристы, какую приключенческую 
литературу прочли литераторы…

А я что-то вспоминал один из от-
зывов в книге жалоб и предложений 

в столовой «Сириуса»: «Хватит кор-
мить нас сосисками!.. Но очень хоро-
ший персонал!..»

Странно, мне никогда не каза-
лось, что человека можно перекор-
мить сосисками…

Но вот сейчас сосиски-то они бы 
и съели, да просто проглотили бы…

Владимир Путин и Нарендра Мо-
ди наконец вошли в «Сириус». Я с 
удовлетворением убедился, что ди-
ректор «Сириуса» Елена Шмелева на-
конец победила перелом ноги: она 
даже не хромала (а то «Сириус» при-
вык уже, по-моему, к тому, что дирек-
тор виртуозно мечется по коридорам 
центра в коляске и что, может, так во-
обще-то и надо передвигаться препо-
давателям в этих новейших иннова-
ционных образовательных центрах: 
не Хогвартс, слава богу.

Владимир Путин вышел к детям, 
они, конечно, встретили его недет-
скими восторгами.

— У нас сегодня большой друг на-
шей страны! — рассказал им Влади-
мир Путин.

Ну должно же было прозвучать 
сейчас это самое «Хинди руси бхаи-
бхаи!». Нет, не прозвучало, и как хо-
рошо-то.

— Я хочу поблагодарить очень 
близкого друга,— сказал господин 
Моди, человек немолодой и казав-
шийся сейчас бесконечно добро-
душным, и таким он, конечно, сей-
час и был.

То есть, например, я видел его на 
прошлогоднем Петербургском фо-
руме… О, этот испепеляющий аме-
риканскую ведущую Мегин Келли 
взгляд… Не забудем, не простим… И 

это буквально пара слов из той поэ-
мы в прозе, которую он так хотел, это 
ж видно было, прочесть ей при лич-
ной встрече…

— Обычно в школах,— сказал 
он,— я вижу печальные, трагиче-
ские лица, но тут я вижу другие ли-
ца — это лица будущего страны… 
Так, сколько человек хотят поехать 
в Индию?

Ну что значит сколько? Конечно, 
все. Нарендра Моди удовлетворенно 
смеялся:

— Мы сделаем официальный тур 
для вас, и я встречусь с вами и обсужу 
все резкие вопросы, и обещаю, что у 
вас будут встречи со школьниками 
Индии… Сегодня целый день рабо-
тали, у нас были переговоры, мы раз-
говаривали, но когда мы поговори-
ли о «Сириусе», у него…— Нарендра 
Моди поглядел на Владимира Пути-
на,— было особое лицо! Если вы хо-
тите узнать, что он за человек, пого-
ворите с ним о «Сириусе»!

Будем знать. Хотя и догадывались.
Ответное слово не предполага-

лось, но Владимир Путин взял ми-
крофон:

— Премьер-министр Индии ска-
зал, что мы сегодня целый день рабо-
тали. И он сказал как. Он сказал, что 
мы разговаривали. Так вот, чтобы так 
работать, надо хорошо учиться!

Дети были, мне показалось, про-
сто оглушены и шокированы неожи-
данным сообщением. Им оставалось 
осмыслить это.

А мне оставалось через пару ми-
нут, пока Нарендра Моди подписы-
вал одному выпускнику «Сириуса» 
фломастером некий стеклянный па-
мятный знак, спросить президента 
России:

— А вы хорошо ли учились?
Потому что мы-то знаем…
— Можно было лучше,— кивнул 

президент.— Надо над собой рабо-
тать!

Через пару минут президент уже 
садился в машину, посмотрев еще 
вместе с коллегой макеты перспек-
тивных объектов Имеретинской до-
лины: еще одного спортивного цен-
тра и научного центра тоже.

Здесь она и будет, эта Русская Си-
ликоновая долина, а не где-нибудь 
еще, это все равно произойдет само 
собой, разве не ясно?

Я возвращался в «Сириус», тоже 
рассмотрев эти макеты (с ними все 
хорошо), и видел, как на траву перед 
входом в «Сириус» падают счастли-
вые дети. В руках у них были шпаж-
ки с овощами и курицей.

Андрей Колесников, Сочи

Бочаров ничей
с1
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Сегодня Госдума рассмотрит вопрос 
о назначении Алексея Кудрина на пост 
председателя Счетной палаты (СП). 
Напомним, Госдума досрочно освободила 
Татьяну Голикову от должности главы СП 17 
мая. В тот же день Совет Госдумы направил 
президенту кандидатуры на вакантный пост 
— Алексея Кудрина (от «Единой России»), 
Юрия Синельщикова (от КПРФ), Максима 
Рохмистрова (от ЛДПР) и Анатолия Аксакова 
(от «Справедливой России»). Вчера Влади-

мир Путин предложил депутатам утвердить 
председателем СП Алексея Кудрина.

Как рассказал источник ”Ъ“ в Госдуме, 
спикер нижней палаты Вячеслав Володин 
вчера обсудил с рядом «доверенных депута-
тов» вариант не голосовать за кандидатуру 
Алексея Кудрина, чтобы «не было ощущения 
его абсолютной поддержки ”Единой Рос-
сии“». «Не будет единогласного голосова-
ния, чтобы всегда оставалась возможность 
для предъявления ему претензий»,— сказал 

собеседник ”Ъ“. За господина Кудрина 
не собирается голосовать и фракция КПРФ, 
сообщил вчера пресс-секретарь лидера 
партии Геннадия Зюганова Александр 
Ющенко. Лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский сказал, что вопрос поддержки Алексея 
Кудрина фракция решит в день голосова-
ния. «Справедливая Россия», скорее всего, 
проголосует за кандидатуру Алексея Кудри-
на, сказал вчера первый зампред фракции 
Михаил Емельянов. Софья Самохина

На самом деле Владимир 
Путин и не мечтал 
вырваться из толпы 
выпускников «Сириуса» 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Намеревающийся выдвинуть-
ся в губернаторы Орловской об-
ласти коммунист Андрей Клыч-
ков поручил чиновникам завести 
страницы в соцсетях. Таким 
образом господин Клычков пыта-
ется удовлетворить «острую по-
требность граждан в общении с 
властью напрямую». В админис-
трации Тамбовской области зая-
вили ”Ъ“, что «по закону не могут 
отказаться» от традиционных ме-
тодов коммуникации, хотя обще-
ние через соцсети активизирова-
ли при губернаторе Александре 
Никитине. На фоне общей «циф-
ровизации» такие инициативы бу-
дут распространяться в регионах 
в зависимости от того, насколько 
соцсети «лично интересуют» ру-
ководителей регионов, говорит 
эксперт.

По словам советника врио орлов-
ского губернатора Сергея Лежнева, 
Андрей Клычков поручил своим за-
местителям завести аккаунты в со-
цсетях: «Речь идет только о тех лю-
дях, которые курируют наиболее 
волнующие людей отрасли: ЖКХ, 
дороги, медицина. Вячеславу Еро-
хину, отвечающему за внутреннюю 
политику, или главному финанси-
сту Вадиму Тарасову это делать нет 
необходимости». Чиновникам ре-
комендовали просматривать соцсе-
ти и отвечать на обращения «по воз-
можности», но лучше «утром, в обед 
и вечером». «Это способ оперативно-
го реагирования на проблемы. Уви-

дел в соцсетях упавшее на провода 
дерево или яму на дороге — и ты ре-
шишь эту проблему быстрее, чем че-
рез официальную переписку»,— по-
яснил господин Лежнев, отметив, 
что об оценке работы в соцсетях ре-
чи не идет. Он также отметил, что не 
все чиновники с пониманием отне-
слись к предложению: «Денис Бло-
хин (член правительства, куратор 
ЖКХ и дорог.— 

”
Ъ“) путал лайки с 

репостами и репостил не самые оче-
видные для его страницы вещи — 
что-то про международную полити-
ку. Я ему объяснил, что к чему. И он 
доволен: за короткое время уже по-
лучил восемь благодарностей и од-
но проклятие». Сити-менеджер Ор-
ла Александр Муромский проиллю-
стрировал объявление об открытии 
своей страницы в Facebook фотогра-
фией с недавнего субботника, где он 
вместе с Андреем Клычковым несет 
куда-то огромное бревно.

Аудитория соцсетей неоднознач-
но восприняла начинание. На стра-
нице Андрея Клычкова в Facebook 
пользователи высказывали подозре-
ние, что на сообщения граждан вме-
сто чиновников будут отвечать боты, 
самому главе региона рекомендова-
ли писать «менее официальным язы-
ком». Андрей Клычков в ответ напи-
сал, что «впервые слышит» о ботах, а 
то, что заместитель сам ведет акка-
унт, он проверяет лично. «Пока ни-
кто не отдал пароли своим секрета-
рям и подчиненным»,— говорит го-
сподин Лежнев.

Господин Клычков — не первый 
губернатор, который организует та-
кую работу. В Тамбовской области 
подобным способом пытается об-
щаться с населением команда гу-
бернатора Александра Никитина. 
Там аккаунты в Facebook имеют не 
только областные чиновники, но и 
муниципальные главы. Правда, ти-
пичный районный чиновник пи-
шет не о своей работе, а репостит 
сообщения в поддержку руковод-
ства страны и региона. Поздравле-
ние от господина Никитина может 
набрать несколько сотен лайков и 
репостов, значительная доля в кото-
рых обычно принадлежит чиновни-
кам. Первый вице-губернатор Там-
бовской области Олег Иванов, кури-
рующий политический блок, сказал 

”
Ъ“, что власти «по закону не могут 

отказаться» от традиционных мето-
дов коммуникации с населением, а 
соцсети «доказали свою эффектив-
ность». Губернатор Липецкой обла-
сти Олег Королев уже несколько лет 
присутствует в Twitter, но основной 
контент его аккаунта — это поздрав-
ления и эмоциональная реакция на 
события, в том числе международ-
ные. Господин Королев признавал-
ся 

”
Ъ“, что ведет его «для выпендро-

на». А экс-глава Воронежской обла-
сти, ныне вице-премьер Алексей 
Гордеев задолго до сложения пол-
номочий закрыл даже свой блог, 
поскольку для присутствия в элек-
тронном мире «достаточно сайта и 
пресс-службы».

«Все эти выходы в электронный 
мир — от лукавого,— говорит депу-
тат Орловского облсовета, бизнес-
мен Виталий Рыбаков, который со-
бирается баллотироваться в губер-
наторы.— Почти все эти люди 

”
обня-

ли“ Клычкова, убедили, что не нуж-
но никаких кадровых решений, и 
продолжают подчищать те 

”
исто-

рии“, которые не успели 
”
подчи-

стить“ при Потомском».
Политолог Владимир Слатинов 

уверен, что подобные инициати-
вы будут активно распространять-
ся благодаря «объявленной руковод-
ством страны всеобщей цифровиза-
ции». «Но эффективность будет за-
висеть от личного интереса первого 
лица к теме. Достаточно вспомнить 
времена президента Медведева, ког-
да в 2008 году все госструктуры обя-
зали иметь официальные сайты. Где-
то они, правда, стали каналом обрат-
ной связи, где-то работают как доска 
объявлений, а где-то созданы толь-
ко для вида»,— объяснил он. По мне-
нию эксперта, речь идет о «попыт-
ке компенсировать отсутствие дру-
гих механизмов обратной связи»: 
«Потенциально важнейшие из них 
— выборы и парламенты всех уров-
ней, а также местные СМИ. Но они 

”
обесточены“. Поэтому соцсети, ко-

торые могли быть хорошим допол-
нением к ним, становятся главны-
ми инструментами общения власти 
и населения».

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Совет по правам человека при 
президенте (СПЧ) в понедельник 
провел специальное заседание о 
проблемах защиты прав граждан 
в сфере образования. Члены со-
вета пытались организовать об-
суждение проблем образования с 
чиновниками Минобрнауки более 
двух лет, однако не удалось это-
го сделать и в этот раз: никто из 
официальных представителей те-
перь уже двух профильных мини-
стерств на заседание не пришел. 
Это не помешало членам СПЧ об-
судить все, что, по их мнению, 
«сегодня волнует образователь-
ную общественность», в том чи-
сле преподавание в школе родных 
языков и прав человека, защиту 
прав верующих в образователь-
ных организациях, качество из-
ложения материала в учебниках, 
а также несовершенство тестов и 
системы оценивания ЕГЭ.

Заседание СПЧ, посвященное про-
блемам в системе образования, гото-
вилось больше двух лет и неоднократ-
но переносилось, в том числе из-за за-
нятости чиновников Минобрнауки, 
сообщил глава совета Михаил Федо-
тов. По его словам, около трех меся-
цев назад была достигнута догово-
ренность с экс-главой Минобрнауки 
Ольгой Васильевой об участи пред-
ставителей учреждения в заседании 
21 мая: «Кто же знал, что за несколь-
ко дней до заседания будет принято 
решение о разделении министерст-
ва? Возникла ситуация, когда мини-
стры есть, а больше никого в этих ми-
нистерствах нет,— посочувствовал 
господин Федотов.— Эта ситуация 
очень напряженная, сейчас им не до 
того, чтобы приходить на наши засе-
дания». Напомним, 15 мая премьер-
министр Дмитрий Медведев предло-
жил президенту Владимиру Путину 
разделить Минобрнауки на два неза-
висимых ведомства и назначить Оль-
гу Васильеву главой Минпросвеще-
ния, а экс-главу Федерального агент-
ства научных организаций Михаила 
Котюкова — главой Министерства на-
уки и высшего образования.

С докладом перед членами совета 
выступила только заместитель руко-
водителя Рособрнадзора Наталия На-
умова. Среди наиболее часто возни-
кающих проблем в сфере образова-
ния госпожа Наумова назвала нару-
шения процедуры предоставления 
бесплатных учебников в школах, не-
обоснованное отстранение детей от 
образовательного процесса, наруше-
ние прав инвалидов, вопросы опла-
ты труда педагогов, в том числе га-
рантии дополнительных выплат учи-
телям, которые привлекаются к про-
ведению ЕГЭ и ГИА. При этом некото-
рые из вопросов, волнующих членов 
СПЧ, госпожа Наумова оставила без 
исчерпывающих ответов. В частно-
сти, экспертов беспокоит неясность 

объема полномочий Рособрнадзора, 
после того как 15 мая служба, ранее 
подведомственная Минобрнауки, 
была переподчинена напрямую пра-
вительству. «Как предполагается, те-
перь Рособрнадзор будет действовать 
только в системе школьного образо-
вания или в высшем образовании то-
же? Или же служба также будет раз-
делена, по аналогии с министерст-
вом?» — спросил Михаил Федотов. 
На этот вопрос, как и на вопрос о том, 
в чьем ведении останется организа-
ция ЕГЭ, Наталья Наумова ответила: 
«Это будет ясно, когда появится но-
вое положение о службе. В действу-
ющей редакции организация ЕГЭ — 
это наша функция».

Эксперты СПЧ к заседанию подго-
товили аналитическую записку, в ко-
торой привели свою версию списка 
самых актуальных проблем образо-
вания. Среди них неравенство досту-
па к образованию, негативные по-
следствия повсеместного и не всег-
да обоснованного слияния школ и 
укрупнения вузов, исчезновение ма-
локомплектных сельских школ, рас-
тущая нагрузка на преподавателей, 
бюрократизация учебного процес-
са, увеличение численности детей в 

классах, не всегда удачное изложе-
ние материала в школьных учебни-
ках, а также несовершенство тестов и 
системы оценивания ЕГЭ. «Совет не 
может обойти вниманием такую про-
блему, как преподавание прав чело-
века в средней школе в курсах исто-
рии и обществознания. По мнению 
членов совета, данной тематике вы-
деляется недостаточное число учеб-
ных часов, что отрицательно сказы-
вается на понимании школьниками 
ценностей Конституции РФ»,— го-
ворится в документе. Впрочем, член 
СПЧ Андрей Юров в своем выступле-
нии с этим утверждением не согла-
сился. «Преподавание прав челове-
ка никак не связано с количеством 
часов. Самое важное — кто препода-
ет, потому что это не просто научная 
дисциплина, это гражданская пози-
ция»,— уточнил он.

Многие выступающие обраща-
лись к теме преподавания родных 
языков в национальных республи-
ках РФ. «Предложение сделать препо-
давание национальных языков в ре-
спубликах необязательным для тех, 
кому этот язык неродной, в корне не-
верный подход,— считает член СПЧ 
Анита Соболева.— Необходимо про-
являть уважение, ведь для жителей 
республик русский язык тоже может 
быть неродным, но они его изучают. 
Ситуация, в которой говорят, что мы 
не можем учить язык, потому что он 
нам неродной, чревата взрывами». 
Напомним, 10 апреля 2018 года зако-

нопроект о добровольном изучении 
национальных языков был внесен 
группой депутатов в Госдуму. Миха-
ил Федотов сообщил, что СПЧ подго-
товит экспертное заключение на этот 
законопроект. «Какие права человека 
мы собираемся защищать? — на вся-
кий случай спросил участников засе-
дания член Общественной палаты 
РФ Иосиф Дискин.— Хотел бы, чтобы 
СПЧ определился, с кем вы: с гражда-
нами, которые хотят выбирать судьбу 
своих детей, или с автократами, кото-
рые отстаивают свои интересы».

Член СПЧ Владимир Ряховский 
напомнил о защите прав верующих 
в образовательной среде и о «серьез-
ных волнениях» в ряде регионов не-
сколько лет назад, связанных с реше-
нием субъектов и школ не разрешать 
ученикам носить религиозную сим-
волику. «Кого оскорбляет, что девоч-
ка пришла в школу в платке? — поин-
тересовался господин Ряховский.— 
Министерство все-таки должно не 
самоустраняться от этого вопроса, а 
вернуться к теме. Хотя это и относит-
ся к компетенции субъектов, необхо-
димо выработать какие-то рекомен-
дации по этому поводу».

Рекомендации по итогам заседа-
ния будут направлены в оба ведомст-
ва, курирующие образование, уточ-
нил Михаил Федотов, «чтобы они во-
шли в круг проблем, которые сегод-
ня волнуют образовательную обще-
ственность».

Анна Макеева

Совет по правам человека  
изучил родные языки
Рекомендации СПЧ передадут  
чиновникам двух образовательных министерств В каждой стране глобальные уни-

верситеты тот горный хребет, кото-
рый определяет климат. Они явля-
ются стандартом качества, и их лиде-
ры задают направление дискуссии о 
высшем образовании. Да, они наци-
онально укоренены, но соревнуются 
на мировом рынке за таланты, проек-
ты и влияние. У них обычно есть со-
общество выпускников в любом ме-
гаполисе, и они используют эту сеть 
при финансовой или политической 
необходимости. К этой же группе 
можно отнести еще и узкоспециали-
зированные институты, консервато-
рии и академии экстра-класса. И если 

исследовательские университеты, та-
кие как Оксфорд, МТИ или Мюнхен-
ский университет, определяют лицо 
науки и фактически то, как будет вы-
глядеть наше технологическое буду-
щее, то специализированные, такие 
как школа искусства Джульярд или 
бизнес-школа INSEAD, формируют 
передовые практики профессиональ-
ной подготовки, особенно в творче-
ской сфере и сфере управления.

Ведущие российские университе-
ты в большинстве своем незаметны 
на глобальном поле: слишком мало 
учебных программ, которые интерес-
ны лучшим студентам мира, слабый 
уровень интернационализации кам-
пусов (к примеру, в скольких универ-
ситетских столовых страны вас пой-
мут, если вы попытаетесь объяснить 
на английском языке, на что у вас пи-
щевая аллергия?), сравнительно нем-
ного международных исследователь-
ских проектов. С тревожной перио-
дичностью возникают разговоры об 
«особой» российской науке или рос-
сийских университетах для россий-
ских студентов. Однако наука по опре-
делению не имеет границ, а россий-
ских студентов в университетах дру-
гих стран сейчас больше 50 тыс. По 
разным оценкам от 25 тыс. до 80 тыс. 
ученых покинули Россию в 1990-е го-
ды. На их местах образовались интел-
лектуальные пустоты, которые до сих 
пор не заполнены. Если какой-то стра-
не сегодня критически важно массо-
во привлекать глобальных ученых и 
мобильных студентов, то это Россия.

Часть университетов твердо взяли 
курс на интеграцию в мировую ин-
фраструктуру высшего образования. 
Авангард профессоров ВШЭ, СПбГУ, 
МГУ, НГУ, ИТМО мыслит себя исходя 
из мировых норм их научных дисци-
плин. Например, МИФИ — неотъем-
лемая часть международных проек-
тов в области атомной инженерии; в 
питерском политехе Институт пере-
довых производственных техноло-
гий разрабатывает конкурентоспо-
собные инженерные решения для 
мультинациональных компаний; 
Школа перспективных исследова-
ний внутри Тюменского университе-
та собрала сильный международный 
преподавательский состав и теперь 
уверенно и неумолимо пробивает се-
бе путь в мировую повестку. И это не-
исчерпывающий список.

Тем не менее в общественных дис-
куссиях доминируют то риторика со-
ответствия, то автаркии: университе-
ты либо должны отвечать мировым 
трендам, либо изолироваться окон-
чательно. Между тем думать нужно, 
скорее, в модусе диалога и коопера-
ции. Что мы можем узнать друг у дру-
га? Что мы можем вместе исследовать 
и разрабатывать?

Регионообразующие 
университеты
Эта группа вузов должна занимать-
ся в первую очередь, согласно назва-
нию — регионообразованием. Что 
это значит? Это значит, что универ-
ситет имеет проактивную позицию 
во взаимодействии с региональны-
ми индустрией и правительством, 
принимает участие в разработке 
стратегии и берет на себя часть от-
ветственности за развитие региона. 
Наряду с образованием, исследова-
ниями и инновациями это еще одна 
миссия университета.

Но и регион должен получить пра-
ва и финансовую ответственность по 
отношению к университету, участвуя 
в управлении через наблюдательный 
совет. Этот процесс должен прохо-
дить точечно, по мере готовности ре-
гиональных лидеров ресурсно вкла-
дываться в развитие университета.

Регионообразующие университе-
ты должны быть порталом, по которо-
му идеи с глобального уровня перехо-
дят на региональный. Для этого нуж-
но, чтобы у них самих были интерес-
ные исследовательские, R&D и обра-
зовательные предложения для парт-
неров за пределами региона.

Они должны быть доступны для 
всех желающих. Однако для всех по-
разному. Должны быть и сверхслож-
ные треки для талантливых и тре-
бовательных, и массовое «незауряд-
ное образование для обычных лю-
дей», как определял миссию Мичига-
на, вполне себе регионального уни-
верситета мирового класса, его чет-
вертый президент Джеймс Энджел, и 
система дополнительного образова-
ния для всех возрастов и всех групп 
локального населения — от предпри-
нимателей до учителей. При этом 
программы должны быть так по-раз-
ному хороши в разных регионах, что-
бы студентам хотелось не только уез-
жать, но и приезжать.

Россия, как и другие системы 
высшего образования с существен-
ной частью отраслевых вузов, на-
ходится в процессе решения про-
блемы сверхспециализации. В Ки-
тае, например, где высшее образо-
вание в 1950-х было собрано по со-
ветскому образцу, за последние 30 
лет произошло около 400 объедине-
ний. Большинство современных ис-
следовательских проектов междис-
циплинарны, инновационная сре-
да предполагает свободный поток 
идей между разными дисциплина-
ми. Наконец, каждый студент дол-
жен получить способность опери-
ровать разными картинами мира, 
мировоззрениями. Узкая специа-
лизация этого дать не может, а при 
нынешней смене технологических 
укладов рассчитывать на то, что хва-
тит одной специальности на всю 
жизнь, социально опасно.

Для отраслевых вузов есть три пу-
ти: достраивать себе недостающие 
компетенции, объединяться с други-
ми отраслевыми вузами, входить в со-
став многопрофильных университе-
тов. Есть еще четвертый путь, конеч-
но: делать вид, что ничего не проис-
ходит, и тихо исчезать.

Экспериментальные 
университеты
С начала 1990-х в России возникло, 
а за последние пять лет было закры-
то свыше 1,5 тыс. вузов и филиалов, 
большая часть которых занимались 
имитацией образования. Эта волна 
была ответом на административную 
свободу после распада СССР и стала, 
казалось бы, убедительным доказа-
тельством неспособности удержи-
вать нормы качества вне зоны мини-
стерского контроля.

Но именно среди этого множест-
ва появились нетривиальные успеш-
ные образовательные эксперимен-
ты: РЭШ, Тольяттинская академия 
управления, ВШЭ, возникшая как ан-
титеза советскому политэкономиче-
скому образованию, а теперь превра-
тившаяся в самый успешный россий-
ский вуз. Если мы посмотрим на дру-
гие страны, то увидим, что Стэнфорд, 
Калтех и Бэбсон в США, Цеппелин в 
Германии, Чалмерс в Швеции когда-
то, а некоторые совсем недавно были 
частными причудами, а теперь явля-
ются ролевыми моделями для боль-
шинства вузов мира.

Если не будут возникать новые 
университеты, работающие по но-
вым моделям, система будет оста-
ваться инерционной. Именно экспе-
риментальные университеты дела-
ют систему живой — просто потому, 
что кардинально новое проще созда-
вать с нуля.

Многое поменялось с 1990-х. Об-
щество стало более глобализирован-
ным и информированным. Запросы 
студентов выросли. Они стали идти 
в университеты за хорошим образо-
ванием, а не просто за тусовкой и ди-
пломом.

Пришло время оживить частную 
инициативу. Так же как стали массо-
во появляться новые школы, должны 
появляться новые авторские вузы. 
Часть из них умрет, а часть вырастет в 
региональные или даже глобальные 
или останется нишей для тех студен-
тов, которым нужно что-то особен-
ное, с уникальной экспертизой.

Для этого нужно радикально пере-
делать институт и государственной, и 
профессиональной аккредитации, то 
есть подтверждения качества. Поме-
нять нормативное поле так, чтобы не 
рассматривать всех одинаково. Это 
критически назревшая работа.

Еще более важно поэтапно пре-
доставлять университетам автоно-
мию как право на стратегию, потому 
что только в свободном пространст-
ве можно рассчитывать на образова-
тельные инновации.

Андрей Волков  
и Дара Мельник,  
Московская школа  
управления «Сколково»

Современный 
университетский 
регистр
с1

«За короткое время получил  
восемь благодарностей и одно проклятие» 
Региональных чиновников приучают общаться с гражданами через интернет

Иосиф Дискин (справа) 
призвал Михаила 
Федотова и других членов 
СПЧ активнее защищать 
права граждан  
на национальные языки 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Если какой-то стране сегодня 
критически важно массово привлекать 
глобальных ученых и мобильных 
студентов, то это Россия
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В Верховный суд поступило 
исковое заявление с требовани-
ем отменить распоряжение пра-
вительства РФ, позволяющее 
использовать Каширское шос-
се в качестве бесплатной аль-
тернативы платной М4 «Дон» 
в Подмосковье. Власти, счита-
ет истец, проигнорировали ре-
зультаты референдума в Домо-
дедово, в ходе которого жители 
выступили против того, чтобы 
автомобили в обход платного 
участка следовали через город. 
В госкомпании «Автодор» заме-
тили, что проходящее через До-
модедово Каширское шоссе 
является дорогой общего поль-
зования: запретить пользовать-
ся ею нельзя даже по итогам ре-
ферендума.

Обратившийся в Верховный суд 
РФ житель городского округа Домо-
дедово юрист Иван Гусев просит от-
менить распоряжение правительст-
ва №2271-р от 14 ноября 2014 года. 
Этим документом участок М4 «Дон» 
в Московской области 20–117 км 
несколько лет назад был переве-
ден в платный режим до 2109 года. 
При этом в качестве альтернативно-
го объезда, обязательного по закону, 
было выбрано Каширское шоссе.

Напомним, М4 «Дон» в 2010 го-
ду была передана из ведения Феде-
рального дорожного агентства в до-
верительное управление госком-
пании «Автодор». Дорога стала од-
ной из первых в России, где был вве-
ден платный режим проезда: снача-
ла в Липецкой, Тульской областях, 
затем на подмосковных участках. 
В 2010–2011 годах на отрезке в Мос-
ковской области перед поэтапным 
введением платы число полос было 
увеличено с четырех до шести, по-
строены новые развязки, мост, поя-
вились шумозащитные экраны, за-
менено цементобетонное покры-
тие. Сейчас на дороге функциони-
руют десять платных участков, рас-
положенные в разных регионах. 
В 2018 году планируется ввести еще 
один — в Краснодарском крае.

Господин Гусев в своем иске обра-
щает внимание, что еще в 2007 году 
в городском округе Домодедово был 
проведен референдум в связи с вве-
дением платного режима. Вопрос 
был сформулирован следующим 
образом: «Согласны ли вы, чтобы ав-
томобильная дорога М4 

”
Дон“ стала 

платной, а Каширское шоссе — ее 
бесплатным дублером?» Отрицатель-
но тогда ответили более 95% опро-
шенных, участвовало более 63 тыс. 
человек.

Иван Гусев ссылается на закон 
«Об общих принципах организации 
местного самоуправления», соглас-
но которому принятое на местном 
референдуме решение подлежит 
«обязательному исполнению на тер-
ритории муниципального образова-
ния и не нуждается в утверждении 
органами государственной власти, 
их должностными лицами или ор-
ганами местного самоуправления». 
«После ввода платы жители Домоде-
дово регулярно наблюдают пробки 
в городе, особенно летом, когда на 
М4 идет какой-нибудь ремонт и все 
устремляются в объезд»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Гусев. Заседание по 

иску пройдет в июне 2018 года.
В ЦИКе Московской области под-

твердили, что принятые на референ-
думе 2 декабря 2007 года решения 
обязательны в соответствии с под-
московным законом 2003 года.

Депутат совета депутатов го-
родского округа Домодедово Алек-
сандр Пашков позиции Ивана Гусе-
ва не разделяет. После референду-
ма пункт взимания платы был пе-
ренесен в Ступинский район, отме-
чает он, и сейчас платный участок 
начинается уже после Домодедо-
во: значит, ограничений для движе-
ния транспорта по М4 нет. «Пробле-
мы не вижу, тем более что грузови-
кам въезд в город запрещен,— гово-
рит он.— В летний сезон, конечно, 
пробки будут по пятницам и воскре-
сеньям, при этом стоять будут все 
местные магистрали — и Кашир-

ское, и Симферопольское шоссе, 
и М4. Так всегда было, есть и будет».

В госкомпании «Автодор» с госпо-
дином Гусевым также не согласны. 
«Каширское шоссе является автодо-
рогой общего пользования, ника-
кие референдумы не вправе запре-
щать кому-либо пользоваться этой 
дорогой,— заявили 

”
Ъ“ в госкомпа-

нии.— Платность на участке была 
введена после того, как участок был 
реконструирован и стал соответство-
вать первой технической категории. 
Число автомобилистов, которые вы-
бирают платный участок, неуклон-
но растет, в том числе за счет тех, кто 
ранее пользовался Каширским шос-
се». В «Автодоре» также заметили, что 
для увеличения пропускной способ-
ности М4 (а значит, для снижения 
нагрузки на Каширское шоссе) был 
проведен комплекс мероприятий, 
среди которых, в частности, созда-
ние шлюзов с реверсивным движе-
нием в пунктах взимания платы. Лю-
бопытно, что вчера же госкомпания 
объявила о сезонном повышении та-
рифов на проезд по М4 с 28 мая.

Ситуацию, когда бесплатный объ-
езд платного участка идет через го-
род, является стандартной для Рос-
сии, пояснил 

”
Ъ“ глава Обществен-

ного совета при Минтрансе РФ Ми-
хаил Блинкин: так, например, обсто-
ят дела с обходом Вышнего Волочка 
(Тверская область). «К сожалению, 
дорожная сеть у нас бедная, поэто-
му конфликты неизбежно возника-
ют,— говорит господин Блинкин.— 
Жители справедливо возмущаются, 
а дорожники справедливо замечают, 
что иной альтернативы нет. Во мно-
гих западных странах на каждую 
платную дорогу приходится по не-
сколько бесплатных».

Иван Буранов

Пробки в Домодедово 
дошли до суда
ВС проверит законность бесплатной альтернативы М4 «Дон»

Как стало известно ”Ъ“, Москов-
ский гарнизонный военный суд 
вынес приговор бывшему офице-
ру Минобороны Василию Алек-
сееву. Он был признан виновным 
в фиктивном трудоустройст-
ве своей жены и ее родственни-
ков на несколько оборонных пред-
приятий, где офицер в интересах 
управления связи Минобороны 
занимался сопровождением го-
сконтрактов. Нанесенный госпо-
дином Алексеевым ущерб следст-
вие и суд оценили всего в 3,8 млн 
руб., однако отсидеть ему придет-
ся четыре года и шесть месяцев. 
При этом гособвинение запраши-
вало для него девять лет.

По данным 
”
Ъ“, «мертвые души» 

на ОАО «Сарапульский радиозавод», 
ОАО «Ярославский радиозавод», АО 
«НПП 

”
Радиосвязь“» и в зеленоград-

ском НПП «Ангстрем» выявили со-
трудники ФСБ. Ими было установле-
но, что с июля 2011 года по март 2017 
года полковник Алексеев, занимав-
шийся организацией и сопровожде-
нием контрактов на выполнявших го-
соборонзаказ предприятиях, получал 
от них взятки в виде зарплаты на кар-
ты фиктивно трудоустроенных родст-
венников. В частности, сотрудниками 
первых трех предприятий числилась 
гражданская супруга Василия Алексе-
ева, а в Зеленограде работали ее род-
ственники.

17 мая 2016 года по материалам че-
кистов 517-м военным следственным 

отделом СКР в отношении господина 
Алексеева, которого вскоре уволили 
со службы, было возбуждено уголов-
ное дело по п. «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ (по-
лучение взяток в крупном размере). 
При этом самого фигуранта аресто-
вывать не стали — у него лишь ото-
брали обязательство о явке. Вялоте-
кущее расследование длилось боль-
ше года, пока его материалы не пере-
дали в вышестоящее военное следст-
венное управление СКР по Москве.

22 июня 2017 года в деле Василия 
Алексеева, который к тому времени 
уже работал по договору в АО «НПП 

”
Радиосвязь“», появился еще один 

эпизод взятки (всего пять), а еще 
через неделю его задержали. В об-
щей сложности, по подсчетам след-
ствия, за шесть лет обвиняемый за 
счет фиктивного трудоустройства 
родственников незаконно получил 
3,8 млн руб.

В ходе судебного заседания, где 
решался вопрос об избрании Васи-
лию Алексееву меры пресечения, 
следователь, помимо прочего, от-
мечал, что обвиняемый признался 
в совершении инкриминируемых 
преступлений. Впрочем, впоследст-
вии Василий Алексеев от своих пер-
воначальных показаний отказал-
ся, заявив, что дал их под сильней-
шим психологическим давлением 
участников расследования. По сло-
вам офицера, во время задержания 
ему якобы говорили, что если он не 
напишет явку с повинной, то к уго-

ловной ответственности будут при-
влекать и его родственников.

Отметим также, что в ходе судеб-
ного разбирательства по существу 
обвиняемый Алексеев настаивал 
на том, что его гражданская супруга 
и ее родственницы реально работа-
ли: первая курьером, доставляя кор-
респонденцию на оборонные пред-
приятия, а две другие якобы труди-
лись экономистом и программистом 
в «Ангстреме». 

В ходе прений гособвинитель по-
просил приговорить Василия Алексе-
ева к девяти годам лишения свободы 
и штрафу 12 млн руб. Однако Москов-
ский гарнизонный военный суд огра-
ничился четырьмя с половиной года-
ми и штрафом 200 тыс. руб. Относи-
тельно мягкий приговор объясняется 
тем, что деяние, инкриминируемое 
обвиняемому, было переквалифи-
цировано с крупной взятки на особо 
крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). По мнению суда, в должност-
ные обязанности Василия Алексеева 
не входили полномочия, на которые 
рассчитывали представители ради-
озаводов и НПП, выплачивая ему че-
рез посредников деньги. Кстати, род-
ственников осужденного привлекать 
к уголовной ответственности следо-
ватели не стали — по уголовному де-
лу господина Алексеева они пошли 
свидетелями. Оперативно получить 
комментарии потерпевших предпри-
ятий 

”
Ъ“ не удалось.

Олег Рубникович 

За оборонные контракты 
расплачивались с женой 
полковника
Дело о взятках экс-сотрудника Минобороны завершилось 
приговором за мошенничество

Следственный комитет России 
собирается начать расследова-
ние в отношении бывшего зам-
преда Иркутского областного 
суда Николая Новокрещенова. 
В повестку заседания Высшей 
конституционной коллегии судей 
РФ, которое состоится 1 июня, 
включен вопрос о даче согласия 
на возбуждение уголовного дела 
по представлению председателя 
СКР Александра Бастрыкина. Ин-
формация о возможной причаст-
ности господина Новокрещенова 
к преступлению появилась в кон-
це прошлого года, однако тогда 
руководство облсуда ее опровер-
гло. В то же время господин Но-
вокрещенов ушел в отставку.

Представление о даче согласия на 
возбуждение уголовного дела в отно-
шении бывшего заместителя пред-
седателя Иркутского областного су-
да Николая Новокрещенова в Выс-
шую конституционную коллегию су-
дей (ВККС) направил председатель 
СКР Александр Бастрыкин. Вопрос 
планируется рассмотреть на заседа-
нии ВККС, назначенном на 1 июня. 
Из формулировки вопроса следует, 
что следователи ГСУ СКР собираются 
вменить в вину господину Новокре-
щенову ч. 4 ст. 290 УК РФ (получение 
взятки лицом, занимающим государ-
ственную должность субъекта РФ). 

Источник, близкий к правоох-
ранительным структурам региона, 

сообщил 
”
Ъ“, что дело может быть 

связано с сыном Николая Новокре-
щенова, являющимся судьей Арби-
тражного суда Иркутской области.

Первая информация о том, что 
Николай Новокрещенов может стать 
фигурантом уголовного дела, появи-
лась в ноябре прошлого года. Тогда 
в эфире радиостанции «Комсомоль-
ская правда — Иркутск» доктор юри-
дических наук, советник губернато-
ра Иркутской области Сергей Шиш-
кин, ссылаясь на собственные нео-
фициальные источники, заявил, что 
16 ноября в здании облсуда прош-
ли обыски, зампред суда задержан, 
а восемь судей подали заявления об 
отставке. Также господин Шишкин 
сказал, что, предположительно, речь 
идет о взятке в 8 млн руб. 

Заявление Сергея Шишкина спро-
воцировало конфликт между судом 
и правительством региона. Предсе-
датель облсуда Владимир Ляхниц-
кий собрал пресс-конференцию, на 
которой все сказанное господином 
Шишкиным опроверг. Господин Лях-
ницкий заявил, что его заместитель 
находится в отпуске и собирается уй-
ти в отставку. «Вероятно, человек про-
сто выработался»,— ответил он тог-
да на вопрос о причинах увольне-
ния господина Новокрещенова, до-
бавив, что в заявлении содержится 
формулировка «по собственному же-
ланию». Никаких обысков, по его ут-
верждению, в зданиях суда не про-

водилось и массового сложения пол-
номочий судьями тоже не было. Так-
же он сказал, что ничего не знает об 
уголовном деле по факту взятки. За-
явление Сергея Шишкина он назвал 
«вбросом дезинформации». А учиты-
вая, что юрист являлся советником 
главы региона Сергея Левченко, го-
сподин Ляхницкий предположил, 
что «или губернатор не контролиру-
ет своего советника, или его позиция 
совпадает с тем, что сказал советник». 
Облсуд разместил у себя на сайте офи-
циальное обращение к губернатору 
с просьбой «высказать свою позицию 
по факту предоставления СМИ его 
советником ложной информации». 
В свою очередь, пресс-служба главы 
региона сообщила, что господин Лев-
ченко «не уполномочивал внештат-
ного советника Сергея Шишкина де-
лать официальные заявления по си-
туации в Иркутском областном суде». 

Источник 
”
Ъ“ предположил, что 

материалы дела так долго готови-
лись из-за резонанса, который оно 
получило. «Видимо, следователи 
тщательно работали»,— сказал со-
беседник 

”
Ъ“. Источники 

”
Ъ“ в след-

ственном ведомстве сообщили, что 
коррупционное дело ведет Пятое 
следственное управление СКР (ди-
слоцируется в Новосибирске), одна-
ко от конкретных комментариев воз-
держались.

Екатерина Еременко,  
Иркутск

Александр Бастрыкин вызвал 
судью на коллегию
Экс-зампред Иркутского облсуда  
может стать фигурантом уголовного дела о коррупции

Как стало известно ”Ъ“, следствие проверяет быв-
шего полпреда главы Чечни на Украине Рамзана 
Цицулаева на причастность к коммерческому кон-
фликту вокруг создания одного из первых в Рос-
сии частных индустриальных парков — на террито-
рии бывшего предприятия «Омск-Полимер» в Омске. 
В разгар спора экс-чиновник, представляющий одну 
из сторон, по версии СКР, сделал заказ на убийство 
своего оппонента, который, впрочем, сам же и отме-
нил. Защита господина Цицулаева говорит, что ак-
ций этого предприятия у него никогда не было, иначе 
опытный функционер не допустил бы его банкротст-
ва и по сути возврата государству из-за накопивших-
ся долгов.

Территорию и корпуса обанкротившегося завода 
«Омск-Полимер» в 2012 году выкупило ООО «ГринЛайт», 
совладельцами которого через зарегистрированную на 
Британских Виргинских островах фирму «Соранди Ли-
митед» были уроженец Азербайджана Измир Исмаилов 
и Руслан Барковский. Партнеры тогда заявили, что пу-
стующие цеха «Омск-Полимера» будут реконструирова-
ны под один из первых в России частных индустриаль-
ных парков, однако их планы по какой-то причине не 
сбылись.

Уже через три года выяснилось, что под имущество 
«ГринЛайта» были взяты крупные займы. Партнеры, об-
виняя друг друга в совершении закулисных сделок, рассо-
рились и начали делить совместное имущество, привле-
кая к разборкам московские суды и ЧОП. В самый разгар 
конфликта, летом 2015 года, представитель главы Чечни 
на Украине Рамзан Цицулаев, как предполагает следствие, 
и заказал убийство дольщика «ГринЛайта» Измира Исмаи-
лова. Дело в том, что Рамзан Цицулаев, по версии СКР, был 
главным бенефициаром ООО, а «Омск-Полимер» приобре-
тался именно на его деньги. До стрельбы, впрочем, не до-
шло: партнеры договорились между собой или их спор 
потерял смысл после того, как вторично обанкротивший-
ся «Омск-Полимер» был передан государству. Так или ина-
че, но Рамзан Цицулаев, по версии следствия, отменил за-
каз и даже попросил несостоявшегося киллера вернуть 
ему аванс в размере $100 тыс.

Следствие квалифицировало обстоятельства спора из-
за «Омск-Полимера» как покушение на убийство, возбудив 
в отношении экс-чиновника Цицулаева еще одно уголов-
ное дело по соответствующим ст. 105 и ст. 30 УК РФ. Обви-
нение ему пока не предъявлено. Возможно, связано это 
с тем, что возникшие подозрения основаны пока только 
на показаниях несостоявшегося киллера Джамбулата Ма-

даева, заключившего досудебное соглашение о сотрудни-
честве с прокурором в рамках так называемого основно-
го уголовного дела Рамзана Цицулаева — о похищении че-
ловека и вымогательстве (ч. 2 ст. 126 и ч. 3 ст. 163 УК РФ).

По версии следствия, в 2014 году Рамзан Цицулаев, от-
стаивая интересы своего делового партнера, основателя 
и совладельца платежной системы Delta Key Андрея Нови-
кова, организовал похищение теневого финансиста Али 
Закриева, специализировавшегося на обналичке и вы-
воде денежных средств из оборота. Господин Закриев, 
как полагали партнеры, получил от господина Новикова 
110 млн руб., но не вернул их ни в каком виде. Обнальщи-
ка двое суток продержали в частном доме, вынудив напи-
сать долговую расписку на эту сумму, после чего отпусти-
ли. Интересно, что до недавнего времени Рамзан Цицула-
ев проходил по этому делу лишь свидетелем, а обвиняе-
мым стал благодаря показаниям все того же Джамбулата 
Мадаева. Причем сейчас под следствием по этому эпизоду 
помимо Рамзана Цицулаева оказались трое оперативни-
ков ГУУР МВД, которые, по версии СКР, являлись соучаст-
никами похищения господина Закриева.

Когда же самого полпреда попытались задержать в го-
стинице «Золотое кольцо», его охранники и родственни-
ки вступили в схватку с оперативниками, а сам он скрыл-
ся на Украину. В прошлом году бывшего полпреда задер-
жали сотрудники СБУ Украины, отправившие затем Рам-
зана Цицулаева в РФ, где его арестовали.

Адвокат бывшего полпреда Мохаммед-Ареф Бекаев 
рассказал 

”
Ъ“, что у его клиента не было никаких интере-

сов в бывшем «Омск-Полимере», а с предполагаемым по-
терпевшим Исмаиловым он даже не знаком. «Они могли 
разве что случайно встречаться в какой-то общей компа-
нии»,— пояснил защитник. Другое дело, что фамилию го-
сподина Цицулаева, по мнению его адвоката, мог исполь-
зовать в своих спорах с господином Исмаиловым его быв-
ший партнер Руслан Барковский — например, дать оппо-
ненту понять, что его коммерческие интересы готов отста-
ивать влиятельный чеченец. Сам господин Барковский, 
кстати, тоже проходит обвиняемым по основному делу, 
однако он успел уехать в Австрию. Генпрокуратура уже об-
ращалась в эту страну за его экстрадицией, но получила 
отказ. Теперь попытку опросить Руслана Барковского сде-
лает адвокат Бекаев. Он уже договорился о встрече с эмиг-
рантом и вскоре вылетает в Вену. С помощью показаний 
недоступного для следствия заочно обвиняемого защит-
ник рассчитывает доказать в суде непричастность своего 
клиента ко всем трем инкриминируемым ему эпизодам.

Сергей Машкин

К чеченскому полпреду 
на Украине пришли с Омском
Бывшего чиновника заподозрили в заказе на убийство, 
который он же и отменил

Жители Домодедово жа-
луются на большое число 
машин, объезжающих че-
рез город платный уча-
сток М4 «Дон», пропуск-
ную способность которо-
го расширил «Автодор»
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Федеральное бюро преследования
Ведущую спецслужбу США  
подозревают во вмешательстве в политическую борьбу

Президент США Дональд Трамп поручил Ми-
нюсту проверить просочившуюся в СМИ ин-
формацию о том, что во время президент-
ской гонки 2016 года ФБР тайно следило за 
его штабом, внедрив в него своего информа-
тора. По мнению хозяина Белого дома, этот 
скандал может превзойти Уотергейт. Если в 
ходе расследования выяснится, что ФБР, на-
рушив принцип невмешательства в полити-
ку, действительно пыталось подыграть демо-
кратам, это станет самым сильным ударом 
по репутации спецслужбы за всю ее более 
чем вековую историю.

Свое решение поручить Министерству юсти-
ции США провести расследование деятельности 
ФБР в период президентской гонки 2016 года До-
нальд Трамп анонсировал в воскресенье в Twitter. 
Это решение он принял после того, как газета 
The New York Times сообщила, что летом 2016 года 
ФБР провело спецоперацию под кодовым названи-
ем «Crossfire Hurricane». Ее целью стала проверка 
членов предвыборного штаба Дональда Трампа — 
Майка Флинна, Пола Манафорта, Джорджа Папа-
допулоса и Картера Пейджа. В ходе операции ФБР 
внедрило в окружение республиканского канди-
дата своего информатора, которому предстояло 
выяснить, сотрудничают ли они с Россией.

По данным газеты, глубоко законспирирован-
ным агентом ФБР стал некий американский уче-
ный, преподающий в Великобритании и ранее 
работавший информатором ЦРУ. В свою очередь, 
сетевое издание Intercept со ссылкой на свои 
источники сообщает, что осведомителем ФБР был 
Стефан Халпер, ранее работавший в администра-
циях президентов-республиканцев Ричарда Ник-
сона, Джеральда Форда и Рональда Рейгана, что, 
судя по всему, должно было вызвать расположе-
ние у членов команды республиканского канди-
дата в президенты на выборах 2016 года.

Несмотря на отсутствие доказательств того, что 
действия ФБР осуществлялись по указанию адми-
нистрации Барака Обамы, поддерживавшего де-
мократического кандидата Хиллари Клинтон, и, 
таким образом, были политически мотивирова-
ны, Дональд Трамп увидел в последних утечках 
шанс перехватить инициативу у своих политиче-
ских оппонентов. «Ого, кажется, ходят разговоры 
о том, что ФБР Обамы шпионило за избиратель-
ным штабом Трампа при содействии внедрен-

ного агента. Если это так, это больше, чем Уотер-
гейт»,— написал Дональд Трамп в Twitter, напом-
нив о знаменитом скандале с прослушкой, кото-
рый в 1974 году привел к отставке 37-го президен-
та США Ричарда Никсона.

В свою очередь, работающий юристом Дональ-
да Трампа бывший мэр Нью-Йорка Рудольф Джу-
лиани уже дал понять, что команда президен-
та считает скандал вокруг тайного информатора 
ФБР достаточно веским основанием, чтобы как 
минимум отложить решение вопроса о его очной 
ставке со спецпрокурором Робертом Мюллером, 
проводящим собственное расследование предпо-
лагаемого «российского вмешательства» в прези-
дентские выборы в США (напомним, что до назна-
чения спецпрокурором Роберт Мюллер в течение 
целых 12 лет, с 2001 по 2013 год, был директором 
ФБР, успев поработать при республиканской и де-
мократической администрациях в Белом доме).

Ранее команда Дональда Трампа уже безуспеш-
но пыталась добиться прекращения расследования 
Роберта Мюллера, обвиняя его в политической ан-
гажированности, в то время как сам спецпрокурор 
продолжал допрашивать членов ближайшего окру-
жения президента и в определенный момент даже 
поставил вопрос о необходимости личной встречи 
с ним. Однако договоренность о том, когда Дональд 
Трамп встретится с Робертом Мюллером, до сих пор 
так и не была достигнута.

Между тем, как следует из разъяснения Ру-
дольфа Джулиани, юристы Белого дома намере-
ны выдвинуть спецпрокурору Мюллеру условие: 
до того как взять показания у Дональда Трампа, 
следователи должны будут разъяснить историю 
с тайным информатором ФБР и то, какую роль он 
мог сыграть в сборе «разоблачительной информа-
ции» об окружении Трампа.

Новый скандал вокруг ФБР продолжил много-
месячное противостояние республиканцев и де-
мократов, в центре которого оказалась ведущая 
спецслужба США. Так, еще в феврале республикан-
цы в комитете по разведке Палаты представителей 
Конгресса США подготовили четырехстраничный 
доклад о деятельности ФБР, обвинив его в превы-
шении своих полномочий в ходе избирательной 
кампании 2016 года.

Одним из проявлений злоупотреблений со сто-
роны ФБР, по версии республиканцев, стала совер-
шенная с превышением служебных полномочий 

слежка за членом избирательного штаба Дональда 
Трампа Картером Пейджем. Как следует из респу-
бликанской записки, ФБР получило разрешение 
на слежку, введя в заблуждение суд, при этом обви-
нения в адрес господина Пейджа основывались ис-
ключительно на аналитических материалах о ко-
манде Трампа, проплаченных демократами.

В споре о роли ФБР на сторону 45-го президен-
та США тогда встал даже спикер Палаты представи-
телей Пол Райан, заявивший, что ФБР в самом деле 
воспользовалось Foreign Intelligence Surveillance Act 
для незаконной слежки за гражданскими лицами.

Однако выпад республиканцев в адрес ФБР выз-
вал бурю возмущения в лагере демократов. В ответ 
на записку республиканцев демократы подгото-
вили свой десятистраничный документ, излагаю-
щий альтернативную версию деятельности Феде-
рального бюро расследований. Но демократиче-
ская записка в первоначальном виде так и не была 
обнародована: в Белом доме ее сочли нарушающей 
интересы национальной безопасности США и от-
казались предать огласке. Доклад демократов был 
все же обнародован, но только после того, как в его 
текст по требованию Дональда Трампа были вне-
сены изменения, причем, по данным источников 
в Демократической партии, цензуре подверглась 
чувствительная информация.

«С одной стороны, в ФБР работают живые лю-
ди, каждый из которых имеет свои политические 
взгляды, в связи с чем его сотрудники могут играть 
в разные ворота. С другой стороны, если взять ФБР 
как институт в целом, то превращение его в инстру-
мент борьбы между демократами и республикан-
цами и преследования политических оппонентов 
недопустимо, особенно с учетом того обстоятельст-
ва, что это единственный федеральный следствен-
ный орган в Америке, традиционно находивший-
ся над схваткой. Между тем происходящие сегод-
ня скандалы вокруг ФБР наносят непоправимый 
ущерб его репутации и отвлекают его от решения 
главной проблемы — борьбы с преступностью, ра-
ди которых оно и было создано»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор Фонда изучения США имени Франклина 
Рузвельта (МГУ) Юрий Рогулев.

Сергей Строкань

Молдавия отрепетировала парламентские выборы
Голосование за мэров крупнейших городов  
подтвердило низкую популярность партии власти

Выборы мэров двух крупнейших городов Мол-
давии — Кишинева и Бельц — обернулись сен-
сацией. В столице выбыла из борьбы и. о. мэра 
Сильвия Раду, которую поддерживала правя-
щая Демпартия. Во втором туре за кресло мэ-
ра  поборются прозападный оппозиционер Ан-
дрей Нэстасе и близкий соратник президента 
 Игоря Додона Ион Чебан. В Бельцах с большим 
отрывом победил член команды проживаю-
щего в Москве лидера «Нашей партии» Рена-
то Усатого Николай Григоришин. По оценкам 
экспертов, выборы показали, что некогда все-
сильные демократы теряют популярность.

В Молдавии вчера подвели окончательные ито-
ги выборов мэра в Кишиневе и втором по вели-
чине городе страны Бельцах. В последнем случае 
уверенно победил кандидат «Нашей партии» Ни-
колай Григоришин (61,7%) — близкий соратник 
лидера «нашистов» Ренато Усатого, проживающе-
го в Москве, поскольку на родине в отношении 
него возбуждены уголовные дела.

Ренато Усатый известен жесткими заявления-
ми в адрес пророссийского президента Молдавии 
Игоря Додона и председателя правящей в стране 
Демпартии олигарха Владимира Плахотнюка, по-
зиционирующего себя в качестве прозападного 
политика. Ренато Усатый называет господ Додона 
и Плахотнюка тандемом, действующим сообща.

Основным конкурентом Николая Григори-
шина в Бельцах был социалист Александр Уса-
тый, которому подыгрывали демократы. Под-

контрольные им СМИ усиленно критиковали 
кандидата от «Нашей партии» и саму эту поли-
тическую силу. «Административный ресурс они 
(демократы.— 

”
Ъ“) тоже использовали. На пред-

приятиях, где руководят демократы, проходили 
встречи с кандидатом Партии социалистов. 

”
На-

шистов“, насколько я знаю, на эти предприятия 
не пускали»,— рассказал 

”
Ъ“ издатель влиятель-

ной бельцкой газеты «СП» Вячеслав Перунов.
Лидер «Нашей партии» Ренато Усатый вчера не 

скрывал торжества. «О каком росте влияния До-
дона в Молдавии можно говорить, если он про-
дул во втором по величине городе страны, кото-
рый всегда был пророссийским? Выборы в Бель-
цах показали, кто в стране реальная оппози-
ция»,— сказал политик 

”
Ъ“.

В отличие от Бельцов, где все решилось в пер-
вом туре, в Кишиневе победитель с первой попыт-
ки не определился. Второй тур здесь пройдет 3 
июня. В нем примут участие кандидат от пропре-
зидентской Партии социалистов и по совмести-
тельству пресс-секретарь Игоря Додона Ион Че-
бан (40,97%) и лидер партии «Платформа 

”
Досто-

инство и правда“» Андрей Нэстасе (32,12%).
Предвыборные опросы предсказывали иной 

расклад. Согласно им, во второй тур гарантиро-
ванно проходила и. о. мэра молдавской столицы 
Сильвия Раду. Она позиционировала себя в каче-
стве независимого кандидата, но медийно и по-
литически ее поддерживала правящая Демпар-
тия. Проигрыш госпожи Раду (17,65%) показал, что 

возможности демократов, которые контролиру-
ют самый крупный в стране медиахолдинг и име-
ют мощный административный ресурс, далеко 
не безграничны.

«Это провал правящей партии, популярность 
которой среди избирателей остается на стабильно 
низком уровне. На нее работает множество хоро-
шо оплачиваемых политтехнологов. Но ничего не 
помогает. Провал в двух самых больших городах 
Молдовы означает, что из-под ног демократов на-
чинает уходить почва и никакие манипулятивные 
технологии не работают»,— констатировал в бесе-
де с 

”
Ъ“ директор кишиневского Института стра-

тегических инициатив Владислав Кульминский.
С ним согласен глава молдавского Института 

публичной политики социолог Аркадие Барбэро-
шие: «У этих выборов важное политическое зна-
чение. Это удар по репутации демократов». Госпо-
дин Барбэрошие считает, что у Андрея Нэстасе есть 
неплохие шансы стать мэром. В пользу такого про-
гноза говорят прошлые избирательные кампании. 
Кандидаты от левых партий ни разу не выигрыва-
ли выборы в молдавской столице. В 2011 году на 
кресло мэра претендовал нынешний президент 
Игорь Додон, поддержанный тогда Партией ком-
мунистов. Но он проиграл прорумынскому поли-
тику Дорину Киртоакэ. В 2015 году такая же судьба 
постигла лидера пропрезидентской Партии социа-
листов Зинаиду Гречаную, уступившую тому же го-
сподину Киртоакэ.

Владимир Соловьев
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мировая политика
Россия и США 
разлетаются все дальше

Ультиматум 
конгрессменов
Между тем в США неоднозначно отно-
сятся к планам России по модерниза-
ции своего авиапарка в рамках ДОН. 
Еще когда стоял вопрос о сертифика-
ции цифровых камер, несколько кон-
грессменов (как от Демократической, 
так и от Республиканской партий) 
обратились к президенту Бараку Оба-
ме с призывом «не дать русским иссле-
довать территорию США при помощи 
нового шпионского оборудования».

Авторы обращения давали по-
нять, что в интересах США было бы 
вообще рассмотреть вопрос о выхо-
де из соглашения.

Как говорилось тогда в американ-
ских СМИ, против выдачи России раз-
решения на использование новей-
шей аппаратуры выступали помимо 
законодателей и спецслужбы. Одна-
ко Госдепартамент настоял на том, что 
по правилам ДОН Россия имеет пра-
во модернизировать камеры, и убе-
дил руководство страны в важности 
соблюдения этого многостороннего 
договора.

Напомним, Договор по открыто-
му небу, подписанный в 1992 году и 
вступивший в силу в 2002-м, позволя-
ет его членам, среди которых Россия 
и США, совершать над территорией 
друг друга наблюдательные полеты 
с целью контроля военной деятель-
ности и укрепления доверия. Несмо-
тря на развитие технологий космиче-
ской разведки, это соглашение боль-
шинством его участников признает-
ся в качестве одного из наиболее эф-
фективных механизмов сотрудниче-
ства в области контроля над вооруже-
ниями в Евроатлантическом регионе.

При этом Пентагон также хотел бы 
обновить свои самолеты наблюдения 
и вписал соответствующую графу рас-
ходов в проект оборонного бюдже-
та на 2019 год. Военные просят вы-
делить им $222 млн. Необходимость 
предоставления этих денег они обо-
сновывают даже не столько тем, что 
Россия обгоняет США, сколько тем, 
что весьма плачевное состояние аме-
риканского авиапарка в рамках ДОН 
может в какой-то момент привести к 
трагическим последствиям.

Для осуществления полетов в рам-
ках ДОН США используют два Boeing 
OC-135B, построенных в 1961–1962 
годах. В составе ВВС США это едва ли 
не самые старые воздушные суда. Как 
следует из сообщений американских 
СМИ, по причине технических непо-
ладок в первом полугодии 2016 года 
США пришлось отменить 3 из 12 за-
планированных наблюдательных 
миссий. Издание The World Herald 
отдельно описывает случай, когда 
в том же 2016-м один из OC-135B на 
несколько дней застрял в России из-
за проблем с электрикой. В ходе же 
обратного полета из-за неполадок с 
системой наддува на борту возник по-
жар, из-за чего экипаж принял реше-
ние об экстренной посадке.

По планам со всеми формальными 
продлениями летной годности эти са-
молеты могут эксплуатироваться еще 
до 2040 года, но в американских ВВС 
очень надеются, что замена поступит 
раньше.

Однако новые самолеты Пентагон 
может и не получить: по итогам состо-
явшихся в начале мая слушаний ко-
митет по вооруженным силам Пала-
ты представителей принял решение 
отклонить запрос военных на выде-
ление средств на обновление бортов. 
Логика конгрессменов такова: Россия 
более заинтересована в сохранении 
ДОН, чем США, а потому Москва, уви-
дев, что Вашингтон перестает вклады-
ваться в договор, подумает, что дело 
идет к его разрыву, и пойдет на уступ-
ки по ряду вопросов. В заключении 
комитета перечислены запросные 
ожидания законодателей: они хотят, 
чтобы Москва сняла все озабоченно-
сти Вашингтона в рамках «Открыто-
го неба», а также выдала США 13 рос-
сийских граждан, которых американ-
ские власти считают причастными к 
вмешательству в президентские вы-
боры 2016 года.

Полет ненормальный
У США сразу несколько претензий к 
РФ в рамках договора. Во-первых, они 
считают незаконным тот факт, что, в 
то время как ДОН разрешает полеты 
на расстояние до 5,5 тыс. км, власти 
РФ ввели лимит в 500 км в отношении 
полетов над Калининградской обла-
стью. Этот регион представляет для 
США и их союзников по НАТО осо-
бый интерес, поскольку в последние 
годы Россия заметно активизировала 
там свою военную деятельность, в том 
числе разместив на постоянной осно-
ве ударные ракетные комплексы «Ис-
кандер-М», зенитные ракетные ком-
плексы С-400, береговые ракетные 
комплексы и т. п.

Причину, по которой для облетов 
Калининградской области были вве-
дены ограничения, еще в прошлом го-
ду объяснила представитель МИД РФ 
Мария Захарова. «Некоторые наши 
партнеры, имея право совершать на-

блюдательные полеты на дальность 
до 5,5 тыс. км, значительную ее часть 
использовали именно над Калинин-
градской областью, пересекая ее 
вдоль и поперек и тем самым создавая 
проблемы для использования ограни-
ченного воздушного пространства ре-
гиона и для работы международного 
аэропорта Храброво. Наши попытки 
договориться с ними о некоей разум-
ной сдержанности успеха не возыме-
ли»,— заявила она. По ее словам, вве-
дение лимитов не противоречит дого-
вору (см. 

”
Ъ“ от 30 сентября 2017 года). 

А в апреле текущего года МИД РФ зая-
вил, что «при существующих дально-
стях наблюдательных полетов США за 
одну миссию фотографируют 77% тер-
ритории Калининградской области, а 
самолеты других государств—участ-
ников ДОН — 96%».

Вторым нарушением договора 
США считают тот факт, что Россия отка-
зывает иностранным государствам в 
проведении наблюдательных полетов 
в десятикилометровой полосе вдоль 
границы с Абхазией и Южной Осети-
ей. Власти РФ же ссылаются на пункт 
договора, согласно которому «полеты 
проводятся не ближе 10 км от границы 
государства, не являющегося его участ-
ником». Разногласия сторон связаны с 
тем, что Москва признает Абхазию и 
Южную Осетию независимыми госу-
дарствами, а Вашингтон — нет.

Российские власти также выдвига-
ют США претензии в рамках «Откры-
того неба». Во-первых, в Москве край-
не недовольны тем, что в прошлом го-
ду были отменены остановки для от-
дыха экипажей самолетов наблюде-
ния в ночное время на аэродромах до-
заправки на авиабазах Робинс (в шта-
те Джорджия) и Эллсуорт (Южная Да-
кота). «Это нарушает права наблюдаю-
щей стороны по выполнению поле-
тов на максимально установленную 
дальность с учетом норм предельных 
нагрузок на экипаж, а это уже вопрос 
безопасности полетов»,— говорят в 
российском МИДе.

Москва также считает не соответст-
вующим договору установление США 
максимальной дальности полетов не 
более 900 км над территорией Гавай-
ских островов (где находится штаб Ти-
хоокеанского флота) с аэродрома до-
заправки Хикам и ограничения для 
наблюдательных миссий над Алеут-
скими островами.

Власти США, в свою очередь, объ-
ясняют, что ввели эти рестрикции в 
ответ на лимиты для Калининград-
ской области и готовы пересмотреть 
их, если Россия пойдет на уступки. 
Пока Москва, однако, действует, на-
оборот: в декабре власти РФ объяви-
ли об отмене ночевок на трех россий-
ских аэродромах при проведении по-
летов с участием США.

В сложившейся ситуации экспер-
ты опасаются, что ДОН станет очеред-
ной жертвой российско-американ-
ской конфронтации.

Так, соруководитель программы 
«Ядерная политика» Фонда Карнеги 
(Вашингтон) Джеймс Эктон не исклю-
чает, что американские законодате-
ли ведут дело к выходу США из дого-
вора. При этом он лично убежден, что 
«ДОН по-прежнему отвечает интере-
сам США и их союзников». «Я разоча-
рован попытками комитета Палаты 
представителей заблокировать выде-
ление средств на новые самолеты. Это 
сыграет на руку лишь тем, кто непра-
вомерно утверждает, что Россия полу-
чает от ДОН больше, чем США,— пояс-
нил он 

”
Ъ“.— В то же время я надеюсь, 

что Россия сможет снять обоснован-
ные озабоченности со стороны США. 
Обе стороны должны предпринять 
шаги для сохранения договора».

Между тем исполнительный ди-
ректор вашингтонской Ассоциации 
по контролю над вооружениями Дэ-
рил Кимбалл напоминает, что меж-
ду участниками договора и ранее пе-
риодически возникали разногла-
сия, в том числе выдвигались претен-
зии в адрес России, но многие вопро-
сы в итоге были разрешены. «ДОН — 
это ценный инструмент повышения 
транспарентности и доверия между 
Россией и США и их европейскими 
союзниками»,— подчеркнул он в бе-
седе с 

”
Ъ“, добавив, что сегодня нельзя 

утверждать, что сохранение договора 
более выгодно одной из сторон.

Эксперт ПИР-Центра генерал-лей-
тенант запаса Евгений Бужинский от-
мечает, что конфронтация между РФ и 
США в рамках «Открытого неба» «идет 
по нарастающей», но заверяет, что Мо-
сква первой не станет выходить из 
этого соглашения. Он убежден: в худ-
шем случае стороны «проживут и без 
этого договора», но его сохранение 
было бы на руку всем. «ДОН важен по-
литически как мера доверия,— зая-
вил Евгений Бужинский 

”
Ъ“.— Если 

его не будет, то с учетом коллапса ДО-
ВСЕ (Договора об обычных вооружен-
ных силах в Европе.— 

”
Ъ“) и практи-

чески не работающего Венского доку-
мента (о мерах укрепления доверия 
и безопасности.— 

”
Ъ“) можно будет 

сказать, что договорной базы под ев-
ропейской архитектурой безопасно-
сти не существует».

Елена Черненко

с1

За слежку за своим предвыборным 
штабом президент США Дональд Трамп 
пообещал ФБР и демократам скандал 
погромче Уотергейта  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23002,37 (+72,01)
РТС 1191,86 (+18,72)
FTSE 100 7859,17 (+80,38)

DAX 30* 13077,72 (–36,89)
DJIA** 25018,63 (+303,54)
NASDAQ Composite** 7397,08 (+42,741)

*На 18.05.18.    **На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.05.18
Австралийский доллар 47,0371
Английский фунт 83,9189
Белорусский рубль** 31,2820
Датская крона* 98,6102

Доллар США 62,5327
Евро 73,3321
Индийская рупия*** 91,8433
Казахский тенге*** 18,9939

Канадский доллар 48,6295
Китайский юань* 97,8694
Норвежская крона* 77,1980
СДР 88,8540

Сингапурский доллар 46,4651
Новая турецкая лира 13,7777
Украинская гривна* 23,9681
Шведская крона* 71,4635

Швейцарский франк 62,6141
Японская иена*** 56,1587
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Все мы порой жалеем о том, что 
не можем вернуться в прошлое 
со своими нынешними знаниями 
и поменять ход событий. Напри-
мер, вернувшись в 2013 год, купить 
доллары. Или, если вы — Болгария, 
не отказываться от строительства га-
зопровода «Южный поток» из России 
по дну Черного моря.

Проект должен был принести 
стране миллиарды евро инвестиций, 
сотни миллионов евро в год транзит-
ных платежей и снижение цен на газ. 
А в итоге все эти преимущества, хоть 
и в меньшем объеме, получит сосед-
няя Турция, поскольку именно туда 
«Газпром» теперь строит прямой га-
зопровод.

Сожаления об упущенных воз-
можностях вполне понятны, как по-
нятно и желание избежать прежних 
ошибок. Именно так я понимаю за-
явление президента Болгарии Руме-
на Радева 

”
Ъ“ о том, что София хоте-

ла бы прокладки прямого газопро-
вода из России через Черное море,— 
это предложение он повторил 21 мая 
и на встрече с премьером РФ Дмитри-
ем Медведевым.

Возможно, «Газпром» тоже был 
бы рад, если бы все сложилось ина-
че. Турция — традиционно сложный 
партнер для компании, Анкара пра-
ктиковала одностороннее измене-
ние контрактов (например, в 2011 
году), даже когда была просто потре-
бителем газа. Теперь же, после стро-
ительства «Турецкого потока», Тур-
ция станет транзитером и получит 
дополнительный рычаг давления 
на «Газпром» в любых переговорах. 
Как не раз признавались собеседни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли и самом «Газпроме», 

размен украинского транзитного ри-
ска на турецкий выглядит довольно 
рискованным. Кроме того, «Турец-
кий поток» в нынешнем виде в отли-
чие от «Южного потока» не решает за-
дачу «Газпрома» по снабжению газом 
Балкан в обход Украины.

Так почему бы не вернуться к идее 
«Южного потока», пусть и в усечен-
ном варианте? Потому что в текущей 
внешнеполитической ситуации Рос-
сии нужны партнеры по транзиту 
газа, которые могут выдержать давле-
ние Вашингтона. Это пока успешно 
делает Германия в случае «Северного 
потока-2», и с этим справляется Тур-
ция, но Болгария уже не справилась 
в 2014 году, пойдя на отмену «Южного 
потока», и едва ли справится теперь.

Но София еще может сохранить 
часть транзита российского газа, если 
успешно расширит свою газопровод-
ную систему для поставок в Сербию 
и обеспечит прием газа из второй 
нитки «Турецкого потока». Тем са-
мым может быть восстановлен опре-
деленный уровень доверия между 
РФ и Болгарией, которое сильно по-
страдало в 2014 году. Учитывая, что 
спрос на газ в Турции растет, после 
2020 года строительство нового га-
зопровода через Черное море может 
вновь стать актуальным. И если он бу-
дет проложен напрямую из России 
в Болгарию, это позволит «Газпрому» 
переориентировать «Турецкий по-
ток» только на рынок Турции и дивер-
сифицировать транзитные риски.
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Почему бы не вернуть-
ся к идее «Южного 
 потока», пусть и в усе-
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ление Вашингтона

нельзя изменить постфактум,  
как бы ни хотелось главе группы ТЭК

Юрию Барсукову

Росавиации меняют экипаж
В агентстве могут начаться увольнения
По сведениям 

”
Ъ“, в ведомствах, курирующих транс-

порт, могут продолжиться кадровые перестановки. 
За назначением отраслевого вице-премьера Макси-
ма Акимова и нового министра транспорта Евгения 
Дитриха должен последовать уход замглавы Росавиа-
ции Олега Клима, курирующего авиаперевозки. Госпо-
дин Клим был в числе чиновников, к которым предъ-
являли претензии после коллапса «ВИМ-Авиа» в 2017 
году, но тогда и он, и его начальник Александр Нерадь-
ко удержались на постах. Ряд источников 

”
Ъ“ гово-

рит, что господин Нерадько не только сохранит пост, 
но и получил карт-бланш на набор новой команды.

В ближайшее время со своей должности может уйти замгла-
вы Росавиации Олег Клим, курирующий воздушные перевоз-
ки, рассказали 

”
Ъ“ источники в отрасли. «Он уже написал заяв-

ление об увольнении, вопрос решится в ближайшее время»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“. Его возможным преемни-

ком называют начальника управления регулирования авиа-
перевозок Андрея Круглова. В Минтрансе и Росавиации отка-
зались комментировать возможность кадровых перестановок.

Отставка Олега Клима может стать уже второй заметной 
кадровой перестановкой в Росавиации в последнее время. 
В апреле Дмитрий Медведев освободил от должности замгла-
вы Росавиации Михаила Буланова по его собственной прось-
бе. Чиновник отвечал за сертификацию и летную годность воз-
душных судов. Источники 

”
Ъ“ тогда связывали это как с дости-

жением господином Булановым пенсионного возраста, так 

и со сложностями в создании новой системы сертификации — 
после передачи полномочий от Межгосударственного авиаци-
онного комитета (МАК) Росавиации в конце 2015 года. «За два 
с половиной года не была создана полноценная нормативно-
правовая база, признанная всеми зарубежными авиационны-
ми властями»,— отметил один из источников 

”
Ъ“.

В качестве одной из возможных причин ухода господина 
Клима собеседники 

”
Ъ“ указывают на сбор материалов право-

охранительными органами, связанный с возможным «необъ-
ективным распределением бюджетных средств на субсиди-
рование региональных авиаперевозок» (вопрос также кури-
рует чиновник). В 2018 году правительство выделило на четы-
ре программы 3,8 млрд руб. Но другие источники 

”
Ъ“ отмеча-

ют, что такие проверки проводятся ежегодно.
Собеседники 

”
Ъ“, близкие к ситуации, напоминают, что 

в конце 2017 года во время коллапса «ВИМ-Авиа» Генпрокура-
тура внесла представление главе Минтранса Максиму Соко-
лову о дисциплинарной ответственности, предложив рассмо-
треть вопрос о соответствии главы Росавиации Александра Не-
радько и Олега Клима занимаемым должностям. Самому го-
сподину Соколову Владимир Путин указал на неполное слу-
жебное соответствие. Замгенпрокурора Владимир Малинов-
ский сообщал главе Минтранса, что Росавиация проводит сер-
тификационный и лицензионный контроль авиакомпаний 
«зачастую формально», а процедуры не отвечают требованиям 
закона. Нерезультативные проверки и ненадлежащее выпол-
нение контрольных функций «носят системный характер», 

считали в Генпрокуратуре. При проверке выяснились некие 
«многочисленные факты» решений Росавиации, по которым 
авиакомпании соответствовали требованиям Федеральных 
авиационных правил, несмотря на «нестабильное финансово-
экономическое состояние и неплатежеспособность».

Пока из раскритикованных за «ВИМ-Авиа» чиновников 
должность удалось сохранить только чиновникам Росавиа-
ции. За господина Нерадько, говорили источники 

”
Ъ“, всту-

пался экс-вице-премьер Аркадий Дворкович (не вошел в но-
вое правительство), настаивавший, что чиновнику предстоит 
контролировать перевозки во время чемпионата мира по фут-
болу. Собеседники 

”
Ъ“ сейчас добавляют, что новый министр 

Евгений Дитрих еще не погружен в тонкости авиаотрасли, 
но уверяют, что глава Росавиации получил карт-бланш на фор-
мирование новой команды, и считают, что его выбор может 
быть одобрен министром. Источники 

”
Ъ“ также не исключи-

ли, что кадровые перестановки могут коснуться и других за-
местителей господина Нерадько — Олега Сторчевого и Алек-
сандра Ведерникова.

Главный эксперт Института экономики транспорта и транс-
портной политики НИУ ВШЭ Федор Борисов говорит, что в гра-
жданской авиации накопилось множество нерешенных про-
блем: неустойчивое финансовое положение небольших ави-
акомпаний, концентрация перевозок и тенденция к монопо-
лизации рынка, избыточное регулирование малой авиации, 
дефицит пилотов, закрытие авиационных учебных центров.

Елизавета Кузнецова

Urban Group лишили ипотеки
С застройщиком отказался работать Сбербанк
Сбербанк свернул все ипотечные про-
граммы на приобретение жилья в про-
ектах Urban Group, одного из круп-
нейших застройщиков Подмосковья. 
Госбанк считает, что девелопер, срывая 
сроки строительства, увеличивает ри-
ски для кредитора и заемщиков. Раз-
рыв отношений со Сбербанком при-
ведет к потере группой до 20 млрд руб. 
ежегодно. Между тем участники рынка 
получили отчетливый сигнал о шатко-
сти финансовой ситуации в Urban.

Сбербанк отозвал аккредитацию проек-
тов Urban Group, которая позволяет потенци-
альным покупателям оформлять в банке ипо-
теку на приобретение квартиры в домах де-
велопера. Об этом 

”
Ъ“ рассказали два банки-

ра. По словам одного из них, банк приоста-
новил партнерство с такими структурами Ur-
ban, как «Хайгейт», «Ваш город», «Ивастрой» 
и «Континент проект». В Сбербанке от офи-
циальных комментариев отказались. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, близкого к банку, причи-

на — в высоких рисках, так как Urban пере-
стал соблюдать заявленные сроки строитель-
ства. «С 21 мая компанию исключили из спи-

ска участников проекта 
”
Домклик“»,— утвер-

ждает другой собеседник 
”
Ъ“. «Домклик» — 

это созданная Сбербанком онлайн-площад-
ка для упрощенной покупки жилья с привле-
чением ипотеки. По данным нескольких со-
беседников 

”
Ъ“, за счет ипотеки от Сбербан-

ка Urban получала 15–20 млрд руб. ежегодно.
В пресс-службе Urban Group утверждают, 

что сотрудничество приостановлено времен-
но. «Мы ожидаем уведомления от Сбербанка 
о причинах произошедшего, после чего нач-
нем их устранять. Оформление ранее одо-
бренных заявок клиентов до 27 мая вклю-
чительно происходит в рабочем порядке»,— 
подчеркнули в Urban Group. Ранее условия 
работы с Urban ужесточил ВТБ 24. В пресс-
службе банка 

”
Ъ“ сообщили, что не отзыва-

ли аккредитацию у Urban. В пресс-службе Ur-
ban сообщили, что ипотека от ВТБ 24 доступ-
на покупателям компании, но при условии, 
что дома, где приобретаются квартиры, по-
строены на 40%. «Это серьезное ограничение 
со стороны банка-партнера, так как застрой-
щик начинает привлекать средства дольщи-
ков на самом старте стройки»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к компании.

В этом году партнерству Сбербанка и Ur-
ban Group десять лет. Основной владелец 
компании — Александр Долгин. Компания 
построила более 2 млн кв. м жилья в Под-
московье. Сейчас в стадии реализации пять 
проектов, включая «Город-курорт 

”
Митино 

О2“», «Видный город», «Город-событие 
”
Лай-

ково“», «Солнечная система» (вторая оче-
редь), «Лесобережный».

Отзыв банками аккредитации проек-
тов застройщика говорит о сложной фи-
нансовой ситуации компании, говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. «Отзыв аккреди-

тации госбанком — серьезный сигнал для 
остальных участников рынка,— соглаша-
ется руководитель аналитического центра 

”
Русипотека“ Сергей Гордейко.— Если за-

стройщик аккредитован Сбербанком, дру-
гие банки просят у покупателей минимум 
документов для аналогичной процедуры». 
Кроме Сбербанка и ВТБ 24 ипотеку на квар-
тиры от Urban Group выдают, в частности, 
Газпромбанк, «Возрождение», Райффайзен-
банк, «Абсолют».

Сейчас с привлечением ипотеки заклю-
чается 44% сделок в новостройках, отмеча-

ет управляющий партнер «Метриум» Мария 
Литинецкая. В период с 2014 по 2017 год этот 
показатель вырос в два раза на фоне стагна-
ции доходов населения и сокращения сред-
них ставок по ипотеке, которые в первом 
квартале 2018 года составили 9,44% годовых 
(в конце 2014 года — 13,47%).

По словам госпожи Литинецкой, застрой-
щики стремятся аккредитовать проекты 
у нескольких банков, чтобы повысить шанс 
получения кредита для любого заемщика. 
Сергей Гордейко добавляет, что банкам та-
кая схема тоже выгодна, так как риски про-
екта распределяются равномерно по всем 
кредитным организациям, которые выдают 
ипотеку под конкретный объект. Если банк 
отзывает аккредитацию, то девелопер не мо-
жет рассчитывать на то, что его потенциаль-
ный клиент получит в нем ипотеку, подчер-
кивает Мария Литинецкая. «Чтобы оконча-
тельно не лишиться финансовых ресурсов, 
застройщику, вероятно, придется предла-
гать покупателям длительную рассрочку»,— 
считает эксперт.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

В первом квартале 2018 года 
произошло снижение уров-
ня одобрения по необеспечен-
ным кредитам, свидетельству-
ют данные бюро кредитных 
историй (БКИ). При этом рез-
кое снижение доли одобрения 
пришлось на март, а значитель-
ной части заемщиков отказа-
ли из-за их плохой кредитной 
истории. Эксперты отмечают 
продолжающийся рост закре-
дитованности граждан, и бан-
ки даже в условиях падения ста-
вок не спешат выдавать таким 
заемщикам новые кредиты.

По данным бюро кредитных 
историй «Эквифакс» (входит в трой-
ку крупнейших российских БКИ), 
в течение первого квартала 2018 
года по необеспеченным кредитам 
произошло резкое снижение уров-
ня одобрения после достижения 
максимальных значений в декабре 
2017 года. В марте значительно сни-
зился процент одобрения по POS-
кредитам (кредитование в торго-
вых сетях) — сразу на 6 процент-
ных пунктов по сравнению с фев-
ралем, до 32%. При этом заметно 
выросло число отказов из-за кре-
дитной истории — с 13% до 18%. 
Это рекордное значение с апреля 
прошлого года. Также вырос про-
цент отказов по аналогичной при-
чине по кредитам наличными (с 4% 
до 9%) и по кредитным картам (с 20% 
до 22%). Впрочем, уровень одобре-
ния по этим продуктам изменился 
незначительно.

По словам гендиректора «Экви-
факса» Олега Лагуткина, рост числа 
отказов связан не только с сезонным 

изменением кредитной полити-
ки банков после пикового периода 
кредитования в четвертом квартале 
2017 года. «Растет число клиентов, 
имеющих три и более текущих кре-
дитных договора, а для многих бан-
ков наличие столь большого числа 
текущих обязательств является уже 
критичным, вследствие чего креди-
торы отказывают в предоставлении 
кредитов»,— говорит он. По мне-
нию заместителя гендиректора Объ-
единенного кредитного бюро Нико-
лая Мясникова, рост отказов связан 
и с тем, что на фоне оживления рын-
ка и снижения ставок «в банк идет 

больше заемщиков, которые испы-
тывают необходимость в заемных 
средствах, например, для повсед-
невных расходов или для погаше-
ния текущих задолженностей по ра-
нее взятым кредитам».

Действительно, БКИ фиксиру-
ют и плавный рост закредитован-
ности граждан, который также вли-
яет на долю одобренных кредитов. 
За год доля клиентов, имеющих 
один кредит в банках, снизилась 
с 59,4% до 58,2%. При этом число за-
емщиков с двумя кредитами выро-
сло с 23,6% до 23,9%. Три и более ссу-
ды сейчас имеют 17,8% клиентов, 

тогда как год назад их доля не пре-
вышала 17%. Однако неспособность 
клиента обслуживать свои кредит-
ные обязательства смущает далеко 
не все банки. Несмотря на наличие 
у заемщика дефолтного кредита, 
финансовые организации продол-
жают выдавать им новые кредиты. 
Кредит в магазине смогли получить 
10,9% клиентов, у которых на мо-
мент получения был действующий 
кредит с длительностью просрочен-
ной задолженности 90 и более дней. 
Среди клиентов, получивших кре-
дитные карты, доля дефолтных кли-
ентов составила около 4%.

Представители банков также от-
мечают увеличение размера сово-
купных обязательств, которые за-
емщики имеют на момент подачи 
новой заявки на кредит. По словам 
директора по управлению риска-
ми Почта-банка Святослава Емель-
янова, клиенты, уже имеющие три-
четыре действующих кредита, это 
априори высокорисковые клиенты 
и логично, что банки не спешат вы-
давать им новые ссуды. По словам 
заместителя председателя правле-
ния ОТП-банка Сергея Капустина, 
«также есть тенденция к увеличе-
нию случаев наличия плохой кре-
дитной истории по клиентам, по-
давшим заявки на кредит, в связи 
с ее накоплением».

Участники рынка отмечают, что 
в условиях, когда реальные доходы 
граждан не растут, банки не спешат 
выдавать им новые кредиты. «Кре-
диторы незначительно изменили 
свою позицию с точки зрения кон-
сервативности скоринга,— гово-
рит гендиректор Frank RG Юрий 
Грибанов.— Банки выдают креди-
ты весьма осмотрительно, для них 
основным является поддержание 
стоимости риска на определенном 
уровне и удержание доли просроч-
ки в портфеле в рамках заданные 
показателей, поскольку все помнят 
последствия предыдущих кризи-
сов». В результате, как резюмирует 
Николай Мясников, более 90% кре-
дитов в первом квартале 2018 года 
было выдано клиентам с хорошей 
кредитной историей или тем, кто 
ранее не имел опыта взаимоотно-
шений с банками.

Светлана Самусева
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 Кредитной историей не вышли
Банки снижают долю одобрения кредитов заемщикам
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России разработал новые 
страховые типовые правила 
НПФ, в которые согласно законо
дательству введена постоянная 
часть вознаграждения, поступа
ющая в распоряжение фонда. 
Вступить в силу документ дол
жен в третьем квартале этого го
да. А до конца года НПФ должны 
договориться с управляющими 
компаниями об изменении сис
темы вознаграждения. И пока 
в выигрыше находятся фонды, 
которые не спешат делиться 
management fee.

Банк России в конце прошлой не-
дели опубликовал для публичного об-
суждения проект новых типовых 
страховых правил НПФ. Действую-
щая ныне версия Минздравсоцразви-
тия от 2010 года учитывала только пе-
ременную часть вознаграждения 
фонда (success fee) за управление пен-
сионными накоплениями. В новом 
документе Банк России также учиты-
вает постоянную часть вознагражде-
ния (management fee). Кроме того, со-
гласно проекту документа, типовые 
правила НПФ должны содержать по-
ложения об ответственности фонда 
перед клиентами и условиях возник-
новения и прекращения обяза-
тельств, права и обязанности самого 
фонда и его клиента, порядок инвес-
тирования пенсионных накоплений 
НПФ, ведения пенсионных счетов и 
информирования о них клиентов 
фондов, а также перевода средств пен-
сионных накоплений между страхов-
щиками и так далее.

• Возможность для НПФ получения 
management fee предусмотрена всту-
пившими в силу в марте этого года 
поправками к закону «О негосударст-
венных пенсионных фондах». С этого 
времени фонды имеют право на по-

стоянную часть вознаграждения, ко-
торая составляет 0,75% от средней 
стоимости чистых активов за год. 
Выплаты могут производиться не 
чаще одного раза в месяц из пенсион-
ных накоплений. Раньше у фонда су-
ществовала лишь success fee — до 15% 
дохода, полученного от инвестирова-
ния пенсионных накоплений. Кроме 
того, на вознаграждение управляю-
щей компании (УК) НПФ мог напра-
вить не более 10% от полученного 
 инвестиционного дохода. Success fee 
выплачивалась один раз в год.

Как предполагает ЦБ, новые типо-
вые правила начнут действовать с 
третьего квартала этого года. На при-
ведение НПФ прежних правил в со-
ответствие с новыми требованиями 
дается год. «При этом при определе-
нии постоянной части вознагражде-
ния фонду необходимо руководство-
ваться страховыми правилами, при-
веденными в соответствие с законо-
дательством»,— отмечают в Банке 
России.

В НПФ, опрошенных 
”
Ъ“, уже зая-

вили, что ведут работу над изменени-
ем своих страховых правил. После это-
го им предстоит изменить и договоры 
доверительного управления с управ-
ляющими компаниями. НПФ заявля-
ют, что также начали работу над изме-
нением и договоров с УК, которые 
управляют аккумулированными ими 
пенсионными накоплениями. «Тор-
говля уже идет. Все пока пытаются сни-
зить вознаграждения УК в рамках 
success fee»,— говорит топ-менеджер 
одного из НПФ. По его словам, фонды 
настаивают на таких ценах, что УК вы-
нуждены требовать их повышения в 
фиксированной плате, чтобы покрыть 
себестоимость. «Сейчас центром при-
были стали фонды, и они, естествен-
но, не хотят делиться своей прибы-
лью»,— говорит один из топ-менедже-
ров УК. По его словам, в компанию уже 
обращаются НПФ и пытаются заметно 
снизить вознаграждение. Гендирек-
тор УК «Регион Эссет Менеджмент» 
Екатерина Зайцева полагает, что вве-
дение постоянной части для вознагра-
ждения существенно не повлияет на 
взаимоотношения между УК и НПФ и 
не повлечет изменения в принципах 
вознаграждения управляющих ком-
паний. «На мой взгляд, введение 
management fee для НПФ не приведет 
к появлению management fee у управ-
ляющих компаний»,— считает она. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ утверждает, 

что, действительно, фонды не хотят 
устанавливать management fee для 
своих контрагентов. «Пока идет дис-
куссия. Все должно быть приведено в 
соответствие до конца года, по итогам 
которого УК единожды взимает плату 
за управление пенсионными нако-
плениями»,— говорит гендиректор 
компании «Капиталъ» Вадим Сосков.

Илья Усов

Вознаграждения делятся с трудом
ЦБ приводит нормативную базу  
по пенсионным накоплениям в соответствие с законом

В понедельник котировки золота 
на мировом рынке обновили по
лугодовой минимум, устремив
шись к уровню $1280 за трой
скую унцию. Падение цен вызва
но резким укреплением доллара 
США на фоне опасения ускоре
ния темпов роста ставки Феде
ральной резервной системы 
(ФРС) в текущем году. Этим вос
пользовались инвесторы, нара
стившие вложения в индексные 
фонды, активы которых обно
вили пятилетний максимум — 
2,34 тыс. тонн.

Вчера, по данным агентства 
Bloomberg, котировки золота на миро-
вом рынке опускались до отметки 
$1281,76 за тройскую унцию — мини-
мального значения с 27 декабря прош-
лого года. По сравнению с закрытием 
пятницы стоимость золота снизилась 
на 0,8%, а за четыре недели — почти на 
5%. Сопоставимое снижение проде-
монстрировали и котировки других 
драгоценных металлов. В понедель-
ник стоимость серебра опускалась до 
отметки $16,27 за тройскую унцию, 
что на 5,6% ниже значений месячной 
давности, стоимость платины — на 
6,7%, до $878 за унцию.

Снижение цен на драгоценные ме-
таллы происходило на фоне повыше-
ния курса доллара США. Вчера индекс 
DXY (курс доллара относительно ше-
сти ведущих мировых валют) подни-
мался на 0,4%, до 94,06 пункта — мак-
симального значения с 12 декабря. За 
четыре недели индекс вырос более 
чем на 5%. Полугодовой минимум от-
носительно доллара обновил вчера и 
курс европейской валюты, который за 
четыре недели снизился на 5,3%, до 
$1,1715. Укреплению американской 
валюты способствуют ожидания инве-
сторов относительно темпов ужесто-
чения денежно-кредитной политики 

ФРС США. Если вначале на рынке жда-
ли только три повышения ставки, то 
теперь ожидания сместились в сторо-
ну четырех повышений. «Наши эконо-
мисты ожидают еще трех повышений 
ставки ФРС в течение 2018 года на фо-
не высокой динамики американской 
экономики»,— отмечает аналитик 
рынка сырьевых товаров Julius Baer 
Карстен Менке.

Учитывая ожидания аналитиков 
относительно дальнейшего укрепле-
ния доллара США, снижение цен на 
драгоценные металлы может продол-
житься. Вместе с тем участники рынка 
считают, что оно будет ограниченным. 
«Мы считаем, что на рынке существует 
консенсус относительно того, что це-
ны должны вырасти в среднесрочной 
и долгосрочной перспективе, что ог-
раничивает возможности для сниже-
ния котировок от текущих уров-
ней»,— отмечает Карстен Менке.

Восстановлению цен на золото бу-
дет способствовать сохраняющийся 
высокий спрос на металл со стороны 
инвесторов. По данным агентства 
Bloomberg, суммарные активы бир-
жевых фондов (ETF) поднялись до пя-
тилетнего максимума. По итогам тор-
гов пятницы (последние опублико-
ванные данные) они составили 
2341,3 тонны, что на 23 тонны выше 

значения месячной давности. По сло-
вам стратега по операциям на сырье-
вых рынках Sberbank Investment Re-
search Михаила Шейбе, после наблю-
давшегося спада на рынке золота 
сформировались привлекательные 
ценовые уровни, чем воспользова-
лись инвесторы.

Сохранению инвестиционного 
спроса способствует сохранение на-
пряженности в районе Персидского 
залива, а также в торговых отношени-
ях США и Китая. «Золото традиционно 
считается защитным активом: инвес-
торы, как правило, обращают внима-
ние на металл в случае глобальных по-
трясений. Кроме того, исход инвесто-
ров продолжается и с развивающихся 
рынков, что также создает дополни-
тельные риски»,— говорит начальник 
управления инвестиций «Райффай-
зен Капитала» Владимир Веденеев. По 
мнению Михаила Шейбе, спрос на зо-
лото может возрасти в случае провала 
запланированных на июнь перегово-
ров между США и Северной Кореей. 
Впрочем, и сильного роста стоимости 
металла эксперты не ждут. «Во втором 
полугодии 2018 года золото окажется 
под давлением цикла роста процент-
ных ставок в США»,— резюмировал 
господин Шейбе.

Виталий Гайдаев

Золото попало в тиски
Котировкам драгметалла не дадут ни сильно упасть, 
ни сильно вырасти

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Расходы операторов связи 
на строительство сетей 5G в Рос
сии в 2020–2027 годах составят 
от 400 млрд до 610 млрд руб. в за
висимости от того, договорятся 
ли они о совместном использо
вании инфраструктуры, прогно
зирует PwC. Более затратным ва
риантом развития 5G аналити
ки компании считают создание 
единого национального опера
тора, лоббируемое «Ростелеко
мом». В самом «Ростелекоме» 
 уверены, что как раз раздель
ное развитие 5G окажется наи
более дорогостоящим вариан
том для рынка.

Развитие сетей 5G в России может 
пройти по трем сценариям, следует из 
отчета PwC, с которым ознакомился 

”
Ъ“. Первый и второй предполагают 

самостоятельное развитие сетей опе-
раторами при соответственно раз-
дельном или общем использовании 
инфраструктуры, а третий — создание 
оператора единой национальной сети 
5G, который будет оказывать услуги 
другим участникам рынка.

При самостоятельном развитии се-
тей 5G операторами прямые суммар-
ные затраты отрасли в 2020–2027 го-
дах не превысят 610 млрд руб., прогно-
зирует PwC. Если же операторы полу-
чат все необходимые частоты и будут 
совместно использовать инфраструк-
туру, развитие 5G обойдется даже де-
шевле, чем внедрение прошлых поко-
лений связи, полагают аналитики, 
оценивая капитальные затраты отра-
сли в этом случае в 400–445 млрд руб. 
Сценарий же создания единого опера-
тора 5G потребует дополнительно не 
менее 330–365 млрд руб. только на ин-
фраструктуру и IT-системы и увеличит 
ежегодные операционные затраты от-

расли на 10–19 млрд руб. Кроме того, 
развитие единой сети 5G будет сопря-
жено с рисками снижения конкурен-
ции в отрасли и невозможностью ре-
зервирования инфраструктуры, пре-
дупреждает PwC.

Сети 5G — это эволюционное про-
должение сетей 4G, поэтому их разви-
тие не потребует значительных инвес-

тиций, «особенно в случае активного 
шеринга инфраструктуры», согласны 
в МТС, подчеркивая, что такая модель 
«уже показала эффективность при 
строительстве 4G». В «Вымпелкоме» 
добавляют, что невозможно оцени-
вать темпы и стоимость развертыва-
ния сетей 5G до решения вопроса с вы-
делением частот. Также необходимо 
создать условия для обеспечения над-
ежности сетей, сохранения конкурен-
ции и максимизировать возврат на 
инвестиции операторов, указывают в 
компании.

В «Ростелекоме» не согласны с рас-
четами PwC. Если все операторы будут 
строить собственные сети 5G, то сово-
купный объем их инвестиций превы-
сит 1 трлн руб., убеждены в операторе. 
«Поэтому другого пути, кроме объеди-
нения усилий, нет»,— настаивает ви-
це-президент по работе с корпоратив-
ным и государственным сегментами 
«Ростелекома» Валерий Ермаков. По 
его оценке, основной этап развития 5G 
придется на 2022–2023 годы, причем 
как раз в период подготовки и строи-
тельства инфраструктуры для этого по-
коления инвестиционные бюджеты 
операторов будут находиться под силь-
ным давлением из-за реализации «па-
кета Яровой». «“Ростелеком“ — опти-
мальная кандидатура на роль инфра-
структурного оператора, у нас есть 
мощная оптическая инфраструктура в 
стране, равноудаленность от всех опе-
раторов, контроль государства плюс 
возможность проинвестировать часть 
затрат на создание инфраструкту-
ры»,— отметил господин Ермаков.

Среди экспертов единства в вопро-
се о пути развития 5G в России пока 
нет. Так, эксперт по 5G Ericsson в Рос-
сии Георгий Муратов убежден, что 
стандарт все же будет эволюциониро-
вать из существующей сети при сов-
местном использовании инфраструк-
туры. «Скорее всего, в России будет 
комбинированный путь развития 5G 
— какие-то группы операторов будут 
объединяться для совместного строи-
тельства сети, при этом для развития в 
регионах и больших федеральных 
проектов будет востребована модель 
единого инфраструктурного операто-
ра»,— предполагает старший бизнес-
консультант компании Huawei в Рос-
сии Игорь Акулинин.

Юлия Тишина

5G выводят на развилку
PwC оценила сценарии развития в России  
сетей нового поколения

Каждой компании 
нецелесообразно строить 

сети пятого поколения  
в одиночку,  

никакая экономическая 
модель этого не выдержит

— Михаил Осеевский,
президент «Ростелекома»,  
в интервью «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А 1 0 0  М Л Р Д  Р У Б .  О Т  Г О С У Д А Р С Т В А  П Е Н С И О Н Е Р А М

Негосударственные пенсионные фонды (НПФ), входящие 
в группу банка «ФК Открытие» (принадлежит ЦБ), в 2018 году 
в рамках оздоровления получат дополнительную господдержку 
на 18 млрд руб., сообщает Reuters со ссылкой на материалы 
для наблюдательного совета кредитной организации. ЦБ выде-
лит деньги банку, а тот направит их в свои фонды («ЛУКОЙЛ-
Гарант», НПФ электроэнергетики и НПФ РГС). Закончить оздо-
ровление пенсионной группы планируется в первом полугодии 
2018 года, заявили агентству в пресс-службе «ФК Открытие». 
Ранее в фондах банка сообщали, что в первом квартале в ин-
вестиционных портфелях находилось 5% неработающих акти-
вов. Представитель «ФК Открытие» указал Reuters, что выде-
ленные средства помогут в том числе заменить неработающие 

активы. В конце прошлого года НПФ уже получили госпомощь 
через банк — она составила 42,9 млрд руб. (см. ”Ъ“ от 3 мая). 
Перед объявлением о санации «ФК Открытие» в августе прош-
лого года входящий в его группу банк «Траст» выкупил 13% ак-
ций самого «ФК Открытие» на сумму 40 млрд руб. Продавцами 
тогда выступили НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ электроэнерге-
тики и РГС (см. ”Ъ“ 25 октября 2017 года). Позже эти акции 
в рамках санации были почти полностью списаны. Таким обра-
зом, суммарная стоимость господдержки НПФ, ранее принад-
лежавших «Открытие Холдингу» и группе страховой компании 
«Росгосстрах», составит более 100 млрд руб., или 4,2% всех 
пенсионных накоплений, аккумулированных российскими НПФ 
на конец 2017 года. Илья Усов

0,75 процента
средней стоимости 
чистых активов  
за год получат НПФ  
в качестве постоян-
ного вознагражде-
ния от управления 
пенсионными 
накоплениями

Котировки золота ($/тр. унция) Индекс DXY (пункты)

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА ЗОЛОТО В ЗАВИСИМОСТИ ОТ КУРСА ДОЛЛАРА
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Впервые с зимы стоимость бен-
зина на бирже начала стабилизи-
роваться. Оптовые цены снижа-
ются за счет вывода НПЗ из ре-
монтов и усиления контроля. 
В попытке остановить резкий 
рост стоимости топлива Санкт-
Петербургская международная 
товарно-сырьевая биржа (СПб-
МТСБ) ограничила цену заявок: 
участники рынка с 18 мая не мо-
гут подавать заявку с ценой бо-
лее чем на 1% выше текущей ры-
ночной. В рознице между тем 
бензин продолжает дорожать.

Впервые за три месяца оптовые 
цены на бензин начали снижаться: 
АИ-92 подешевел на бирже СПбМТ-
СБ на 1,4%, до 53,8 тыс. руб. за тонну, 
летнее дизтопливо — на 0,2%, до 
49,3 тыс. руб. за тонну. Стоимость АИ-
95 сохранилась на уровне 54,4 тыс. 
руб. за тонну. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“ в отрасли, снижение прои-

зошло после переговоров ФАС с неф-
тяниками из-за накалившейся ситуа-
ции в последние месяцы. В службе 
надеялись, что биржевые цены ста-
билизируются уже в мае.

По данным «Аналитики товарных 
рынков», служба убеждала нефтяни-
ков в «необходимости увеличения 
продаж ВИНК до уровня мая—июня 
2017 года, и 

”
Роснефть“, судя по все-

му, пообещала ФАС увеличить прода-
жи топлива из июньских объемов по 
сравнению с маем и апрелем». Кроме 
того, по данным Thomson Reuters 
Kortes, с начала июня увеличится 
производство бензина, поскольку 
НПЗ завершают весенние ремонты. В 
июне выпуск бензина может увели-
читься по сравнению с маем на 16%, 
то есть на 576 тыс. тонн. Более трети 
этого объема будет обеспечено в ре-
зультате окончания ремонта на уста-
новках каталитического крекинга на 
Рязанской НПК «Роснефти».

При этом стоимость топлива на 
АЗС продолжает увеличиваться. Как 
правило, эффект снижения оптовых 
цен отражается на рознице только 
через несколько недель — это связа-
но с тем, что две-три недели прохо-
дит между покупкой товара и его от-

грузкой с НПЗ. Но к проблеме уже 
подключилась Госдума: 21 мая глава 
комитета по финрынку Анатолий Ак-
саков пообещал обратиться в ФАС за 
разъяснениями о причинах подоро-
жания топлива. В апреле, как уже со-
общал 

”
Ъ“, средняя розничная цена 

на бензин превысила 40 руб. за литр, 
уже к 11 мая бензин подорожал на 
неделю на 1,1%, превысив отметку 
41 руб. за литр. АИ-95 стоил 39,5 руб. 
за литр, АИ-95 — 42,5 руб., дизтопли-
во — 42,4 руб.

Рост стал следствием повышения 
оптовых цен с февраля, вызванного 
увеличением акцизов и экспортного 
паритета на фоне положительной ди-
намики стоимости нефти и ослабле-
ния рубля. В ФАС говорили, что ситуа-
ция «контролируется». Теперь служба 
разработала поправки об увеличении 

биржевых продаж бензина с 10% до 
15% от его производства, дизтоплива 
— с 5% до 7,5%. Это, по мысли регуля-
тора, должно привести к увеличению 
количества товара на рынке и сниже-
нию цен. Впрочем, как признал на 
прошлой неделе глава ФАС Игорь Ар-
темьев, нефтекомпании «относятся 
все по-разному: некоторые очень про-
хладно, некоторые позитивно».

Впрочем, текущая коррекция бир-
жевых цен может и не быть началом 
системного снижения. Ряд участни-
ков рынка в беседе с 

”
Ъ“ связывают 

ситуацию с изменением правил тор-
гов на СПбМТСБ. Биржа 18 мая огра-
ничила цены заявок на покупку това-
ра. Теперь на старте торгов нельзя по-
дать заявку на покупку, цена которой 
более чем на 1% выше, чем рыночная 
цена предыдущего дня, а в ходе тор-
гов нельзя подать заявку на покупку, 
цена которой более чем на 1% выше, 
чем предыдущая сделка с товаром в 
тот день. По мнению Михаила Туру-
калова из «Аналитики товарных 
рынков», «без дополнительных объе-
мов товара на внутреннем рынке 
указанные меры позволят лишь 
искусственно сгладить рост бирже-
вых индексов, однако они не изме-
нят конъюнктуру рынка и не испра-
вят имеющиеся проблемы».

Дмитрий Козлов

Цены на бензин отпускает к лету
Топливо на бирже подешевело впервые с февраля

По правилам разница перекла-
дывается на оставшихся на рынке 
потребителей европейской части 
РФ и Урала, а генкомпании недопо-
лучают выручку. По оценке Натальи 
Пороховой из АКРА, если Мурман-
ская область перейдет на тариф, 
энергоцены для промпотребителей 
в области снизятся почти в два раза. 
Но это будет означать 17 млрд руб. в 
год нагрузки на потребителей дру-
гих регионов энергорынка — 0,7% к 
конечной цене.

Схему перераспределения на-
грузки губернатор находит «неспра-
ведливой». В 2017 году на фоне ква-
зирыночных надбавок на оптовом 
рынке — доплат на строительство 
новых энергоблоков по обязатель-
ным инвестпрограммам (ДПМ), на 
новую генерацию в Калининград-
ской области, на снижение тарифов 
на Дальнем Востоке — энергоцены в 
Мурманской области выросли в 
среднем на 16%, что привело к росту 
себестоимости продукции до 10,5%, 
или «в среднем на 600 млн руб.», на 
фоне снижения рыночной цены 
продукции на 20%, отмечала чинов-
ник в аналогичной жалобе Дмитрию 
Медведеву 13 февраля (также есть у 

”
Ъ“). По ее словам, ограничить рост 

энергоцен в регионе требовали 
предприятия «Норникеля», «Еврохи-
ма», «Акрона» и «Русала».

В Кольской ГМК «Норникеля» 
”
Ъ“ 

подтвердили, что предприятия обла-
сти предлагают особое ценообразо-
вание для Мурманской области в 
связи с энергоизбыточностью регио-
на, в том числе для новых инвес-
тпроектов. Электроэнергия состав-
ляет в себестоимости ГМК около 13%, 
удорожание мощности привело к ро-
сту затрат в 2017 году более чем на 
500 млн руб. Другие компании 

”
Ъ“ 

не ответили. В правительстве обла-
сти добавили, что среди основных 
проблем, сдерживающих развитие 
региона,— повышенные расходы, 
связанные с особыми условиями 
Крайнего Севера, а в структуре за-
трат на производство продукции до-
ля топлива и электроэнергии — 
15,3% (в среднем по РФ — 7%).

Директор «Совета производите-
лей энергии» Дмитрий Вологжанин 
считает, что текущие тарифы регу-
лируемых договоров (РД) на опто-
вом рынке не отражают реальных 
расходов генерации и в большинст-
ве случаев не покрывают топлив-

ных затрат, они не индексирова-
лись в 2012 и 2014–2015 годах. По 
его оценке, в 2012–2017 годах нако-
пленный рост цен на газ составил 
43%, а рост тарифа РД — всего 19%. 
Господин Вологжанин напомнил, 
что по логике энергореформы пред-
полагалось, что объем РД будет сни-
жаться, но он только растет. Глава 
«Сообщества потребителей энер-
гии» Василий Киселев отмечает, что 
регионы справедливо указывают на 
проблемы энергорынка, порожден-
ные неэффективным федеральным 
регулированием, «но их попытки 
создать тарифные заповедники» 
проблему только усугубят.

При этом, судя по мартовскому от-
вету главы ФАС Игоря Артемьева на 
февральское письмо Марины Ков-
тун, ведомства пытались остановить 
расширение «заповедников». В его 
письме, в частности, указано, что 
ФАС согласовала с замечаниями про-
ект закона, исключающего увеличе-
ние списка таких регионов. В ФАС 

”
Ъ“ подтвердили, что расширять пе-

речень регионов с тарифным регу-
лированием не планируется. В Мин-
экономики сказали, что не поддер-
живают введение особого режима в 
регионах, в Минэнерго свою пози-
цию по письмам госпожи Ковтун не 
обозначили, но сообщили, что разра-
батывают проект закона, запрещаю-
щего расширение списков регионов 
с тарифным режимом.

Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло

Выход с энергорынка 
запирают

ОАО РЖД предлагает обнулить 
НДС на перевозки пассажиров 
в странах СНГ и Балтии, объеди-
ненных общей шириной желез-
нодорожной колеи. Вопрос уже 
поднимался в 2016 году, но тог-
да экономическую эффектив-
ность меры обосновать не уда-
лось. Не факт, что получится 
и сейчас: по мнению экспертов, 
обнуление НДС лишит бюджет 
РФ до 2 млрд руб., но не стиму-
лирует приток пассажиров 
на железные дороги.

ОАО РЖД выступает за обнуление 
НДС на пассажирские перевозки на 
пространстве 1520 (миллиметров, 
ширина железнодорожной колеи в 
России и сопредельных странах), со-
общил «Интерфакс» со ссылкой на 
корпоративное телевидение моно-

полии. Вопрос обсуждался на заседа-
нии Совета по железнодорожному 
транспорту СНГ в Бишкеке. Предсе-
датель дирекции совета Петр Куче-
ренко пояснил РЖД ТВ, что предло-
жения по нулевой ставке НДС за под-
писью председателя совета и главы 
ОАО РЖД Олега Белозерова были на-
правлены главам правительств всех 
входящих в совет стран. Основная 
цель меры — снижение ценовой на-
грузки на пассажира, пояснил госпо-
дин Кучеренко.

В ОАО РЖД подтвердили 
”
Ъ“ факт 

отправки советом письма с предло-
жением рассмотреть возможность 
перехода на новую систему расчетов 
за проследование поездов в между-
народном сообщении и внесения из-
менений в национальное законода-
тельство для установления нулевой 
ставки НДС на услуги инфраструкту-
ры при проследовании пассажир-
ских поездов других государств. Та-
кое обнуление НДС является одним 
из вариантов сокращения убыточно-
сти железнодорожных пассажир-
ских перевозок, пояснили в ОАО 
РЖД. По данным монополии, в ряде 
железнодорожных администраций 
уже ответили, что целесообразность 
такой меры рассматривается.

При росте грузовых перевозок в 
СНГ и Балтии (на 2,6% в первом 
квартале, до 493 млн тонн) пасса-
жирские перевозки в регионе де-
монстрируют отрицательную дина-
мику. По данным РЖД ТВ, если семь 
лет назад пассажиропоток состав-
лял 60 млн человек, то по итогам 
2017 года он не превысил 18 млн 

пассажиров. Железнодорожное со-
общение с одним из крупнейших 
членов СНГ Украиной со стороны 
РФ сейчас не осуществляется.

В 2016 году по предложению ОАО 
РЖД НДС на пассажирские перевоз-

ки в дальнем следовании по России 
был снижен с 18% до 10%, а с 2017 го-
да — обнулен. Совет по железнодо-
рожному транспорту СНГ еще в 2016 
году предлагал обнулить НДС на 
услуги, связанные с проводкой меж-
дународных пассажирских поездов, 
в том числе услуги инфраструктуры 

и тяги. Однако, как отмечал в октя-
бре 2016 года начальник департа-
мента управления бизнес-блоком 
«Пассажирские перевозки» ОАО РЖД 
Максим Шнейдер, документ, опреде-
ляющий экономическую эффектив-
ность такого обнуления НДС, на тот 
момент не был утвержден.

В Минфине 
”
Ъ“ сообщили, что ту-

да пока не поступали предложения 
по обнулению НДС на железнодо-
рожные пассажирские перевозки на 
пространстве 1520. В Минтрансе так-
же говорят, что никаких документов 
не получали. Источник 

”
Ъ“ в ОАО 

РЖД утверждает, что всерьез и под-
робно данное предложение в рамках 
заседания совета не обсуждалось.

По расчетам главы «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров, потери 
российского бюджета при обнулении 
НДС на пассажирские перевозки на 
пространстве 1520 могут составить 
1–2 млрд руб. в зависимости от дина-
мики перевозок в условиях снижения 
стоимости билетов на величину НДС. 
При этом, полагает эксперт, данная 
мера не позволит решить проблему 
перетока железнодорожных пассажи-
ров на воздушный транспорт.

Отдел бизнеса

РЖД смазывает соседские рельсы
НДС на пассажирские перевозки между странами СНГ и Балтии могут обнулить
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Одно из главных 
конкурентных 

преимуществ области — 
сравнительно низкая 

стоимость электроэнергии 
— фактически полностью 

нивелируется 
принимаемыми 

правительством РФ 
решениями

— Марина Ковтун,
губернатор Мурманской области,  

в письме Дмитрию Медведеву 13 февраля

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т Т М Х  И  H I T A C H I  О Т К Р Ы Л И  С П

«Трансмашхолдинг» (ТМХ) и Hitachi запускают в РФ совместное производство (СП) 
тяговых приводов для пассажирского транспорта. СП будет работать на базе мощ
ностей «Метровагонмаша» (входит в ТМХ). Уставный капитал предприятия соста
вит 375 млн руб., ТМХ получит 51%, японский партнер — 49%. У ТМХ уже есть СП 
по производству тяговых приводов, запущенное в 2013 году с Alstom в Новочер
касске. Он выпускает асинхронные тяговые приводы и системы управления 
для  российских и казахстанских моделей электровозов.

на 9 процентов,
до 30 млн человек, 
вырос пассажиро
поток в поездах 
дальнего следо
вания в январе— 
апреле 2018 года
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Ритейлер «Магнит» начал избав-
ляться от прессы в своем ассор-
тименте, разослав ее дистрибу-
торам просьбу убрать секции га-
зет и журналов из магазинов в 
нескольких регионах, жалуются 
издатели. Из-за сокращения ки-
осковых сетей именно супер-
маркеты стали для прессы глав-
ным каналом розничной ди-
стрибуции. В самом «Магните» 
настаивают, что лишь сокраща-
ют присутствие печатной про-
дукции в отдельных магазинах 
в связи с отсутствием спроса.

Руководство «Магнита» начало вы-
водить из ассортимента категорию пе-
чатной прессы, сказано в заявлении 
Гильдии издателей периодической пе-
чати (ГИПП; есть у 

”
Ъ“). «До конца мая 

предприятия-дистрибуторы печат-
ной продукции, поставлявшие газеты 
и журналы в магазины 

”
Магнит“, обя-

заны демонтировать оборудование 
под торговлю прессой в сетях 

”
Магни-

та“ в Астрахани, Волгограде, Кабарди-
но-Балкарии, Липецке, Челябинске и 
др.»,— говорится в заявлении. Реше-
ние вывести прессу из ассортимента 
подрывает экономику ее издателей и 
дистрибуторов и нарушает конститу-
ционное право населения на доступ к 
информации, возмущена ГИПП. Ген-
директор ритейлера Хачатур Помбух-
чан отказался комментировать реше-
ние, подчеркнув, что это внутренние 
процедуры и «никакого сговора про-
тив прессы» в «Магните» нет.

В пресс-службе «Магнита» заяви-
ли, что ритейлер занимает наиболь-
шую долю среди торговых сетей по 

продаже прессы и речи о выводе пе-
чатной продукции из ассортимента 
не идет. При этом там признают, что в 
некоторых магазинах «у дома» «Маг-
нит» был вынужден сократить прода-

жи печатных изданий из-за отсутст-
вия спроса или неэффективной ди-
стрибуции. «Это было невыгодно как 
для торговой сети, так и для самих из-
даний»,— подчеркивает представи-
тель «Магнита».

Несколько крупных дистрибуто-
ров подтвердили 

”
Ъ“, что получили 

от «Магнита» письма, из которых сле-
дует, что ритейлер действительно пе-
рестанет продавать прессу в пяти-ше-

сти регионах. «Магнит» 17 мая вече-
ром разослал дистрибуторам пись-
ма, в которых сообщил, что принято 
решение о выводе категории прессы 
из магазинов, подтвердил гендирек-
тор Bauer Media Group Алексей Ива-
нов. Решение было принято без со-
гласования с издателями и распро-
странителями и никак не объясня-
лось, пока оно распространяется на 
пять регионов, но их количество мо-
жет вырасти, не исключает издатель. 
У Bauer Media Group на «Магнит» при-
ходится 5–6% продаж.

Присутствие в крупном ритейле 
критично для прессы, подтверждает 
владелец издательства «Эгмонт» Лев 
Елин. «В связи с быстрым падением 
киосков розничные сети стали глав-
ным каналом дистрибуции печат-
ной прессы — через них реализуется 
больше 70%. В Москве, например, 
вместо 4,5 тыс. киосков осталось 
2 тыс., и те не дают привычного обо-
рота, потому что люди привыкли хо-
дить в магазины и супермаркеты у 
дома»,— поясняет он.

Перемены могут быть связаны с 
приходом в «Магнит» новой коман-
ды, предполагает господин Иванов 
и соглашается руководитель одной 
из крупных дистрибуторских ком-
паний. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, по-

сле перехода под контроль ВТБ «Маг-
нит» нанял исполнительным дирек-
тором экс-гендиректора «Пятероч-
ки» X5 Retail Group Ольгу Наумову, а 
также еще нескольких выходцев из 
Х5. При этом сама «Пятерочка», по 
словам собеседника 

”
Ъ“ на рынке 

периодики, напротив, начала актив-

но вводить прессу в ассортимент с 
конца 2017 года, но новая категория 
там шла «не очень хорошо». Этим мо-
жет объясняться скепсис нового ме-
неджмента «Магнита», предполагает 
собеседник. В самой X5 вчера огра-
ничились заявлением, что «пресса 
присутствует в ассортименте всех 
торговых сетей» группы.

Дискаунтерам с небольшими тор-
говыми площадями, таким как «Маг-
нит» или «Пятерочка», выгоднее про-
давать быстрооборачиваемые това-
ры, рассуждает руководитель пресс-
службы «Азбуки вкуса» Андрей Голуб-
ков. «В печатной прессе спад, сегодня 
это побочная категория»,— признает 
он. «Азбука вкуса» продолжает прода-
вать журналы, так как это позволяют 
площади магазинов. Сейчас у прессы 
«есть свой покупатель», но если ры-
нок будет постепенно от нее отказы-
ваться, то и «Азбуке вкуса» придется 
оптимизировать количество изда-
ний, добавляет господин Голубков.

Ассоциация компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) обсуждает с 
издателями падение спроса на пери-
одику и рост цен на бумагу, очеред-
ная встреча запланирована на следу-
ющей неделе, отметил директор по 
внешним связям АКОРТ Роман Чер-
ниговцев. «При всех благих намере-
ниях нельзя упускать из виду сугубо 
экономический аспект: эта товарная 
категория должна быть как мини-
мум безубыточной и для ритейла, и 
для прессы»,— подчеркивает он. 

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова,  
Ольга Дубравицкая

«Магнит» перелистнул страницу
Издатели начали терять позиции в рознице

Ужесточение конкуренции с 
крупными аптечными сетями 
вынуждает небольших игроков 
также прибегать к сделкам M&A. 
Принадлежащая родственникам 
бывшего лекарственного магна-
та Владимира Брынцалова сеть 
московских аптек «Век живи» 
 договорилась о покупке зелено-
градского ритейлера «Медиал».

О том, что столичная аптечная 
сеть «Век живи» покупает подмосков-
ную «Медиал», 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник на рынке. В «Век живи» на за-
прос не ответили. В «Медиале» под-
твердили, что владельцы сети «уста-
ли вести совместный бизнес» и дого-
ворились о его продаже. Владельца-
ми «Медиала», по данным «СПАРК-
Интерфакс», являются Вера Титова 
(50%), Мария Чудакова (26%) и Евге-
ний Нагдаев (24%). По данным отра-
слевого издания Vademecum, в сеть 
входят 15 точек в Зеленограде и Сол-
нечногорске с оборотом 819 млн 
руб., что на 20% меньше, чем в 2016 
году. При этом среднемесячная вы-
ручка одной аптеки в прошлом году 
достигала 4,18 млн руб. (например, у 
крупнейшей аптечной сети «Ригла» 
этот показатель равен 2,47 млн руб.).

Стоимость сделки в «Медиале» 
раскрывать отказались. Опрошен-
ные 

”
Ъ“ участники рынка слышали, 

что владельцы «Медиала» уже много 
лет пытались продать сеть, но из-за 
высокой цены найти покупателя не 
удавалось. Директор IQVIA в России 
и СНГ Николай Демидов оценивает 
стоимость сделки до 140 млн руб. По 
его словам, в эту сумму входят два-
три месячных оборота сети с учетом 
товарных остатков на складах за вы-
четом долга компании. Аптеки «Ме-
диал», говорит гендиректор сети «Не-
офарм» Евгений Нифантьев, откры-
вались в Зеленограде на стратегиче-
ски важных площадях, благодаря че-
му стали прибыльными и узнавае-
мыми. Но, полагает он, сеть могла не 
выдержать конкуренции с крупны-
ми федеральными игроками.

Аптечную сеть «Век живи» развива-
ет семья председателя Мособлдумы 
Игоря Брынцалова, который в свою 
очередь приходится племянником 
Владимиру Брынцалову — создателю 
производителя лекарств «Брынцалов-
А». По данным «СПАРК-Интерфакс», 
95% «Век живи» принадлежит Нине 
Брынцаловой, еще 5% у Алексея Чет-
вергова. В 2017 году у ритейлера было 
93 аптеки, что на 25 точек больше, чем 
годом ранее. Оборот сети составил 
1,6 млрд руб.— на 30,35% больше, чем 
в 2016 году. Среднемесячная выручка 
одной аптеки, по данным Vade-
mecum,— 1,7 млн руб. Источник 

”
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на рынке утверждает, что рост сети 
произошел за счет покупок мелких 
игроков. Представитель «Медиала» 
также говорит, что последние полтора 
года «Век живи» активно занимается 
покупкой небольших аптечных сетей 
и одиночных точек.

По словам господина Нифантье-
ва, в условиях высокой концентра-
ции аптек органическое развитие 
перестало быть эффективным спосо-
бом расширения бизнеса, из-за чего 
растет число M&A. «Причем такие 
сделки стали характерны не только 
для крупных игроков, но и для не-
больших аптечных сетей»,— отмеча-
ет он. Так, например, в этом году мо-
сковская сеть «Фармастар» (43 аптеки 
с общим оборотом 1,1 млрд руб.) ку-
пила «Медбиолайн» (75 точек с вы-
ручкой 1,9 млрд руб.).

Крупные аптечные сети, напри-
мер «Эркафарм» (1,2 тыс. точек на ко-
нец 2017 года) и «Ригла» (более 2 тыс.), 
также активно используют M&A для 
развития. Но если «Ригла» предпочи-
тает покупать небольшие региональ-
ные сети, то «Эркафарм» приобретает 
более крупных игроков. Так, в ноя-
бре 2017 года компания завершила 
сделку по покупке более 1 тыс. точек 
объединенной аптечной сети «Раду-
га—Первая помощь—Ладушка», а в 
этом году договорилась о покупке 
«Самсон-фарма».

Мария Котова

«Век живи»  
добирает аптек
Родственники Владимира Брынцалова 
купили сеть в Подмосковье

Как стало известно 
”
Ъ“, совмест-

ный проект «Яндекса» и Сбер-
банка по развитию трансгра-
ничной торговли возглавит ди-
ректор по развитию бизнеса 
Cainiao, логистической «дочки» 
Alibaba Group, в России и СНГ 
Алекс Васильев. Он будет гото-
вить к запуску торговую пло-
щадку с товарами из Китая и 
других стран Азии. Ранее в Сбер-
банк из Alibaba уже перешел 
глава AliExpress в России Марк 
Завадский. Рынок китайских 
товаров становится все более 
привлекательным для отечест-
венных компаний, отмечают 
эксперты.

Директор по развитию бизнеса 
логистической компании Cainiao 
(входит в Alibaba Group) в России и 
СНГ Алекс Васильев с июня возгла-
вит совместный проект «Яндекса» и 
Сбербанка по развитию трансгра-
ничной торговой платформы, рас-
сказали 

”
Ъ“ два источника, знако-

мые с планами компаний. Сам го-
сподин Васильев, а также представи-
тели Сбербанка и Alibaba Group отка-
зались от комментариев. Источник 

”
Ъ“, близкий к Alibaba, подтвержда-

ет, что господин Васильев покинет 
Cainiao в июне.

«Алекс Васильев действительно 
присоединится к нашей команде»,— 
подтвердил представитель «Яндекс.
Маркета», отказавшись конкретизи-
ровать планы по развитию проекта, 
который возглавит топ-менеджер. 
По словам источника 

”
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с планами по развитию совместной 
компании «Яндекса» и Сбербанка, в 
июне она намерена начать тестиро-
вание маркетплейса с китайскими 
товарами. Другой собеседник уточ-
няет, что речь идет не только о китай-
ских товарах, «а в принципе об ази-
атских с возможностью дальнейше-
го расширения географии».

Алекс Васильев имеет большой 
опыт работы с Китаем. До того как 
возглавить российский офис 
Cainiao, он был гендиректором по 
сервисам и логистике JD.ru, пред-
ставительства китайской JD.com, а 
потом — вице-президентом китай-
ской LeEco в России и Восточной Ев-
ропе. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, Сбер-

банк недавно также привлек менед-
жера из российского офиса Alibaba 

Group: в апреле должность вице-
президента банка занял директор 
по развитию бизнеса AliExpress в 
России и странах СНГ Марк Завад-
ский, теперь он отвечает за парт-
нерство Сбербанка с российскими 
и международными цифровыми 
компаниями.

«Марк Завадский и Алекс Василь-
ев работали вместе несколько лет, 
поэтому нет ничего удивительного в 
том, что Алекс присоединился к ко-
манде»,— рассуждает сооснователь 
Data Insight Федор Вирин. Он напо-
минает, что трансграничная торгов-
ля — самая быстрорастущая катего-
рия на рынке e-commerce, что делает 
этот сегмент интересным и для СП 
Сбербанка и «Яндекса». По оценке 
Ассоциации компаний интернет-
торговли, доля зарубежного сегмен-
та в общем объеме e-commerce в 
2017 году выросла с 33% до 36%. Доля 
Китая традиционно составляет око-
ло 90% в объеме покупок российских 
пользователей в иностранных ин-
тернет-магазинах. На рост рынка по-
влиял и выход на него новых площа-
док, таких как Pandao (входит в Mail.
ru Group), Joom и Wish. Как уже сооб-

щал 
”
Ъ“, раздел с китайскими това-

рами в 2017 году запустил и «Яндекс.
Маркет». Как показал опыт Mail.ru 
Group и «Яндекса», у Alibaba Group 
«нет монополии на китайские това-
ры, и этот кусок рынка становится 
очень привлекательным», констати-
рует господин Вирин.

«Яндекс» и Сбербанк объявили о 
намерении создать СП на базе «Ян-
декс.Маркета» в августе 2017 года. 
Сбербанк обязался вложить в него 
30 млрд руб., партнеры оценили об-
щий бизнес в 60 млрд руб., сделка 
была закрыта в апреле 2018 года. 
Развитие сегмента трансграничной 
онлайн-торговли — один из трех за-
явленных приоритетов новой ком-
пании. Двумя другими стали даль-
нейшее развитие «Яндекс.Марке-
та», который продолжит работать 
как площадка для выбора товаров и 
сравнения цен, а также создание 
маркетплейса для локальных про-
даж. Вчера «Яндекс.Маркет» объя-
вил о запуске бета-версии такого 
маркетплейса под брендом «Беру», 
пока он доступен для ограничен-
ной аудитории.

Роман Рожков

Сбербанк и «Яндекс» пошли по китайскому пути
Новую трансграничную платформу возглавит Алекс Васильев

Реализация апартаментов в со-
ставе скандального жилого 
 комплекса (ЖК) «Царицыно» 
на юге Москвы откладывается: 
мэрия пока не приняла реше-
ние о дальнейшей судьбе долго-
строя. Вопросы восстановления 
прав 500 соинвесторов строи-
тельства, выкупивших лишь де-
сятую часть этого объекта, будут 
решаться в индивидуальном по-
рядке. Продажа недостроенных 
апартаментов на торгах может 
принести городу более 1 млрд 
руб. Но эти средства едва ли по-
кроют стоимость достройки все-
го «Царицыно», которая оцени-
вается более чем в 40 млрд руб.

Мэрия пока не будут заниматься 
достройкой 35-го корпуса ЖК «Цари-
цыно», следует из сообщения Мо-
скомстройинвеста. В комитете ука-
зывают, что в дальнейшем планиру-
ют восстанавливать права на поме-
щения в нем лишь физических лиц, 
интересы юридических лиц учиты-
ваться не будут. Сейчас Москомс-
тройинвест обратился к соинвесто-
рам строительства объекта с прось-
бой представить список физических 

лиц, вложивших в него средства. Во-
прос каждого из них в дальнейшем 
будет решаться в индивидуальном 
порядке.

Как пояснил 
”
Ъ“ управляющий 

партнер юридической фирмы «Пове-
ренныйЪ» (представляет интересы 
соинвесторов 35-го корпуса) Даниил 
Синицын, в общей сложности речь 
идет примерно о 500 пострадавших. 
Все они заключили договоры доле-
вого участия (ДДУ) в строительстве 
административно-делового ком-
плекса, помещения в котором про-
давались в качестве апартаментов. 
При этом, по словам господина Си-
ницына, застройщиком объекты 
презентовались как квартиры. По 
его данным, физлица выкупили 
лишь десятую часть спорных поме-
щений. Суммарно в объекте предпо-
лагалось около 5 тыс. апартаментов, 
оставшиеся примерно 4,5 тыс., по 
словам адвоката, находятся на балан-
се юридических лиц, многие из ко-
торых аффилированы с застройщи-
ком проекта — ОАО «Московский 
комбинат хлебопродуктов» (МКХ). 
Представитель компании от ком-
ментариев отказался.

МКХ занимался строительством 
ЖК «Царицыно» на юге Москвы с 2006 
года. Компания была учреждена ГК 
«Настюша» Игоря Пинкевича. В янва-
ре 2017 года бизнесмена власти обви-
нили в хищении 159 млн руб. при 
строительстве ЖК. В общей сложно-
сти «Царицыно» должно было вклю-
чать 26 домов. Закончить строительст-
во района планировалось в 2012 году, 
но сроки сдвигались, а в 2014 году у 
МКХ начались финансовые пробле-
мы. В апреле 2018 года застройщик 
признан банкротом. За время реали-
зации ЖК «Царицыно» было заключе-
но более 4 тыс. ДДУ на строительство 
жилья, обязательства по 3,3 тыс. не 
были исполнены.

Мэрия рассматривала разные ва-
рианты завершения строительства 
ЖК «Царицыно», например участие в 
проекте структур «Интеко», Пром-
связьбанка и банка «Российский ка-
питал». Но в итоге завершать строй-
ку было решено за счет бюджетных 
средств с привлечением подкон-
трольного городу АО «Мосотдел-
строй №1». Объем необходимых ин-
вестиций в проект ранее оценивал-
ся в 42–62 млрд руб.

Даниил Синицын рассказывает, 
что в апреле власти приняли реше-
ние отмежевать 1,55 га под 35-м кор-
пусом. По выданному ранее разре-
шению на участке должно быть по-
строено 131,6 тыс. кв. м. По данным 
юриста, сейчас объект готов всего на 
12%. «Объект может быть продан на 
торгах стороннему инвестору уже 
без требований дольщиков»,— пред-
полагает он. Партнер Colliers 
International Владимир Сергунин 
подсчитал, что стоимость актива мо-
жет составить 1,1 млрд руб., а выруч-
ка от продажи площадей в дальней-
шем — 6,8 млрд руб. 

Партнер юридического бюро 
«Падва и Эпштейн» Антон Бабенко 
объясняет, что по закону соинвесто-
ры, покупавшие апартаменты, в от-
личие от покупателей квартир, мо-
гут лишь участвовать в банкротстве 
застройщика наравне с другими кре-
диторами. Господин Синицын объ-
ясняет, что в дальнейшем соинвесто-
ры 35-го корпуса намерены через суд 
добиваться включения своих дого-
воров в реестр требований о переда-
че жилых помещений.

Александра Мерцалова

«Царицыно» осталось без апартаментов
Мэрия пока не будет их достраивать

Расположенному в деловом цен-
тре «Москва-Сити» комплексу 
«Меркурий Тауэр» Игоря Кесае-
ва впервые за два года удалось 
найти нового крупного аренда-
тора — 3 тыс. кв. м офисных пло-
щадей снимет инвестиционная 
компания «Фридом Финанс». Их 
аренда может стоить компании 
более 100 млн руб. в год. Прежде 
«Меркурий» не пользовался боль-
шим спросом у арендаторов: уро-
вень свободных площадей в баш-
не почти вдвое выше среднего 
показателя «Москва-Сити».

ИК «Фридом Финанс» заключила 
соглашение об аренде 3 тыс. кв. м на 
17–18-м этажах «Меркурий Тауэр» в 
«Москва-Сити», рассказали 

”
Ъ“ пред-

ставители самого комплекса. Во «Фри-
дом Финанс» подтвердили факт сдел-
ки, указав, что новый офис нужен для 
консолидации всех компаний инвес-
тиционной группы. Стороны сделки 
не раскрыли условия соглашения. За-
меститель руководителя отдела офис-
ных помещений CBRE Марианна Би-
чоева говорит, что средний срок арен-
ды подобных площадей в деловом 
центре «Москва-Сити» обычно состав-
ляет пять-семь лет. По ее оценке, базо-
вая ставка аренды может быть на уров-
не 26 тыс. руб. за 1 кв. м. Исходя из этой 
оценки, площадь в «Меркурии» могла 
обойтись «Фридом Финанс» в 78 млн 
руб. в год. У управляющего партнера 
S.A. Ricci Алексея Богданова другая 
оценка — 40 тыс. руб. за 1 кв. м. В этом 
случае аренда обойдется инвестком-
пании в 120 млн руб. в год.

«Меркурий Тауэр» — многофунк-
циональный 75-этажный комплекс. 
Его общая площадь составляет 173,96 
тыс. кв. м, из них 87,6 тыс. кв. м зани-
мают офисные помещения, 22,62 тыс. 
кв. м — апартаменты. Основным соб-
ственником комплекса считается 
миллиардер Игорь Кесаев (является 
также основным владельцем круп-
нейшего табачного дистрибутора 
«Мегаполис» и продовольственного 

ритейлера ГК «Дикси»). В 2012 году на 
презентации «Меркурия» бизнесмен 
рассказывал, что строительство баш-
ни обошлось ему в $1 млрд.

По данным S.A. Ricci, за последние 
три года в «Меркурии» было арендова-
но лишь 19,3 тыс. кв. м, из которых 
6,5 тыс. кв. м заняла «Дикси». Послед-
няя крупная сделка с башней закры-
лась более двух лет назад: в начале 
2016 года 6,5 тыс. кв. м в «Меркурии» 
арендовала телекоммуникационная 
компания Orange Business Services.

Сейчас, согласно оценкам CBRE, в 
многофункциональном комплексе пу-
стуют 27,7 тыс. кв. м офисов, что соот-
ветствует 28% от общего объема таких 
площадей в здании. Показатель почти 
в два раза превышает средний уро-
вень вакантности на территории «Мо-
сква-Сити», который сегодня составля-
ет 14,9%. «Высокая вакантность может 
быть связана с политикой собственни-
ка, у которого были жесткие критерии 
отбора арендаторов, хотя эта политика 
постепенно меняется»,— отмечает го-
сподин Богданов. Перемены могли 
быть связаны с изменениями в руко-
водстве «Меркурия». В марте генераль-
ным управляющим комплекса назна-
чили Аслана Кцоева, ранее занимав-
шего пост гендиректора также подкон-
трольной структурам господина Кеса-
ева транспортной компании «Совин-
теравтосервис». Его предшественни-
ком был Андрей Шаповал.

У апартаментной части «Меркурия» 
сегодня также достаточно большая ва-
кантность: по расчетам S.A. Ricci, сво-
бодными остаются 45% площадей 
(около 10 тыс. кв. м). Директор депар-
тамента элитной недвижимости 
Knight Frank Людмила Потапова объ-
ясняет, что интерес к жилой части 
башни начал заметно сокращаться в 
2014 году: «В 

”
Меркурии“ представле-

ны апартаменты большой площади, 
они пользовались спросом в начале 
2010-х годов, но затем покупательские 
предпочтения изменились».

Александра Мерцалова

«Фридом Финанс» 
заселит «Меркурий»
Инвесткомпания стала крупным 
арендатором комплекса

Безусловно, очень хочется 
сохранить печатные СМИ, 

поскольку им тяжело 
конкурировать 
с интернетом, 

с электронными СМИ. 
Подержать в руках газеты 
и журналы — само по себе 

удовольствие
— Владимир Путин,

президент РФ, в апреле 2015 года  
(цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А
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В Музее современной истории России  
открылась выставка к 200-летию  
со дня рождения Карла Маркса

Н Е К Р О Л О Г

В Швеции на 86-м году жизни скончал-
ся кинорежиссер Александр Асколь-
дов, автор легендарного фильма «Ко-
миссар».

 А скольдов родился в семье героя гра-
жданской войны, позднее крупного хозяйст-
венника, арестованного и погибшего в 1937-
м. Мать будущего режиссера тоже была ре-
прессирована.

В 1955-м Аскольдов окончил филфак МГУ, 
а потом и аспирантуру Литинститута, зани-
мался исследованием творчества Михаи-
ла Булгакова, еще не предполагая, насколь-
ко откликнется в его собственной судьбе 
знаменитое «рукописи не горят». Вначале, 
впрочем, все складывалось благополучно. 
Аскольдов работал помощником министра 
культуры Екатерины Фурцевой, был членом 
сценарно-редакционной коллегии Госкино 
СССР, вступил в КПСС.

«Комиссар» стал дипломной работой 
Александра Аскольдова на Высших режис-
серских курсах. Фильм был снят в 1967-
м (год полувекового юбилея Октябрьской 
революции) по мотивам рассказа Василия 
Гроссмана «В городе Бердичеве». 29 декаб-
ря 1967 года состоялось обсуждение филь-
ма на коллегии Госкино; материал картины 
был положен на полку, а сам Аскольдов уво-
лен со студии с формулировкой «професси-
онально непригоден». Позднее он снимал 
документальное кино о БАМе, работал ху-
дожественным руководителем кинокон-
цертного зала «Россия», был исключен из 
партии. Картина «Комиссар», вызвавшая 
ярость функционеров от культуры, подле-
жала уничтожению, но режиссер тайно вы-
нес копию из монтажной. Есть версия, со-
гласно которой еще одну копию спас и хра-
нил в сейфе до самой своей смерти Сергей 
Герасимов.

В 1986 году после перестроечного Пято-
го съезда кинематографистов по инициати-
ве Элема Климова была создана конфликт-
ная комиссия, занявшаяся судьбой запре-
щенных советской цензурой фильмов. 
«Комиссар» одним из первых был просмо-
трен членами комиссии и рекомендован 
к выпуску на экраны, но партийное руко-
водство и чиновники Госкино по-прежне-
му упорно сопротивлялись. Во время Мо-
сковского международного кинофестива-
ля на встрече в Доме кино Аскольдов рас-
сказал о своем запретном фильме зарубеж-
ным гостям, среди которых были Ванес-
са Редгрейв и Роберт де Ниро, и они горя-
чо его поддержали. На следующий день им 
показали картину, вскоре она была отобра-
на на Берлинский фестиваль, завоевала там 
несколько наград, триумфально прошла по 
всему миру. Появилась она и на советских 
экранах, после чего получила высочайшую 

оценку экспертов и критиков и вошла в ар-
сенал отечественной киноклассики.

Это действительно к лассический 
фильм — по уровню мастерства дебютан-
та Аскольдова, оператора Валерия Гинзбур-
га, композитора Альфреда Шнитке. Порази-
тельный образ «пролетарской мадонны» со-
здала Нонна Мордюкова в роли комиссара 
Вавиловой, в сознании которой женствен-
ность, материнский инстинкт борется с дик-
татом схоластической идеологии. Одну из 
лучших ролей сыграл здесь Ролан Быков. 
Его персонаж Ефим Магазанник — глава ев-
рейского семейства, живущий в постоянном 
страхе погрома и мечтающий об «интерна-
ционале хороших людей». Картину запрети-
ли, конечно, и за еврейскую тему, и за нека-
ноническое изображение эпохи, и за то, что 
революционный романтизм, совсем не чуж-
дый Аскольдову, был противопоставлен им 
же мудрой, философски осмысленной мате-
рии жизни.

После международного успеха «Комис-
сара» перед Аскольдовым оказались откры-
ты многие двери, но он был навсегда трав-
мирован тяжелой судьбой своей дебютной 
ленты и жил не столько будущим, сколь-
ко прошлым. Первые годы он часто ездил 
по фестивалям и ретроспективам полочно-
го кино, представляя «Комиссара». Позднее 
преподавал в киношколах и университетах 
Германии, Швеции, Великобритании и Ита-
лии, издал несколько книг. Он так больше 
и не снял фильма, оставшись в истории кино 
создателем одного-единственного шедевра. 
Его судьба — печальный отголосок эпохи, 
которая пробудила революционное искус-
ство, достигшее больших художественных 
высот, но сама же пожрала своих детей и ед-
ва не уничтожила лучшие их творения.

Андрей Плахов

Режиссер одного шедевра
Умер Александр Аскольдов

На Исторической сцене Большого  
театра продолжаются гастроли Софий-
ской оперы. Главный номер програм-
мы — «Кольцо нибелунга» Вагнера —  
напомнил Юлии Бедеровой новогод-
нее ледовое представление.

 Тетралогия завершится 23 мая оперой 
«Гибель богов», а пока интерес к постановке 
Пламена Карталова 2013 года обеспечен пре-
жде всего тем, что никакого другого «Кольца» 
в Москве живьем услышать невозможно. Так 
же было, когда Гергиев привозил спектакль 
художника Георгия Цыпина, сделанный без 
режиссера вовсе. Но Софийский театр по 
этому пути не пошел, тем более что он рас-
полагает опытным режиссером, а по совме-
стительству — художественным руководите-
лем. И все же софийский Вагнер — отчетли-
во дизайнерская продукция. Но если цыпин-
ской концепции в сочетании с гергиевской 
в свое время хватило на то, чтобы заполнить 
сцену и монументальное вагнеровское вре-
мя, то болгарский результат скромнее.

«Не осовременивать, а рассказывать как 
сказку»,— объясняет Карталов, хотя между 
тем, что он называет «осовремениванием», 
и тем, что можно понимать под «сказкой»,— 
тысячи подходов. Из них выбран один — 
шоу в духе новогодних ледовых представ-
лений. Поэтому в спектакле, хотя и не сразу, 
появляются елочки. Но сначала над сценой 
нависает загадочная конструкция из трех ко-
нусов. Что именно они означают, публика уз-
нает позже, когда эти конусы целиком спу-
стятся из-под колосников. Тут и окажется, 
что они символизируют Валгаллу. Как в хо-
рошем спектакле, конструкция многозначи-
тельна: конусы изображают то лес, то горы, 
то пламя. То, в конце концов, служат экра-
ном для видеопроекции, в том числе для 
смешных змея и жабы, в которых превра-
щается гном Альберих в шапке-невидимке. 
Ну и что, скажете вы, что смешных: еще Па-
трис Шеро заложил традицию комического 
изображения вагнеровских чудищ. Все вер-
но, но он не закладывал традиций актерско-
го изображения трагических героев так, что 
выглядят они удручающе комично.

Здесь все шагают, подволакивая ногу, си-
дят подбоченясь, падают раскинув руки, по-
трясают то копьем, то мечом, то гривой, вра-
щают многочисленными глазами и делают 
прочие па из ассортимента детского театра, 
дополняя картину мизансценами 18+.

Пожалуй, никто бы не удивился, если бы 
они делали все это на коньках. Но нет. Арти-
сты поют и прыгают на батуте, причем втро-
ем, причем показывая в воздухе шпагат. 
И, между прочим, он выглядит увереннее, 
чем верхние ноты. Так режиссер решает сце-
ну русалок в прологе, чего только не видав-
шую, включая настоящие заплывы в настоя-
щей воде. В этом смысле акробатические но-

мера на батуте с пением — новация. Дальше 
их меньше, но характерный задорный холо-
док ледовой елки все время ощущается.

Заедая и дребезжа над сценой в воздухе, по-
является пластмассовый летучий кораблик — 
это Логе. Великанов выкатывает складская 
подъемная тачка. Без старого доброго прин-
ципа deus ex machina не обходится и дальше, 

когда на движущейся ленте, как на конвейе-
ре (вряд ли задуманный режиссером эффект), 
проезжают мимо героя его мысли и воспо-
минания — буквально. Режиссер вообще ча-
сто стремится оживить действие. Так, на сло-
вах Зиглинды «Как он неподвижен», он просит 
раненого Зигмунда проворно перевернуться 
с живота на спину. Ну чтобы никто не заскучал.

И никто не скучает. Если бы не музыка. 
Возможно, оркестр отчасти стал жертвой 

сложной акустики Большого театра (правда, 
не там, где сам обессиливал и нестройно гу-
дел), но певцов здесь было слышно довольно 
хорошо. У многих из них были удачные фраг-
менты, хотя в целом ни к вагнеровскому, ни 
к какому-либо другому стилистически опре-
деленному вокалу они отношения не имели.

Гастроли Софийской оперы в Москве (по-
ка Большой театр гостит в Китае) — часть 
большого турне, в которое входят еще Китай 
и Япония. Тут вспоминается «Мишень» Соро-
кина-Зельдовича, в которой Москва оказы-

вается транспортным хабом между Западом 
и Востоком. И если политика Большого уже 
хорошо согласуется с сорокинским сценари-
ем, то Запад в этом смысле еще отстает. На-
до немножко подождать, пока Байрейт или 
Баварская опера, да хоть бы и Метрополи-
тен-опера с ее смешным Лепажем, сдвинут-
ся, как Бирнамский лес, в сторону Дальнего 
Востока, и нам повезет: мы увидим наконец-
то взрослые версии «Кольца». А пока так.

ГАСТРОЛИ ОПЕРА

Коническая опера
«Кольцо нибелунга» в постановке Софийской оперы в Большом театре

В прокат вышел фильм Дэвида 
Литча «Дэдпул-2» (Deadpool 2). 
Свидетельствуют ли новые по-
хождения самого странного из 
супергероев компании Marvel — 
обгорелого придурка и похаб-
ника с чувствительной душой, 
садистскими замашками и да-
ром регенерации — о вступле-
нии вселенной комиксов в эру 
полного маразма или же об об-
ретении ею второго дыхания, 
так и не разобрался Михаил 
 Трофименков.

ействие «Дэдпула-2» 
вертится в основном 

вокруг судьбы злого толстячка Рас-
села по кличке Файрфист (Джулиан 
Деннисон), доведенного издеватель-
ствами в приюте для мутантов в бук-

вальном смысле слова до белого ка-
ления. Превратится ли обиженный 
тинейджер из прикинутого под Уна-
бомбера бунтаря в массового убий-
цу, несколько напоминающего Оса-
му бен Ладена, или Дэдпул (Райан 
Рейнолдс) убедит его в том, что не все 
человечество достойно аутодафе,— 
вот в чем вопрос фильма.

Рассел, что явствует из самого его 
прозвища, впадая в безобразную 
истерику, способен выжечь окружа-
ющее пространство похлеще, чем 
эскадрилья напалмовых бомбар-
дировщиков. Но вместе с тем пери-
одически пускает в ход заточку. По-
нятно, что в тюрьме строжайшего 
режима, где на преступных мутан-

тов надевают ошейники, парализу-
ющие их суперспособности, заточ-
ка — штука практичная. Но и изба-
вившись от ошейника, Рассел с ней 
не расстанется. Хотя, казалось бы, за-
чем она ему, если и так за ним все го-
рит, а перед ним все разбегается.

Эту странность Рассела можно 
понять как метафору странности 
самого «Дэдпула-2», где количест-
во и качество идиотов и недотеп на 
квадратный сантиметр экрана бь-
ет все рекорды. Такая же метафо-
ра и побоище между бандой супер-
героев и, как элегантно описыва-
ет противостоящего им противни-
ка сам Дэдпул, «вооруженной груп-
пой педофилов в мягких тапочках». 

Педофилы еще и наряжены в отгла-
женные белые рубашечки, а их во-
жака Дэдпул сравнивает с Джаре-
дом Кушнером, зятем и соратни-
ком президента Трампа. Столь же 
символичны и злоключения супер-
команды «Сила Икс», которую на-
бирает Дэдпул, в очередной раз не 
нашедший общего языка с ориги-
нальными «Людьми Икс», из собу-
тыльников по бару для разочаро-
ванных наемников. Из великолеп-
ной семерки, десантирующейся из 
вертолета, благополучно призем-
лятся лишь сам Дэдпул и черноко-
жая секс-бомба Домино (Зази Битц): 
ну, она просто везучая. Остальные 
кончат кто в чреве мусоровоза, кто 

рассыплется брызгами, напомина-
ющими майонез. Особенно же эф-
фектно расстанется с жизнью Чело-
век-невидимка (Брэд Питт).

Так вот, весь «Дэдпул-2» шарахает-
ся от патоки и пафосных рассужде-
ний о добре и зле, к которым при 

всем желании невозможно отне-
стись всерьез даже на тысячную до-
лю секунды, к какому-то беспреде-
лу из подворотни, приправленному 

здоровым казарменным юмором. 
Материализуется, скажем, из буду-
щего Джош Бролин с глазом-рада-

ром и бионической рукой: его сол-
дат Кейбл — отличная и наглая паро-
дия одновременно на злого Терми-
натора-1 и доброго Терминатора-2. 
Жанровая традиция обязывает его 
по факту материализации немедлен-
но прикончить кого-нибудь из зем-
лян. Но «Дэдпул» не был бы «Дэдпу-
лом», если бы добычей смертоносно-
го странника не стали фермеры, чью 
обстоятельную беседу о преимуще-
ствах влажной туалетной бумаги пе-
ред сухой заставляют вас выслушать 
сценаристы.

Фильм распадается на кусочки, 
как сам Дэдпул разваливается на 
части, разорванный Джаггернау-
том (тот же Райан Рейнолдс), врагом 
рода человеческого, пополам. Или 
закуривший на бочках с кероси-
ном — после этого доброжелатели 
складывают его в рюкзачок и воло-
кут регенерироваться в укромном 
уголке. «Что хочу, то и ворочу» — 
вот творческий метод авторов, уста-
ми Дэдпула периодически напо-
минающих зрителям, что они все-
го лишь смотрят очередной марве-
ловский комикс. Но и помимо этих 
навязчивых напоминаний фильм 
в значительной степени держится 
на репликах, адресованных не ко-
му-то из героев, а зрителю. Сравне-
ние педофильского атамана с Куш-
нером из того же ряда реплик: пер-
сонажи постоянно друг друга с кем-
то сравнивают, и чем глупее, тем 
смешнее. Чтобы далеко не ходить: 
Кейбл сравнивает самого Дэдпу-
ла, у которого режутся оторванные 
Джаггернаутом ножки, не с кем-ни-
будь, а с Шарон Стоун в знамени-
том эпизоде «допроса без трусов» 
из «Основного инстинкта». Но вся 
абракадабра скрытых и открытых 
цитат и напоминаний об игровой 
природе действия создает желез-
ное алиби авторам. На любые пре-
тензии они даровали сами себе пра-
во невозмутимо, на манер товари-
ща Сталина, ответить: «Других геро-
ев у нас для вас нет».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Добро должно быть с дураками
«Дэдпул-2» бьет рекорды

Здесь все шагают, подволакивая ногу, сидят 
 подбоченясь, падают раскинув руки, потрясают 
то копьем, то мечом, то гривой, вращают 
 многочисленными глазами

Весь «Дэдпул-2» шарахается от патоки 
и пафосных рассуждений о добре 
и зле, к которым при всем желании 
 невозможно отнестись всерьез, к бес-
пределу из подворотни, приправлен-
ному  здоровым казарменным юмором

Дэдпул живет в мире, в ко-
тором новейшие суперге-
ройские технологии сосед-
ствуют с траченной време-
нем техникой 30-летней 
давности 
ФОТО ДВАДЦАТЫЙ ВЕК ФОКС СНГ

Софийский театр превратил 
«Кольцо нибелунга» в забавный 
детский спектакль   
ФОТО ВИКТОРА ВИКТОРОВА
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В шестом матче полуфинальной серии Кубка Стэнли 
«Вашингтон» принимал «Тампу»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей

Коммерсантъ   l   Вторник 22 мая 2018 №86   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Хоккей готов 
к новейшему периоду
Список лучших сборных может измениться впервые за четверть века

Завершившийся в воскресенье 
в Дании чемпионат мира намек-
нул на то, что в практически незы-
блемой десятилетиями хоккей-
ной иерархии может произойти 
если не революционное, то по 
крайней мере более или менее 
заметное изменение. Намек на-
счет готовности считаться элит-
ной сборной своим выступле-
нием дала сборная Швейцарии. 
В play-off она выбила из борьбы 
двух фаворитов — финнов и ка-
надцев, а матч с третьим, глав-
ным, фаворитом довела до серии 
буллитов. Лишь в ней шведы выр-
вали золото, победив — 3:2.

риумфаторами датского 
чемпионата мира стали шведы, за-
щитившие завоеванное в прошлом 
году в Кельне звание. Но это был тот 
редкий случай, когда мир в целом 
больше заинтересовал не победи-
тель финала, а проигравший. При-
чина абсолютно понятна.

Особенность хоккея, если срав-
нивать его с другими игровыми ви-
дами спорта,— слишком устойчи-
вая иерархия и слишком явное раз-
деление сборных на страты. А стра-
та элитная представляет собой наглу-
хо закрытый клуб. Он не открылся, 
даже когда в хоккее началась новая 
эпоха. За точку ее отсчета лучше все-
го взять чемпионат мира 1992 года. 
Это был дебют сборной России, пра-
вопреемницы сборной СССР, кото-
рая ввиду отъезда многих игроков в 
НХЛ уже не могла, в отличие от пред-
шественницы, не испытывать труд-
ности с комплектованием и домини-
ровать. И это было первое мировое 
первенство, медали в котором разы-
грывались по системе play-off, пред-
усматривающей неизбежные, хотя 
бы время от времени, сенсации.

Так вот, за следующие четверть ве-
ка с гаком прошло 37 топовых тур-
ниров — чемпионатов мира, Кубков 
мира и Олимпийских игр, но дверь 
в клуб лишь чуточку приоткрылась. 
Список сборных, бравших на таких 
соревнованиях золото, пополнился 
двумя — финской, еще до наступле-
ния «новой эры» оказывавшейся от 
него недалеко, и словацкой, отпоч-
ковавшейся от регулярно завоевы-
вавшей награды сборной ЧССР. Пе-
речень членов клуба, которым до-
водилось побеждать на главных со-

ревнованиях, разросся с пяти до се-
ми команд, то есть совсем незначи-
тельно (см. справку). Более того, сей-
час складывается ощущение, что, на-
пример, словаков уже смело можно 
исключить из него, поскольку их по-
следний взлет — к серебру чемпио-
ната мира — случился уже давно, в 
2012 году. С тех пор никаких подви-
гов они не совершали, и их пролет 
мимо play-off в Дании не был воспри-
нят как неожиданность — словацкая 
команда котировалась невысоко. Так 
что «большая семерка», по сути, прев-
ратилась в «большую шестерку» — из 
сборных Канады, Швеции, России, 
Чехии, Финляндии и США.

Вопрос, а реально ли в нее про-
рваться, долго подразумевал единст-
венный ответ: конечно, нет. Превос-
ходство грандов было чересчур яв-
ным. Но сейчас этот ответ выглядит 
не таким уж однозначным.

В нынешнем сезоне вплотную к 
золоту подобрались сразу две сбор-
ные из «второго эшелона». В феврале 
в финале Олимпиады в Пхёнчхане 
россиян чуть было не одолели нем-
цы, разбазарившие лидерство неза-
долго до окончания основного вре-
мени и уступившие в овертайме. Те-
перь в Копенгагене до буллитов в ре-

шающей встрече дело довели швей-
царцы. Успех сборной Германии 
можно рассматривать как случай-
ный и шальной. Уровень конкурен-
ции на Олимпиаде снизился из-за от-
каза от нее НХЛ, а формат предусма-
тривал автоматический выход в play-
off всех участников, даже со сквер-
ными показателями в группе, как у 
немцев. Успех сборной Швейцарии 
к шальным не отнесешь. По дороге к 
серебру она обыграла двух очень не-
плохо укомплектованных грандов — 
финнов и канадцев, а в матче со шве-
дами трижды, если считать и серию 
штрафных бросков, вела в счете, за-
ставляя соперников выкручиваться 
из сложной ситуации. При этом нель-
зя сказать, будто бы сражаться с оппо-
нентами ей позволяло исключитель-
но фантастическое везение. Сборная 
Швейцарии, безусловно, играла от 
обороны, «вторым номером», но го-
левых моментов создала примерно 
столько же, сколько они.

Пять лет назад швейцарцы уже бы-
ли в финале чемпионата мира, при-
чем тоже встретились в нем со швед-
ской командой. Однако между дву-
мя их взлетами все же есть разница. 
В 2013 году сборная Швейцарии спра-
вилась в play-off с менее мощными 
в плане заявки, чем сейчас финны и 
канадцы, чехами и американцами, а 
шведам проиграла без борьбы — 1:5.

Есть еще пара нюансов, делаю-
щих датский рывок швейцарской 
команды похожим на намек на го-
товность хотя бы попробовать за-

столбить за собой место в элите. Она 
и в промежутке между двумя своими 
серебряными выступлениями нере-
дко била грандов (к примеру, обыг-
рала канадцев на предыдущем чем-
пионате мира), дважды забиралась в 
play-off мировых первенств. И нель-
зя сказать, будто бы на чемпионате 
мира она использовала абсолютно 
все свои кадровые резервы.

С этой точки зрения все для швей-
царцев сложилось и вправду здоро-
во. Они получила семерых игроков 
из НХЛ — больше, чем сошедшая в 
четвертьфинале сборная России. В 
том числе получила своих ярчай-
ших звезд — защитника «Нэшвилл 
Предаторс» Романа Йоси и форвар-
да «Миннесота Уайлд» Нино Нидер-
райтера. Но в этом сезоне за клубы 
североамериканской лиги сыграло 
не семь, а ровно вдвое больше швей-
царских игроков. А не получили се-
ребряные призеры чемпионата ми-
ра, к примеру, защитника Луку Сби-
су, только что поучаствовавшего в го-
левой комбинации, выведшей «Ве-
гас Голден Найтс» в финальную се-
рию Кубка Стэнли, другого заметно-
го игрока обороны — Янника Вебера 
из «Нэшвилла», подающего надежды 
нападающего «Флорида Пантерс» Де-
ниса Мальгина, а также подающего 
надежды грандиозные нападающе-
го «Нью-Джерси Девилс» Нико Хиши-
ра — первого номера драфта 2017 го-
да. То есть кое-какие резервы у сбор-
ной Швейцарии еще имеются.

Алексей Доспехов

Серебро, завоеванное  
на чемпионате мира  
сборной Швейцарии, ценно 
тем, что не выглядело  
заработанным абсолютно  
шальным и случайным 
образом  ФОТО GETTYIMAGES.RU

Новый главный тренер «Урала» 43-летний Дмитрий Парфенов 
уже успел сделать то, что не удавалось многим гораздо более 
опытным его коллегам — выиграть с «Тосно» Кубок России      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

КУБОК СТЭНЛИ

Новичок везет
Дебютант НХЛ «Вегас» вышел в финал play-off

«Вегас Голден Найтс», главная 
сенсация этого года в НХЛ и од-
на из главных в мировом спор-
те вообще, совершил очеред-
ное чудо. Выиграв в гостях 2:1 
у «Виннипег Джетс», он завер-
шил длившуюся всего пять мат-
чей серию против очень сильно-
го соперника и теперь сыграет 
в финале Кубка Стэнли. Предста-
вить, что такое случится с нович-
ком лиги, на старте сезона было 
невозможно.

осле пятого матча финала 
Западной конференции естествен-
ным желанием любого эксперта бы-
ло проверить: а случалось ли в прин-
ципе в истории НХЛ такое, чтобы но-
вая, созданная с нуля команда добы-
вала право побороться за Кубок Стэн-
ли в решающей серии? Оказалось, 
что случалось: в 1968 году точно так 
же с ходу в нее прорвался «Сент-Лу-
ис Блюз».

Но между этими двумя событи-
ями, свежим и полувековой давно-
сти, все-таки нельзя ставить знак ра-
венства по одной простой причине: 

«Сент-Луис» свой прорыв совершил, 
когда НХЛ была совсем другой, пре-
жде всего с точки зрения количест-
ва участников и формата play-off. Он 
вступил в лигу благодаря первому ее 
серьезному расширению — с шести 
клубов до дюжины. В кубковую ста-
дию по итогам регулярного первен-
ства из них попадали восемь. Так что 
«Сент-Луису», чтобы проникнуть в 
финал, требовалось опередить в ре-
гулярке лишь две команды из той 
же Западной конференции, а затем 
пройти два раунда play-off. В них он 
в семи матчах одолел «Филадельфия 
Флайерс» и «Миннесота Норт Старс».

Для «Вегаса» расклад был иным. 
К тому моменту, когда он вступил в 
НХЛ, она состояла уже из 30 клубов, 
он стал 31-м. В Западной конферен-
ции их было полтора десятка, а путев-
ку в Кубок Стэнли приносило попада-
ние в восьмерку сильнейших — поза-
ди должны были остаться сразу семь 
команд, половина конкурентов. Ну 
и play-off растянулся на один раунд: 
«Вегас» до финала прошел три, а не 
два. В общем, это и в самом деле что-
то беспрецедентное, учитывая, что 
никаких особенных причин ждать 
такого рывка не обнаруживалось.

Наоборот, весь сезон эксперты 
искали поводы предсказать паде-
ние новичка, укомплектованного в 
основном за счет драфта расшире-
ния хоккеистами, не слишком нуж-
ными остальным командам, кото-
рое все откладывалось и откладыва-
лось. Когда «Вегас» выдал потрясаю-
щий старт, говорили о том, что игра-
ет он на энтузиазме, не сдобренном 
классом, а энтузиазм скоро иссякнет 
и тогда пойдет провал за провалом. 
Когда выяснилось, что задор, искру 
клуб готов сохранить до конца регу-
лярки, а хватит его не просто для то-
го, чтобы заскочить в play-off, а заско-
чить туда с хорошей позиции, с пер-
вого места в дивизионе,— о том, что 
в Кубке Стэнли дебютанту все равно 
ничего не светит. В Кубке Стэнли не-
обходимы опыт, лидерские качест-
ва. А откуда им взяться у парней, ко-
торые все карьеру пахали в третьих-
четвертых звеньях?

Но и без этого опыта «Вегас» снача-
ла всухую выбил не такой уж слабый, 
с приличным набором звезд «Лос-Ан-
джелес Кингс», затем, отдав два мат-
ча,— еще более крепкий «Сан-Хосе 
Шаркс», а затем — «Виннипег Джетс». 
Про «Виннипег» надо знать, что регу-

лярный чемпионат он закончил на 
второй позиции в Западной конфе-
ренции, а в четвертьфинале отцепил 
от Кубка Стэнли его прошлогоднего 
финалиста «Нэшвилл Предаторс», ко-
тировавшегося чрезвычайно высо-
ко. В общем, в его мощи, потенциале, 
форме сомневаться вроде бы не сто-
ило. В реальности потенциала и фор-
мы «Виннипегу» хватило лишь для 
того, чтобы выиграть матч, откры-
вавший серию. Следующие четыре 
он проиграл, не понимая, что делать 
с этими парнями, многие из которых 
до сих пор и не мечтали о сколько-ни-
будь значимой роли в могучем клубе, 
а тут вдруг очутились в центре вни-
мания, в хайлайтах главных момен-
тов сезона. Ну с таким, допустим, как 
выменянный в феврале у «Питсбург 
Пингвинс» скромненький форвард 
Райан Ривс, забивший в пятом матче 
победный гол во втором периоде.

В финале «Вегас» встретится с клу-
бом, выигравшим восточный полу-
финал с участием «Тампа-Бей Лайт-
нинг» и «Вашингтон Кэпиталс». Вче-
ра ночью по московскому времени в 
нем состоялся шестой матч при сче-
те 3:2 в пользу «Тампы».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Переходные матчи  
за право выступать в РФПЛ
Ответный матч. «Анжи»—«Енисей» 4:3 (Поку, 
45+2; Калмыков, 72; Полуяхтов, 74, 90+4 — Обра-
дович, 15; Семакин, 17; Сердеров, 84 (пен.)). Пер-
вый матч 0:3.
«Енисей» в сезоне-2018/19 будет выступать в РФПЛ.

Баскетбол
Евролига. «Финал четырех» 
в Белграде
Финал. «Реал» (Испания)—«Фенербахче» (Турция) 
85:80.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 8770 очков. 2 (1). 
Роджер Федерер (Швейцария) — 8670. 3 (3). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 5615. 4 (5). Марин Чилич 
(Хорватия) — 4950. 5 (4). Григор Димитров (Болга-
рия) — 4870. 6 (6). Хуан Мартин дель Потро (Арген-
тина) — 4450. 7 (7). Кевин Андерсон (ЮАР) — 3635. 
8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3195. 9 (10). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 3020. 10 (9). Джон Иснер (США) 
— 2955. 11 (11). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 
2415. 12 (15). Диего Шварцман (Аргентина) — 2165. 
13 (12). Сэм Куэрри (США) — 2140. 14 (13). Робер-
то Баутиста (Испания) — 2120. 15 (14). Джек Сок 

(США) — 2110. 16 (16). Люка Пуй (Франция) — 2030. 
17 (19). Кайл Эдмунд (Великобритания) — 1950. 18 
(17). Томаш Бердых (Чехия) — 1900. 19 (21). Фа-
био Фоньини (Италия) — 1895. 20 (20). Чон Хён (Ко-
рея) — 1775… 31 (32). Андрей Рублев — 1397… 
39 (36). Карен Хачанов — 1220... 53 (50). Да-
ниил Медведев — 974…78 (77). Евгений Дон-
ской — 726…99 (101). Михаил Южный (все — 
Россия) — 616.

Рейтинг WTA

1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 7270 очков. 2 (2). 
Каролина Возняцки (Дания) — 6935. 3 (3). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 6010. 4 (4). Элина Свитолина 
(Украина) — 5505. 5 (6). Елена Остапенко (Латвия) 
— 5382. 6 (5). Каролина Плишкова (Чехия) — 5335. 
7 (7). Каролин Гарсия (Франция) — 5170. 8 (8). Пет-
ра Квитова (Чехия) — 4550. 9 (9). Винус Уильямс — 
4201. 10 (10). Слоун Стивенс (обе — США) — 4164. 
11 (11). Юлия Гёргес — 3090. 12 (12). Анжелик Кер-
бер (обе — Германия) — 3040. 13 (14). Мэдисон Кис 
(США) — 2826. 14 (13). Дарья Касаткина (Рос-
сия) — 2825. 15 (16). Коко Вандевей (США) — 2533. 
16 (17). Элисе Мертенс (Бельгия) — 2525. 17 (18). 
Эшли Барти (Австралия) — 2328. 18 (15). Кики Бер-
тенс (Нидерланды) — 2250. 19 (19). Магдалена Ры-
барикова (Словакия) — 2225. 20 (20). Анастасия Се-
вастова (Латвия) — 2225... 29 (40). Мария Шара-
пова — 1513. 31 (29). Анастасия Павлюченкова 
— 1416... 35 (31). Екатерина Макарова — 1330… 
42 (39). Светлана Кузнецова — 1193… 43 (44). 
Елена Веснина — 1180… 81 (85). Наталья Вих-
лянцева (все — Россия) — 770.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

КАДРЫ

Дмитрий Парфенов 
перебрался в «Урал»
Он сменит на посту главного тренера 
Александра Тарханова

В Российской футбольной пре-
мьер-лиге (РФПЛ) наступило 
время тренерских отставок и на-
значений. Наряду с «Зенитом», 
который еще 13 мая досрочно 
расторг контракт с итальянцем 
Роберто Манчини, кадровые из-
менения в тренерском штабе не-
избежны в «Арсенале», не су-
мевшем удержать черногорца 
Миодрага Божовича. Тем време-
нем «Урал» уже подобрал замену 
63-летнему Александру Тарха-
нову. Его место занял 43-летний 
Дмитрий Парфенов, под руко-
водством которого «Тосно» выиг-
рал Кубок России.

онец мая—начало июня — 
традиционный период смены тре-
неров в футбольных клубах. Сре-
ди команд, находящихся в РФПЛ на 
первых ролях, нового главного тре-
нера ищет лишь «Зенит», который, 
как известно, досрочно расторг кон-
тракт с итальянцем Роберто Манчи-
ни, уже занявшим пост главного тре-
нера сборной Италии. В «Локомоти-
ве», ЦСКА, «Спартаке» и «Краснода-
ре» смены власти не предвидится, а 
вот сразу в нескольких клубах-серед-
няках изменения либо намечаются, 
либо уже произошли.

Вчера стало известно о том, что 
в «Урале» нашелся преемник Алек-
сандру Тарханову, который в свои 
63 года в списке самых возраст-
ных тренеров РФПЛ уступал лишь 
71-летнему Юрию Семину, сделав-
шему «Локомотив» чемпионом Рос-
сии, и 65-летнему Курбану Берды-
еву из «Рубина». В системе «Ура-
ла» Тарханов работает с 2013 года 
(правда, с декабря 2015 года по но-
ябрь 2016 года он тренировал бол-
гарскую «Славию»), причем одно 
время он занимал должность совет-
ника президента клуба по спортив-
ным вопросам. Вот и сейчас Алек-
сандр Тарханов, перенесший недав-
но операцию на ахилловом сухожи-
лии и лишившийся возможности 
выходить на футбольное поле в бли-
жайшие месяцы, займет в команде 
аналогичную должность и будет ку-
рировать в том числе вопросы се-
лекции. Место главного тренера же 
доверено 43-летнему Дмитрию Пар-
фенову, который в свое время был 
одним из самых популярных футбо-
листов московского «Спартака», а с 

2015 года работал в «Тосно» и 9 мая 
привел эту команду к победе в Куб-
ке России.

Причины перехода Дмитрия Пар-
фенова наверняка заключаются не 
только в неудачном выступлении 
«Тосно» в чемпионате России (а клуб 
из Ленинградской области был вы-
нужден покинуть РФПЛ), но и в его 
плачевном финансовом состоянии. 
Неслучайно команда не получила 
лицензию Российского футбольно-
го союза на следующий сезон и даже 
не претендовала на лицензию Сою-
за европейских футбольных ассоци-
аций, которая бы позволила ей как 
обладателю Кубка России выступить 
в Лиге Европы.

«Урал» с этой точки зрения пред-
ставляется более надежным местом 
работы, где у молодого специали-
ста к тому же появится неплохая воз-
можность доказать неслучайность 
своего профессионального успеха в 
«Тосно». Разумеется, на медали клуб 
из Екатеринбурга претендовать вряд 
ли сможет, но финиш в первой ше-
стерке для него вполне реальная 
задача. Кстати, в минувшем сезо-
не «Урал» занял 12-е место, всего на 
шесть очков отстав от «Уфы», фини-
шировавшей шестой.

Практически одновременно ста-
ло известно о том, что Миодраг Бо-
жович покидает «Арсенал», кото-
рый под его руководством провел 
лучший сезон в РФПЛ и занял седь-
мое место. По словам 49-летнего 
черногорца, тульский клуб не пред-
ложил ему вовремя новый контакт 
и теперь «каждый пойдет своей до-
рогой». Божович, который с 2008 го-
да дважды успел поработать в «Ам-
каре» и по одному разу — в «Мо-
скве», московском «Динамо», «Рос-
тове», «Локомотиве» и белградской 
«Црвене Звезде», склонен к переме-
не мест. Однако на данный момент 
новое место его трудоустройства 
неизвестно. Одно время ходили 
слухи по поводу того, что Божови-
чем интересуется «Зенит», но затем 
эти разговоры поутихли. Кстати, 
нельзя исключать, что сменщиком 
Роберто Манчини окажется Сергей 
Семак, побывавший на прошлой 
неделе в петербургском офисе «Газ-
прома». В таком случае неизбежно 
освободится пост главного тренера 
«Уфы», который 42-летний россий-
ский специалист занимает на дан-
ный момент.

Евгений Федяков
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Хоккейная иерархия

Канада – – 2 1 – 2 2 1 – – – – – 1 – 1 1 1 2 – – 1 2 2 1 – – – – 1 – 1 1 1 2 3 – 12 7 1 20

Швеция 1 2 1 3 2 – 3 2 – 1 3 – 3 – 3 2 2 – – 1 1 – – 3 – 3 2 – 1 2 3 – – 3 1 – 1 8 7 9 24

Чехия – 3 – – 3 1 – 3 1 3 1 1 1 – – – – 3 1 3 2 – – – – 1 3 3 – – – – – – – – – 7 1 8 16

Россия – 1 – – – – 3 – 2 – – – – 3 2 – – – 3 – – 3 1 1 – 2 – 1 – – 1 2 3 3 3 1 – 6 4 7 17

Финляндия 2 – 3 2 1 – – – 3 2 2 3 2 – – – – 2 – 2 3 2 3 – 3 – 1 – – 3 2 – 2 – – – – 2 10 6 18

США – – – – – 3 1 – – – – – – 2 – – 3 3 – – – – – – 2 – – – 3 – – 3 – – – – 3 1 2 6 9

Словакия – – – – – – – – – – – 2 – – 1 3 – – – – – – – – – – – 2 – – – – – – – – – 1 2 1 4
ЧМ — чемпионат мира; ОИ — Олимпийские игры; КМ — Кубок мира.
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